
É sábado e chove intensamente. O 
temporal que cai em João Pessoa 
parece ter muito mais volume do que 
a chuva que estamos acostumados 
no cume da Borborema, nos Cariris 
Velhos, no Mundo-Sertão. A chuva 
grossa aqui da capital é como uma 
cachoeira, muita água de uma 
vez só. Lá não! Nos áridos rincões 
caririzeiros a chuva grossa se 
espalha, parecendo querer abraçar 
de uma só vez toda aquela terra 
sedenta. Página 11

Na Fazenda Boi Só

Thomas Bruno Oliveira

Bananeiras recebe o 
Caminhos do Frio a 
partir de segunda

Programação segue até 11 de agosto no 
município, que é considerado o berço do 
projeto turístico que movimenta o Brejo 
paraibano.   Página 7
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Ação conjunta do Iphaep e do Crea tem como objetivo identificar imóveis em situação de risco para, a partir daí, tentar viabilizar as obras de restauração. Página 17

Prédios tombados serão fiscalizados na capital

Foto: Arquivo

Saúde terá aporte de quase
R$ 12 mi em equipamentos
Metade do valor já foi investido em ambulâncias, entregues à população. A outra parte será aplicada nas unidades hospitalares.  Página 3

Professores dão dicas a 
três meses do Enem 2019

Em nova polêmica, governo 
demite diretor do Inpe

Ao todo, serão quase 150 mil paraibanos que vão 
se submeter às provas. Neste ano, exames serão 
aplicados nos dias 3 e 10 de novembro. Página 5

Presidente Jair Bolsonaro vinha questionando os 
dados do Instituto sobre o desmatamento, o que 
provocou a reação de especialista da área. Página 14

Políticas

ParaíbaFoto: Secom-PB

Foto: FolhaPress

Fotógrafa paraibana apresenta 
a exposição Frágil na capital

São dez fotos que integram uma mostra mais ampla e que 
estará à disposição do público até dezembro, na Estação 
das Artes, anexo da Estação Ciência. Página 9

2o Caderno

Foto: Teresa Duarte

Philipeia/Botafogo vai 
jogar Brasileiro de Futsal
Time de João Pessoa se sagrou campeão paraibano da 
modalidade após vitória por 4 a 2 na final. Por causa 
disso, vai para a disputa nacional. Página 22

Foto: Divulgação / Botafogo-PB

Foto: Gi Ismael / Divulgação

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Esportes



Dois grandes retratos do Brasil 
destacaram-se na galeria de imagens 
sobre a violência em que se transfor-
mou o Encontro do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, cuja décima-
-terceira edição foi realizada, esta 
semana, no Centro de Convenções de 
João Pessoa. O evento – considerado 
um sucesso - teve ampla participação 
de gestores públicos, sociedade civil 
e profissionais comprometidos com 
o aperfeiçoamento da Segurança Pú-
blica no país.

A primeira fotografia eviden-
ciada é um panorama nacional da 
violência, ressaltando as principais 
tipologias relacionadas à crimina-
lidade e de que maneira elas estão 
afetando a sociedade, embora em 
níveis e contextos diferenciados. As-
sédio sexual de mulheres, expansão 
de milícias e de outras formas de 
organização criminosa, além de ho-
micídios motivados por banalidades 
foram alguns dos temas debatidos 
durante o evento.

A segunda, porém não menos im-
portante cena, salienta os esforços 
que estão sendo empreendidos pelos 
poderes públicos, em todo o territó-
rio nacional, no sentido de evanescer 
o máximo possível à primeira gran-
de imagem apresentada, ou seja, o 
quadro geral da criminalidade, com 
vistas à diminuição dos números das 
estatísticas relacionadas, por exem-
plo, a homicídios, espancamentos, se-
questros, assaltos, tráfico de entor-
pecentes etc.

Um dos aspectos mais importan-
tes, no que diz respeito aos objetivos 
do Encontro do FBSP, é que os qua-
dros de problemas exibidos, com vis-
tas à inspirar soluções, nada têm de 
abstração ou alegoria, aproximando-
-se mais, em termos comparativos, da 
escola que se convencionou chamar 
de hiper-realista. Como bem falou a 
procuradora-geral da República, Ra-
quel Dodge, o caminho para a paz so-
cial deve alicerça-se em evidências e 
não em intuições.

Neste sentido, conforta saber 
que a violência é um problema grave, 
mas não tem a proporção catastrófi-
ca, quase irreversível, que às vezes se 
imagina ou se alardeia. De igual ma-
neira, a expressão “sensação de in-
segurança” ganha em subjetividade 
e perde em assertividade quando se 
está diante de um grupo multidisci-
plinar cujos membros reúnem-se sob 
a égide da competência profissional e 
de princípios éticos, como é o caso do 
Encontro do FBSP.

Como não poderia deixar de ser, a 
Paraíba, durante o Encontro do FBSP, 
foi novamente apresentada como 
uma espécie de efígie da reversão da 
criminalidade. A política estadual de 
Segurança Pública, desenvolvida por 
meio do Programa Paraíba Unida 
pela Paz, foi elogiada por autoridades 
nacionais, a exemplo de Raquel Dod-
ge e o ex-ministro Raul Jungmann, 
prova de que a união de forças é o 
instrumento adequado para se extir-
par a violência. 
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Retratos do Brasil

Até a última edição 
do “Pequeno Dicioná-
rio Brasileiro da Língua 
Portuguesa”, de Hilde-
brando de Lima com re-
visão de Manuel Bandei-
ra e José Baptista da Luz, 
ampliado com a presen-
ça de Aurélio Buarque 
de Holanda Ferreira, o 
verbete PARAÍBA  res-
tringia-se a designar a 
unidade da federação 
sob este nome e, em se-
gunda acepção, “trecho 
de rio que não pode ser 
navegado”, dando corda 
àquela velha história de “rio mal, pou-
co piscoso” dos enfronhados na lín-
gua indígena. No novo e enriquecido 
Dicionário de  Aurélio, da Nova Fron-
teira, aparece o paraíba, “operário de 
construção civil, não qualificado”, sem 
intenção depreciativa.    

A Paraíba, logo depois da descober-
ta, já surgia na colônia inteira e nos inte-
resses ultramarinos com outra serventia 
além da mão de obra utilizada pelos in-
trusos para abater e lenhar a especiaria 
do pau de tinta ou pegar papagaio. O pau, 
na descrição jesuítica, era o melhor de 
todo o Brasil, cobiçado pelas tinturarias 
de  Portugal, França e Espanha. Duro, 
vermelhão sob a casca, logo justificando 
a instalação  em nossa costa do primeiro 
estaleiro português em terras brasileiras.

No livro famoso dos “Diálogos das 
Grandezas do Brasil” (1618), “os para-
íbas” estão entre as grandezas do li-
vro. Para José Honório Rodrigues, “’é a 
crônica mais positiva, a descrição mais 
viva, o flagrante mais exato da vida, da 

sociedade brasileira, 
da economia dos mo-
radores do Brasil”. Pa-
raíba desponta como a 
terceira capitania em 
importância” de porto 
e de riqueza natural. 

Quanto ao homem, 
essa mistura de duas 
tribos guerreiras, do 
africano acorrentado e 
do intruso português, 
a história que se se-
guiu deu mostras. Em 
1654, coube à espada 
de um paraíba (André 
Vidal de Negreiros) 

a expulsão do invasor holandês com 
todos os capitais empregados na ri-
queza nordestina de então, o açúcar. 
Condecorado em Portugal, governou 
Maranhão, Pernambuco, o Grão-Pará 
e o mais que quisesse. 

Decaindo com o Nordeste, quando 
vê transferir-se para as regiões das mi-
nas e do café a hegemonia da riqueza e 
dos interesses internos e externos, ain-
da assim os paraíbas, com seus irmãos 
regionais, ganham em  resistência à 
crueza ecológica e ao desamparo políti-
co e social, retratados em livros clássi-
cos como os de  Euclides da Cunha, um 
fluminense,  e de José Américo de Almei-
da, este o mais “paraíba” de todos. Re-
sistência que se funde  em mulheres he-
roicas e homens que Euclides via como 
“amansadores de desertos”. E com uma 
arte, uma literatura, uma pintura, uma 
cantoria popular e clássica que os fazem 
dignos do respeito e da ciência de todos 
os brasileiros. Mesmo vistos com zom-
ba, a zomba fica com o zombador. 

 “Paraíbas” e o 5 de agosto
No livro famoso dos 

“Diálogos das Grandezas 
do Brasil” (1618), “os 

paraíbas” estão entre as 
grandezas do livro. Para 
José Honório Rodrigues, 

“’é a crônica mais positiva, 
a descrição mais viva, o 
flagrante mais exato da 

vida, da sociedade 
brasileira, da economia dos 
moradores do Brasil”   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Líder do governo na ALPB, o deputa-
do Ricardo Barbosa (PSB) disse ontem 
que Nonato Bandeira foi a melhor es-
colha para comandar a Secretaria de 
Comunicação Institucional da Paraíba, 
pela “sua experiência profissional, 
competência” e também pela “relação 
estreita que tem com o governador 
João Azevêdo”.

Novo desdobramento da Opera-
ção Famintos, da Polícia Federal, 
que investiga desvio de verbas da 
merenda escolar na Prefeitura de 
Campina Grande. Em atendimento 
a pedido do Ministério Público Fe-
deral, a Justiça decidiu afastar, por 
180 dias, a diretora Administrativa 
e Financeira da Secretaria de Edu-
cação de Campina Grande, Maria 
do Socorro Menezes de Melo. A 
operação já gerou a exoneração de 
dois secretários municipais.

A Secretaria de Governo, antes ocupada por 
Nonato Bandeira, será comandada por Edval-
do Rosas, que é o atual presidente do PSB da 
Paraíba. O governador João Azevêdo nomeou 
o advogado Fábio Barros Araújo para a Se-
cretaria Executiva de Comunicação, em lugar 
do jornalista Tião Lucena, que também havia 
solicitado sua saída do cargo. 

Edvaldo Rosas  

opERação Famintos

EmpREEndEdoRismo nas Escolas da paRaíba

bancada da pb no aluízio campos

tôRREs: oRgulho-mE dE tER ajudado um govERno tRansFoRmadoR

Parte da bancada federal da 
Paraíba – os deputados Efraim 
Filho (DEM), Hugo Motta (PRB), 
Damião Feliciano (PDT), Wilson 
Santiago (PTB) e o senador Ve-
neziano Vital do Rêgo (PSB) – se 
reuniu ontem, na Granja Santa-
na, com o governador João Aze-
vêdo (PSB). Na pauta, a inclusão 
da Paraíba na reforma tributária 
e a transferência de recursos 
para obras do canal de Acauã e 
do Porto de Cabedelo.

O juiz Ruy Jander Teixeira da 
Rocha, da 3ª Vara da Fazenda de 
Campina Grande, deferiu a tutela 
cautelar requerida pela Defenso-
ria Pública do Estado em favor 
de uma mulher que requeria um 
imóvel Complexo Habitacional 
Aluízio Campos. Ela havia sido 
excluída da lista de contemplados 
mesmo depois de demonstrar, 
por meio de documentos, que 
não havia nenhuma pendência  
relacionada ao seu CPF.  

Em 2018, 650 estudantes de 13 Escolas Cidadãs Integrais da Paraíba desenvolveram projetos 
voltados ao empreendedorismo. E o Governo do Estado quer ampliar a parceria com o Sebrae-
-PB para o desenvolvimento da cultura empreendedora nas escolas de Ensino Médio e na UEPB. 
No próximo dia 18, o secretário de Estado do Planejamento, Gilmar Martins, se reunirá com 
representantes da entidade para traçar avanços ao projeto.   

“mElhoR Escolha”

Em seu perfil no Instagram, o jornalista 
Luís Tôrres (foto), que deixou, a pedido, 
a Secretaria de Comunicação Institucional 
da Paraíba, postou texto em que fala do 
seu retorno à atividade jornalística e faz 
um retrospecto de sua passagem na pasta 
governamental. Destaco trechos da publi-
cação: “A felicidade da volta é proporcional 
à distância percorrida na ida. Quanto mais 
longe se vai, mais feliz é a sensação do re-
torno. Quando deixei o exercício diário do 
jornalismo quase seis anos atrás não ima-
ginava me distanciar tanto da costa. Mas 
a praia foi ficando pequena vista do alto-mar, quase sumindo completamente do horizonte. Eis 
que resolvi voltar nadando de braçadas, impulsionado por uma paixão de criança. Conversei 
muitas vezes sobre o tema com o governador João Azevêdo até que não pude mais adiar. Depois 
de tanto ir, meu caminho só indicava uma direção. A de voltar. Orgulho-me, no entanto, de ter 
ajudado a expor ou a embalar um dos governos mais transformadores da história da Paraíba, 
cuja marca Viva o Trabalho está inscrita em inúmeras obras estado adentro. Agradeço ao ex-go-
vernador Ricardo Coutinho, que atingiu os maiores índices de aceitação popular neste tempo, por 
acreditar no trabalho desenvolvido. E ao governador João Azevêdo por ter me convidado a dar 
continuidade. Posso atestar que não falta a João disposição e competência para fazer avançar 
as conquistas obtidas até aqui”. Ontem, o governador João Azevêdo (PSB) nomeou o jornalista 
Nonato Bandeira para comandar a Secretaria de Comunicação. Experiência não lhe falta: ele foi 
secretário de Comunicação e chefe de Gabinete da Prefeitura de João Pessoa e do Governo da 
Paraíba nas gestões de Ricardo Coutinho (PSB).

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Ontem, governador entregou 18 ambulâncias de suportes avançado e básico para a rede hospitalar estadual
O governador João Aze-

vêdo entregou, ontem, 18 
ambulâncias de suportes 
avançado e básico para a 
rede hospitalar estadual, to-
talizando investimentos na 
ordem de R$ 5,7 milhões, 
que irão atender os municí-
pios de João Pessoa, Campina 
Grande, Patos, Itaporanga, 
Santa Luzia, Cajazeiras, Sou-
sa, Itabaiana, Pombal, Piancó, 
Picuí, Monteiro e Catolé do 
Rocha. Com a entrega, a Pa-
raíba dobra o número de am-
bulâncias de suporte avan-
çado (UTI móvel), passando 
de sete para 14. Na ocasião, 
também foi anunciado um 
pacote de investimentos em 
equipamentos para unidades 
hospitalares neste segundo 
semestre, que somam aproxi-
madamente R$ 6 milhões. Ao 
todo, os investimentos che-
gam a quase R$ 12 milhões. 

O evento foi prestigiado 
pela vice-governadora Lígia 
Feliciano, por deputados fe-
derais e estaduais e auxiliares 
do Governo da Paraíba.  

Na oportunidade, o go-
vernador João Azevêdo des-
tacou o esforço da gestão 
estadual para assegurar in-
vestimentos na Saúde. “Esses 
equipamentos fazem a dife-
rença para cada paciente, que 
terá direito a uma transferên-
cia em condições adequadas, 
com unidades equipadas, 
permitindo a assistência ao 
longo do transporte. Nós va-
mos continuar avançando na 
política de saúde, temos 33 
hospitais estaduais, a exem-
plo do Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires e os 

Hospitais de Trauma de João 
Pessoa e Campina Grande, 
que fazem com que a Saúde 
receba, cada vez mais, investi-
mentos constantes, garantin-
do qualificação e a excelência 
dos serviços prestados à po-
pulação”, frisou.

Ele também comemorou 
a série de ações promovidas 
pelo Governo do Estado ao 
longo da semana nas áreas 
de educação, infraestrutura, 
segurança pública e saúde.  
“Esse é um momento muito 
importante para um governo 
que não para, que tem uma 
agenda extremamente forte 
de inaugurações de obras, 
de assinaturas de ordens de 
serviço e de continuidade de 
políticas essenciais para a 
Paraíba. Esta semana foi ex-
tremamente positiva porque 
inauguramos uma grande 
escola técnica e esgotamento 
sanitário, em Sousa, entrega-
mos a reforma do Complexo 
Educacional Pedro Lins, em 
Mangabeira, participamos 
do 13º Fórum de Segurança 
Pública, um espaço extre-
mamente importante para 
discutir questões da segu-
rança, e fechamos a semana 
com ações na área da saúde”, 
completou.

O secretário de Saúde, 
Geraldo Medeiros, afirmou 
que as novas ambulâncias 
representam o trabalho da 
gestão de interiorizar os ser-
viços da área. “A contribuição 
desses equipamentos faz com 
que a assistência à saúde me-
lhore e, associada à distribui-
ção de equipamentos hospi-
talares, as unidades de saúde 

Estado vai investir quase 
R$ 12 mi na área da saúde

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

se tornarão mais resolutivas. 
Nós estamos agilizando pro-
cessos de transferências e, 
consequentemente, salvando 
vidas”, pontuou.

A diretora do Hospital 
Clementino Fraga, Thais Ma-
tos, afirmou que a ambulân-
cia irá melhorar a qualidade 
do atendimento e assegurar 

mais conforto aos pacientes. 
“Essa UTI Móvel vai trazer 
mais eficiência no transporte 
intra-hospitalar dos nossos 
pacientes, como também no 
transporte para a realização 
de exames de alta complexi-
dade”, relatou.

A diretora do Hospi-
tal Regional de Itaporanga, 

Iara Maysa, enalteceu mais 
um investimento na Saúde. 
“Teremos melhorias signifi-
cativas com esse novo equi-
pamento que vai beneficiar 
a população porque é uma 
ambulância nova, que dará 
mais agilidade nas transfe-
rências”, disse.

O diretor executivo do 

Hospital da Polícia Militar Ge-
neral Edson Ramalho, coronel 
Almeida Martins, parabeni-
zou a ação do governador João 
Azevêdo. “O Hospital Edson 
Ramalho completa 50 anos 
em novembro e nós estamos 
orgulhosos da capacidade do 
governo, que vai além do que 
pensamos”, falou. 

Base de sustentação no Congresso
O governador João Azevêdo se 

reuniu, ontem, na Granja Santana, 
em João Pessoa, com integrantes da 
base de sustentação do Governo do 
Estado no Congresso Nacional. O 
encontro teve o objetivo de discutir 
projetos de lei de interesse da Paraíba 
que tramitam na Câmara e no Se-
nado Federal e de apresentar ações 
da gestão estadual que precisam da 
liberação de recursos para serem 
executadas. Participaram do encontro 
o senador Veneziano Vital do Rego e 
os deputados federais Efraim Filho, 
Hugo Motta, Damião Feliciano e 
Wilson Santiago.

 Na ocasião, o chefe do Executivo 
estadual reforçou a necessidade de 
construir uma agenda positiva para 
o desenvolvimento da Paraíba e de 
debater pautas federativas. “A cessão 
onerosa, a securitização da dívida, a 
prorrogação de precatórios e a Lei 
Kandir precisam ser tratadas porque 
existe um conjunto de leis e projetos 
que está tramitando no Congresso 
e que precisa ser alinhado à nossa 
visão. Além disso, pedimos o apoio da 
bancada para a liberação de recursos 
e emendas para o Estado”, frisou.

 O secretário da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio Am-
biente, Deusdete Queiroga, disse que 
a reunião foi importante para solicitar 
à bancada federal o destravamento 
de projetos de interesse do Estado. 
“Nós temos ações importantes para 
o Porto de Cabedelo e que na última 
reunião restaram dúvidas em relação 
à liberação dos recursos e nós tínha-

mos a expectativa de que a situação 
da dragagem estaria resolvida. Nós 
também tratamos da barragem de 
Cupissura, que será construída pela 
Cagepa no município de Alhandra 
para reforçar o abastecimento de 
água de toda a Região Metropolita-
na de João Pessoa; essa obra estava 
assegurada e tivemos informações de 
que os recursos podem não sair este 
ano, e a bancada se comprometeu 
a fazer intervenções no sentido de 
buscar que esses investimentos che-
guem para ajudar na infraestrutura 
do nosso Estado”, explicou.

Prioridades
De acordo com Deusdete Quei-

roga, os parlamentares informaram 
na reunião que a dragagem do 
Porto de Cabedelo, a transposição 
do Rio São Francisco com a entrada 
do ramal Piancó e a duplicação da 
BR-230, a partir de Campina Grande 
até a Praça do Meio do Mundo, foram 
priorizadas nas emendas.  

 O coordenador da bancada 
federal, Efraim Filho, fez uma avalia-
ção positiva da reunião e assegurou 
que todos os pleitos apresentados 
pelo governador João Azevêdo serão 
levados para Brasília com o objetivo 
de conseguir os recursos necessários 
para a execução deles. “Foram apre-
sentadas demandas da Paraíba, com 
uma apresentação de uma agenda 
do Estado e queremos construir isso 
de forma plural. São investimentos 
para o Porto de Cabedelo, para a du-
plicação da BR e para construção de 

barragens, que são matérias impor-
tantes para o povo da Paraíba e essa 
é a bandeira que nos une”, pontuou.

 O senador Veneziano Vital do 
Rego enalteceu a iniciativa do gestor 
paraibano de informar à bancada 
todas as pautas de interesse do Es-
tado. “Nós estamos voltando de um 
recesso de duas semanas e o gover-
nador expôs o que ele projeta em 
termos de ações. É importante que 
isso aconteça para que nós possamos 
dar sequência ao que foi apresen-
tado hoje. Algumas dessas ações já 
estão em execução e precisam de um 
trabalho político para a viabilização 
de recursos para o sequenciamento 
dessas obras”, observou.

 O deputado federal Wilson San-
tiago assegurou o empenho dos par-
lamentares para garantir a execução 
das obras no Estado. “Nessa conversa 
foram apresentadas as prioridades da 
Paraíba e os projetos que estão em 
andamento e os que serão iniciados. 
Toda a bancada que esteve presente 
se comprometeu de ir aos ministérios 
e encaminhar esses pleitos para con-
solidar muitas ações que são essen-
ciais para o crescimento do Estado”, 
declarou. Também estiveram presen-
tes, os secretários Nonato Bandeira 
(Comunicação Institucional); Gilmar 
Martins (Planejamento, Orçamento 
e Gestão); Edvaldo Rosas (Chefe 
do Governo), além dos secretários 
executivos Bruno Frade (Finanças) e 
Adauto Fernandes (Representação 
Institucional) e o chefe de Gabinete, 
Ronaldo Guerra.

Ações no aniversário de JP 
Em homenagem aos 434 

anos de João Pessoa, come-
morados nesta segunda-fei-
ra (5), o Governo do Estado 
preparou uma programação 
especial, com realização de 
shows, com destaque para a 
apresentação da banda Para-
lamas do Sucesso, e entrega 
do Batalhão de Policiamento 
Motorizado, cuja sede será na 
Avenida Epitácio Pessoa. Os 
investimentos no equipamen-
to de segurança ultrapassam 
os R$ 2 milhões.

A programação promo-
vida pelo Governo do Estado 
tem início às 9h, com uma 
missa solene na Catedral Ba-
sílica de Nossa Senhora das 
Neves, presidida pelo arce-
bispo da Paraíba, Dom Manoel 
Delson. Já às 10h, ocorrerá a 
entrega do Batalhão de Po-
liciamento Motorizado, na 
Avenida Epitácio Pessoa.

O Batalhão, inicialmente, 
irá operar com 100 motocicle-
tas Honda XRE 300. Os inves-
timentos, somando também a 
customização para o serviço 
policial, ultrapassam os R$ 2 
milhões. O Batalhão de Poli-
ciamento Motorizado contará, 
ainda, com cinco motocicle-
tas Harley-Davidson 1.600 
cilindradas, para o serviço 
de batedor e escolta. Estas 
motocicletas são o resultado 
de uma parceria com a Secre-
taria Nacional de Segurança 
Pública (Senasp).

Outras motocicletas – do 
tipo BMW GS 800 cilindradas 
- estão em processo de lici-

tação. Além disso, foram in-
vestidos mais de R$ 50 mil na 
reforma do prédio que sediará 
o Batalhão que, em um ponto 
estratégico, terá rotas rápidas 
para várias partes da capital.

Paralamas do Sucesso 
As comemorações pelos 

434 anos de João Pessoa se 
encerram com o Concerto da 
Orquestra Sinfônica da Paraíba 
e o show da banda Paralamas do 
Sucesso. A apresentação será a 
partir das 18h no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rêgo, no bairro 
de Tambauzinho, na capital.

Para ter acesso ao show 
dos Paralamas e da Orques-
tra Sinfônica, o Governo do 
Estado pede o envolvimento 
dos paraibanos num amplo 
gesto de solidariedade, com 
a doação de um quilo de ali-
mento não perecível, cuja ar-
recadação será dividida entre 
17 instituições que atendem 
a pessoas carentes na capital. 
Entre elas, estão o Hospital 
Padre Zé, a Vila Vicentina Júlia 
Freire, Casa da Criança com 
Câncer, Lar da Providência e 
o Instituto dos Cegos.

Logo após a missa, 
às 10h, ocorrerá a 

entrega do Batalhão 
de Policiamento 

Motorizado, na Avenida 
Epitácio Pessoa

Durante a solenidade de entrega das ambulâncias, o governador João Azevêdo destacou o esforço da gestão estadual para assegurar investimentos na Saúde

Foto: Secom-PB
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Este ano, operações de crédito com governadores e prefeitos da região representaram apenas 2,2% do total

A Caixa reduziu a con-
cessão de novos emprésti-
mos para o Nordeste neste 
ano, mostra levantamento 
feito pelo Estadão/Broad-
cast com base nos núme-
ros do próprio banco e do 
sistema do Tesouro Na-
cional. Em 2019, até julho, 
o banco autorizou novos 
empréstimos no valor de 
R$ 4 bilhões para governa-
dores e prefeitos de todo 
o país. Para o Nordeste, 
foram fechadas menos de 
dez operações, que juntas 
totalizam R$ 89 milhões, ou 
cerca de 2,2% do total - vo-
lume muito menor do que 
em anos anteriores.

De acordo com o Portal 
Uol, no ano passado, a re-
gião recebeu R$ 1,3 bilhão, o 
equivalente a 21,6% dos R$ 
6 bilhões fechados pela Caixa 
em operações para governos 
regionais. Em 2017, o banco 
contratou R$ 7 bilhões, dos 
quais R$ 1,3 bilhão foi dire-
cionado para governadores e 
prefeitos nordestinos (18,6% 
do total). Segundo apurou o 
Estadão/Broadcast com fon-
tes do banco e da área eco-
nômica, a ordem para não 
contratar operações para os 
estados e municípios do Nor-
deste veio do presidente Pe-
dro Guimarães. Sob condição 
de anonimato, elas confir-
mam que ouviram a orienta-
ção em mais de uma ocasião.

Em entrevista à rádio 
CBN nessa sexta-feira, Gui-
marães afirmou que o banco 
não tem uma política de re-
dução de empréstimos para 
o Nordeste. “A Caixa é um 
banco matemático. Já con-
versei internamente. Não 
existe nenhum direciona-
mento. Isso não existe. So-
mos o banco de todos os bra-
sileiros”, disse o executivo. 

Nota 
Na quarta-feira (31), 

ao saber do teor da repor-
tagem, Guimarães havia 
prometido conceder uma 
entrevista na última quin-
ta-feira (1º), sobre esse 
ponto. O banco, porém, 
apenas enviou uma nova 
nota. Nela, afirmou que as 
contratações (novas con-
cessões) apresentam “sa-
zonalidade” e variação ano 
a ano, “dependendo ainda 

do número de pleitos rece-
bidos bem como da aprova-
ção dos ritos anteriormen-
te relacionados”. Segundo 
o banco, de R$ 2,8 bilhões 
desembolsados neste ano 
para estados e municípios, 
R$ 706 milhões foram para 
o Nordeste, “número ex-
pressivo em âmbito nacio-
nal”.

Os desembolsos são di-
ferentes das contratações 
porque estão relacionados 
a contratos que foram fir-
mados em anos anteriores. 
A Caixa não respondeu so-
bre os números de contra-
tações neste ano.

“Endividamento”
Na semana passada, o 

banco orientou a reporta-
gem a fazer a procura no 
site. Depois, ao ser ques-
tionada sobre a queda na 
participação do Nordeste 
na comparação com o que 
foi contratado nos anos 
anteriores, a Caixa desta-
cou “problemas de endivi-
damento” decorrentes da 
crise pela qual passam al-
guns estados e municípios, 
inclusive das regiões Norte 
e Nordeste.

As operações do Nor-
deste neste ano saíram 
para seis municípios baia-
nos, um de Pernambuco e 
outro de Sergipe. 

Fila 
Ao contrário do que diz 

o banco, o Estadão/Broad-
cast apurou que há uma fila 
de pedidos de empréstimos 
para a região Nordeste que 
não foram autorizados pela 
instituição. Entre eles, está 
o de um financiamento de 
R$ 133 milhões para a pre-
feitura de São Luís (MA), 
para bancar obras de in-
fraestrutura. O pedido do 
prefeito Edivaldo Holanda 
Júnior (PDT) foi feito no 
dia 9 de maio e até hoje não 
houve uma resposta.

A orientação para a 
área técnica, segundo apu-
rou a reportagem, era de 
não aprová-lo mesmo es-
tando tudo certo. A estraté-
gia foi protelar até os docu-
mentos vencerem em 30 de 
junho. A prefeitura de São 
Luís foi procurada, mas não 
se manifestou.

Situação oposta teve a 
prefeitura de Florianópo-
lis, de Gean Loureiro (sem 
partido). O pedido de crédi-
to de R$ 100 milhões para 
obras de infraestrutura, 
transporte, energia e logís-
tica feito no início de julho 
foi atendido em menos de 
uma semana e anunciado 
solenemente por Pedro 
Guimarães no dia 17 de ju-
lho, quando visitou a cida-
de. Para a solenidade esta-
va prevista a presença do 
presidente Jair Bolsonaro, 
que cancelou a ida.

O Governo da Paraíba, 
de João Azevêdo (PSB), tam-
bém fez um pedido de R$ 
188 milhões no dia 11 de 
junho e também ficou sem 
resposta. O Estado infor-
mou que ainda aguarda aval 
da Caixa para operação.

‘Paraíba’ 
Neste mês, antes de um 

café da manhã com jorna-
listas estrangeiros, em uma 
conversa informal com o 
ministro da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, o presidente Jair 
Bolsonaro afirmou que da-
queles “governadores de 
‘paraíba’, o pior é o do Ma-
ranhão; tem que ter nada 
pra esse cara”. Depois, se 
justificou dizendo que fez 
uma crítica de “três segun-
dos” aos governadores do 
Maranhão e Paraíba, que 
são “intragáveis”.

Para conseguir um 
desembolso de R$ 293 mi-
lhões em 8 de julho, o go-
vernador do Piauí, Wellin-
gton Dias (PT), precisou 
recorrer à Justiça e, mes-
mo depois de decisão fa-
vorável, teve que esperar 
algumas semanas. A ope-
ração foi travada por pen-
dências de documentação. 
O Governo Estadual, po-
rém, as sanou e conseguiu 
que a Justiça determinas-
se o repasse.

Já Goiânia recebeu si-
nalização de que vai con-
seguir R$ 780 milhões 
para mobilidade urbana 
mesmo sem aval da União 
(ou seja, se o município 
der calote, o Governo Fe-
deral não cobre). O pedido 
de Iris Rezende (MDB) foi 
feito em 7 de julho.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Caixa Econômica faz cortes
em empréstimos ao Nordeste

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Missa de Sétimo Dia
Aleide de Souza Zaccara
Í t a l o  E g í d i o  Z a c c a r a 

 (in memorian), os filhos Bob, 
Rosane, Regina e Renata; 
genros, netos e bisnetos, convi-
dam para a missa em sufrágio da 
alma da querida ALEIDE, a ser 
realizada na segunda-feira (5), na 
Igreja Nossa Senhora de Fátima, 
no Miramar, às 17h.

A família, confortada na fé e na esperança, agradece a presença de todos.

BNDES anuncia pagamento 
antecipado à União de R$ 40 bi

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) vai 
antecipar o pagamento ao 
Tesouro Nacional de mais 
R$ 40 bilhões emprestados 
pela União. De acordo com 
anúncio feito ontem pelo 
BNDES, essa nova antecipa-
ção “está alinhada à meta 
de aceleração das devolu-
ções ao Tesouro Nacional 
anunciada pelo presiden-

te da instituição, Gustavo 
Montezano, durante sua 
posse, em 16 de julho”.

Com esse pré-paga-
mento, o banco soma cerca 
de R$ 380 bilhões de dívi-
das que foram liquidadas 
de forma antecipada ao Te-
souro desde dezembro de 
2015. Outros pagamentos 
“contratualmente efetua-
dos e previstos para 2019”, 
deverão ultrapassar R$ 
23 bilhões. De acordo com 
o Tribunal de Contas da 
União (TCU), os pagamen-

tos antecipados pelo BN-
DES devem ser utilizados 
pela União somente para 
abatimento de dívida públi-
ca federal.

Também ontem, o Con-
selho de Administração do 
BNDES aprovou quatro no-
vos diretores: Saulo Puttini, 
Petrônio Cançado, Leonar-
do Cabral e Fábio Abrahão, 
que responderão, respec-
tivamente, pelas diretorias 
de Assuntos Jurídicos, Cré-
dito e Garantia, Privatiza-
ções e Infraestrutura.

Comitê de Priorização do 1º Grau

TJPB publicará edital para 
eleição de membros na quarta

Está prevista para a 
próxima quarta-feira (7) a 
publicação do edital para 
escolha dos novos mem-
bros do Comitê Gestor Re-
gional de Priorização do 
Primeiro Grau do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, a ser 
presidido pelo desembar-
gador Fred Coutinho, con-
forme indicação do Pleno. 
Poderão concorrer às vagas 

magistrados e servidores 
efetivos da 1ª instância do 
Judiciário estadual paraiba-
no. A informação foi presta-
da pelo gestor da Política de 
Priorização do 1º Grau no 
âmbito do TJPB, desembar-
gador Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho, que também 
é presidente dos Comitês 
Orçamentários de 1º e 2º 
Graus.

“Com a formação do Co-
mitê de Priorização, teremos 
uma política direcionada, com 
a participação de membros de 
todo o Judiciário paraibano 
para definirmos ações institu-
cionais que possam contem-
plar melhorias nas condições 
de trabalho, pessoal, qualifica-
ção e uma série de questões 
que influenciam no dia a dia 
de juízes e servidores. 

Com esse pré-pagamento, o volume de dívidas liquidadas do BNDES já chega a cerca de R$ 380 bilhões

Foto: Arquivo/Agência Brasil

“Sazonalidade ao longo do exercício”
Para justificar a queda na par-

ticipação do Nordeste no total de 
empréstimos aprovados para esta-
dos e municípios neste ano, a Caixa 
afirmou que as contratações das 
operações apresentam “sazonalida-
de ao longo do exercício” e também 
variação ano a ano, dependendo 
ainda do número de pleitos recebi-
dos. O banco ressaltou ainda que 
a aprovação depende ainda das 
Câmaras Municipais e Assembleias 
Legislativas, além da Secretaria do 
Tesouro Nacional, entre outros ritos.

A Caixa informou que tem 589 
operações de financiamento ativas 
com a região Nordeste, totalizando 
R$ 20,2 bilhões. Não foi informado o 
total com as outras regiões. Segundo 
o banco, esses contratos envolvem 

aportes em saneamento básico, 
infraestrutura urbana, mobilidade 
urbana, energia e construção naval.

O banco disse ainda que o pre-
sidente Pedro Guimarães e membros 
da alta gestão visitaram todos os es-
tados do Norte do país e já estiveram 
em seis estados do Nordeste: Bahia, 
Ceará, Paraíba, Pernambuco, Piauí e 
Rio Grande do Norte. O banco afir-
mou que, “tendo observado a crise 
pela qual passam alguns estados 
e municípios, inclusive das regiões 
Norte e Nordeste”, que estão com 
problemas de endividamento, ofe-
rece assistência técnica gratuita que 
“acompanha e orienta o ente na 
equacionalização da saúde financei-
ra.” As informações são do jornal O 
Estado de S. Paulo.
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Caminhos do Frio
Bananeiras recebe segunda-feira a Rota Cultural Caminhos do 
Frio. Berço do projeto, a cidade atrai milhares de visitantes 
para conferir a programação cultural e turística Página 7
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Na Paraíba, mais de 147 mil estudantes vão se submeter aos exames. Professores dão dicas aos candidatos

Os 147.181 mil estudan-
tes paraibanos que farão o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), nos dias 3 e 
10 de novembro, já estão em 
contagem regressiva. Faltan-
do 90 dias para as provas, é 
comum que a pressão au-
mente. “Tanto por parte dos 
familiares quanto dos pró-
prios alunos, que se cobram 
muito”, conta Deynah Soares 
Fialho, professor de Geogra-
fia e supervisor pedagógico 
do Via Medicina Colégio e 
Curso, que trabalha turmas 
específicas para a área de 
saúde.

Para aliviar a tensão, 
considerada normal nessa 
etapa do processo, Deynah 
dá algumas dicas, que con-
sidera das mais importan-
tes para quem vai se sub-
meter ao exame, incluindo 
o respeito aos limites de 
cada um, o lazer e a alimen-
tação saudável.

Laura Luna
lauraragão@gmail.com

Contagem regressiva: faltam 
3 meses para o Enem 2019

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

O diretor do Anglo Vesti-
bulares, Daniel Perry, acres-
centa ainda a importância 
do aluno se desafiar com 
exercícios mais complexos e 
que exijam um conhecimento 
mais aprofundado. “Impor-
tante para identificar os pon-

tos fracos e buscar sanar as 
dúvidas”. O especialista pon-
tuou também a necessidade 
de pesquisar sobre as facul-
dades e carreiras escolhidas, 
já que “dependendo da uni-
versidade os pesos das áreas 
podem mudar, o que alteraria 

a estratégia de prova do estu-
dante”.

Esse ano, em todo o Bra-
sil, 6,384 milhões de alunos 
farão a prova, o número é o 
menor desde 2011. No ano 
passado foram cerca 6.774 
milhões de inscritos. 

Foto: Divulgação

Este ano, 6,3 milhões de alunos farão a prova em todo o Brasil e o número é o menor registrado desde 2011

SERVIÇO 

n  1.Desenvolver rotina e metas de estudo distribuí-
das igualmente ao longo ano. O professor conta que 
se dedicar muito agora ou mais próximo do concurso 
pode prejudicar o aluno, que deve manter um pa-
drão de equilíbrio.

n  2.Treinar redação. Na opinião do docente é preci-
so treinar a técnica sem se preocupar tanto com os 
temas, já que com a técnica apurada o aluno terá 
capacidade de discorrer sobre qualquer assunto.

n  3.Conhecer e respeitar seus limites. Organizar o 
tempo de modo mais conveniente é outra dica que 
Deynah diz ser de extrema importância. “Se você 
rende mais à noite, estude mais nesse horário”.

n  4.Trabalhar o lazer e o repertório cultural. Essa é 
uma oportunidade de relaxar e expandir os horizon-
tes, segundo o professor. “Ver filmes, livros, séries, 
ouvir música que não habituais do aluno. Pode ser 
difícil no começo mas ajuda e muito no enriqueci-
mento do repertório”.

n  5.A última dica, e não menos importante, diz res-
peito à alimentação. “E não é só no dia da prova, 
como é a preocupação de muitos, a alimentação é 
determinante para um bom rendimento o ano todo”, 
finalizou.

Capacitação traz oportunidade de crescimento
No programa Momento Empreen-

der, veiculado ontem na Rádio Tabajara, 
o secretário de Empreendedorismo, Fa-
brício Feitosa, deu continuidade à série 

de edições sobre as etapas da concessão 
de crédito do Empreender Paraíba. Ele 
recebeu a gerente de capacitação do 
programa, Telma Custódio, que falou 

sobre os cursos oferecidos e deu dicas 
de como o empreendedor pode apro-
veitá-los para aprender gerir o seu ne-
gócio da melhor forma. 

Colocar o telefone de contato correto durante 
a inscrição é fundamental para essa etapa da con-
cessão de crédito, porque a equipe precisa avisar a 
data e o local da capacitação. Sem a realização do 
curso, não é possível ter acesso ao crédito. “A única 
forma que a gente tem de entrar em contato com os 
proponentes é por telefone. Entendemos que nem 
sempre é fácil ao empreendedor comparecer ao cur-
so por ser uma data definida por nós. Muitas vezes o 
empreendedor já tem uma agenda feita quando nós 
informamos dos cursos. Nesses casos, nós damos a 
oportunidade que ele vá em outro momento. Como 
a gente trabalha com números, não podemos espe-
rar que ele falte várias vezes. Então a gente dá duas 
oportunidades. Caso ele não compareça, o processo 
é indeferido.”

O curso de capacitação tem a finalidade de orien-
tar o empreendedor corretamente a como gerir os 
seus negócios, verificar os erros que ele tem cometi-
do e também prepará-lo para fazer o seu plano de ne-
gócios. “Durante a capacitação fazemos toda a orien-
tação para que o proponente possa apresentar seu 
empreendimento de maneira mais assertiva possível. 
O empreendimento dele é o cartão de visitas. Todos 
os empreendedores precisam ter o seu plano de ne-
gócios, não só pelo Empreender, mas para a gestão do 
seu empreendimento”, enfatizou Telma. 

As parcerias com as prefeituras fazem com que 
tudo seja realizado com mais qualidade e rapidez. “An-
tes a gente tentava um espaço e tinha muita dificulda-
de de conseguir. Agora não. A gente acessa o parceiro, 
rapidamente ele já indica o local, faz essa agenda, a 
reserva do espaço, prepara água, de forma a tornar es-
sas quatro horas muito tranquilas e agradáveis para os 
nossos proponentes,” explicou Telma.

Contato com o empreendedor 

Plano de negócios

Parcerias nos municípios

A capacitação trata sobre marketing, atendimento 
ao cliente, fluxo de caixa, organização de estoque, entre 
outros temas importantes para quem é ou deseja se tor-
nar um empreendedor. “É uma etapa essencial, porque 
nós trabalhamos com crédito produtivo e orientado e a 
capacitação vem justamente para orientar a correta apli-
cação dos recursos. Trabalhamos com microcrédito, com 
pessoas que nem sempre tiveram a condição de estudar 
sobre, mas precisam de capacitação para gerir o seu ne-
gócio. Fazemos uma capacitação em gestão empresarial 
básica, onde temas voltados à gestão são tratados.”

Telma explicou que o curso nivela o conheci-
mento do empreendedor antes que ele tenha acesso 
ao crédito do programa. Durante a capacitação, eles 
aprendem através de dicas e estudos de casos. “Para 
que, de forma lúdica, objetiva e assertiva, eles possam 
entender quais são as dificuldades que têm passado e 
que resoluções eles podem tomar para que o atendi-
mento seja mais eficaz.”

Nem sempre todos os municípios conseguem 
ter a capacitação. Seja por conta da falta de lo-
cal na cidade ou pelo curto prazo, muitas vezes o 
curso é realizado em apenas um local, atenden-
do a vários municípios. No entanto, o Programa 
Empreender Paraíba consegue realizar uma lo-
gística para que todos os empreendedores sejam 
contemplados.

“Temos um tempo para dar conta desse aten-
dimento de forma que ele seja o mais rápido pos-
sível. Quem necessita de crédito necessita ‘pra 
ontem’ e nem sempre a gente encontra no muni-
cípio local adequado para que as pessoas sejam 
atendidas por quatro horas com um certo confor-
to”. Por isso às vezes a equipe do programa faz a 
junção de dois ou três municípios e aquele que 
tem um espaço melhor, mais facilidade de acesso 
e possibilidade de receber o curso com qualidade 
torna-se sede da atividade.

Dicas e estudos de casos Onde são realizados os cursos?

Foto: Assessoria Empreender PB

Gerente de capacitação, Telma Custódio, 
deu dicas de como melhor gerir negócios

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 1190, Torre, João Pessoa. n Redes sociais: @empreenderpb n Telefone: 36129250
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Prazos finais para concorrer seguem até agosto e setembro, dependendo do tipo de vínculo do com a IES

Estudantes de todo o 
Brasil vão poder se inscre-
ver para disputar as vagas 
remanescentes do Progra-
ma ‘Universidade  para 
Todos’ (ProUni) a partir 
do dia 5 de agosto. Para o 
candidato ainda não ma-
triculado em Instituição de 
Educação Superior (IES), o 
prazo final é 16 de agosto. 
Já para o candidato matri-
culado na IES à qual deseja 
pleitear a bolsa, o prazo se 
estende para 30 de setem-
bro. As inscrições devem 
ser feitas apenas pela in-
ternet no site http://site-
prouni.mec.gov.br

Para concorrer às bol-
sas remanescentes, o can-
didato precisa ter feito o 
ENEM após 2010;  ter ob-
tido a nota mínima de 450 
pontos de média e não ter 
zerado a redação; compro-
var renda familiar de até 
três salários mínimos, no 
caso das bolsas de 50%; e  

até um salário mínimo e 
meio para bolsas de 100%. 
Podem concorrer também 
professores em exercício 
da rede pública de ensino 
básico incluídos no quadro 
permanente da instituição 
e que estejam concorrendo 
à vaga em curso de licen-
ciatura, normal superior 
ou pedagogia além de pes-
soa com deficiência.

Criado em 2004, o Pro-
grama Universidade para 
Todos (Prouni) tem como 
finalidade conceder  bol-
sas de estudo integrais e 
parciais em cursos de gra-
duação e sequenciais de 
formação específica, em 
instituições de ensino su-
perior privadas. Voltado 
para egressos do ensino 
médio da rede pública e 
bolsista integral da rede 
particular de ensino, o pro-
grama atendeu, até o se-
gundo semestre de 2018, 
mais de 2,47 milhões de 
estudantes, sendo quase 
70% do total com bolsas 
integrais.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

ProUni: começam inscrições 
para vagas remanescentes

7 Maneiras de economizar dinheiro com criatividade
Não dá para ter tudo na vida, mas se você 

tem mais dinheiro, é possível conquistar as 
coisas mais importantes!

Economizar é uma das formas de ter mais 
dinheiro! Nesse artigo eu te mostro 7 maneiras 
de economizar dinheiro com criatividade!

 1- Faça uma faxina geral na sua dispensa 
e veja quantos produtos guardados você tem 
e não está usando. Coloque tudo para uso e já 
determine quais refeições você pode preparar 
usando esses produtos que você já tem em 
casa. Se você for como a maioria das pessoas, 
vai ter bastante coisas e pode ser que desses 
produtos você consiga preparar até 5 refeições 
para 2 pessoas. Uma economia de no mínimo R$ 
200,00 se considerarmos 10 refeições simples, 
que custa R$ 20,00 na praça de alimentação do 
shopping. 

2- Faça uma arrumação geral no seu 
guarda-roupa e coloque em uso peças de roupas 
que você não está usando. Separe essas peças 
em 4 categorias:

Volta pra uso: Você coloca essas peças na 
frente, bem visível e começa a usar.

 Novas formas de usar: Se é uma peça que 
você não quer mais usar, veja se é possível dar 

uma nova função pra essa peça. Uma camiseta 
pode ser customizada, uma calça pode ser "ras-
gada" e ganhar uma cara mais atual, um vestido 
pode virar blusa, use a sua criatividade para ter 
novas peças de roupas sem precisar gastar nada. 

Vender: Separe as roupas que você não vai 
usar e venda! Pode ser aquele casaco que você 
comprou para viajar e não faz frio na sua cidade. 
Aquela calça de grávida que você nunca mais vai 
usar, a não ser em uma nova gravidez. Aquela 
bota de neve que está 3 anos no seu guarda-rou-
pa. Fotografe e coloque as fotos com os preços 
na internet para vender. Existem vários sites e 
aplicativos que fazem essa intermediação entre 
quem vende e quem quer comprar.

 Doar: Doar as suas roupas é colocar em 
uso o que não serve mais para você. Além de fa-
zer o bem, você estará liberando espaço no seu 
guarda-roupa, o que também significa economia 
de espaço, de tempo e traz facilidade na hora de 
você escolher o que vestir. 

Nessa ação você pode economizar bastante 
dinheiro, eu aposto que pelo menos R$ 1.000,00 
sai dessa ação se você for bem criativa.

 3- Programe um lazer com baixo custo 
para o próximo final de semana. Pode ser um 

picnic no parque da sua cidade. Um dia na praia, 
um jantar entre amigos em casa. Estar feliz é um 
dos principais requisitos para ser produtivo e 
ter mais dinheiro. Por isso, a pior coisa que você 
pode fazer é cortar o lazer. Você precisa definir 
formas criativas e econômicas de ter momentos 
de lazer sempre, sem gastar muito dinheiro.

 4- Visite o museu da sua cidade. Diversas 
cidades tem dias com entradas gratuitas ou com 
valor com desconto para os moradores da cida-
de. Pesquise na internet que dia os moradores 
tem acesso gratuito ou com desconto e coloque 
na sua agenda. Uma ida ao museu ao invés de ir 
ao shopping pode te ajudar a economizar muito 
dinheiro. 

5- Use as milhas do seu cartão de crédito 
para pagar mais barato nas passagens aéreas. 
Pesquise quais meses são mais baratos para via-
jar, para quais viagens e programe com antece-
dência. Você pode economizar até 70% do valor 
que você iria gastar com passagens se fizer isso.

 6- Consuma menos! Se você olhar na sua 
casa, você usa apenas 30% de tudo o que você 
tem. Faz o teste: Quantos % dos utensílios de 
cozinha você realmente usa? Quantos % dos 
produtos de beleza que você tem você usa 

rotineiramente? Você pode fazer esse teste com 
tudo o que você tem e vai ver que tem muito 
mais coisas do que precisa. Por isso, faça um 
desafio de parar de comprar coisas e comece a 
usar as coisas que você tem.

 7- Planeje as suas refeições da semana, 
prepare no final de semana e deixe pronto para 
só esquentar quando chegar em casa. Quando 
você pensa que vai chegar em casa e ainda vai 
ter que preparar a refeição, já dá aquele desâ-
nimo, a fome está grande e você acaba comen-
do alguma coisa na rua e gastando mais. Por 
isso, deixe as refeições na rua para os finais de 
semana e dias especiais e economize dinheiro 
preparando suas próprias refeições. Caso você 
não saiba ou não queira cozinhar, você pode 
encomendar as refeições com pacotes semanais 
com valores menores do que se comprar todos 
os dias.

 Economizar não precisa ser um sofrimen-
to! Você pode fazer isso de forma mais leve, 
mais consciente e continuar sendo feliz sabendo 
que o dinheiro que você está economizando 
será direcionado para realização dos seus 
sonhos e objetivos. O que você pode fazer hoje 
para começar a economizar?

Aline Soaper 
Educadora e Terapeuta Financeira Opinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição:Cecília Noronha

Educação Integral

‘Se Liga Prota’ é realizado em 153 
Escolas Cidadãs Integrais da PB

Estudantes das 153 Es-
colas Cidadãs Integrais da 
Paraíba participam, de 15 de 
julho a 10 de agosto, do ‘Se Liga 
Prota’, ação que tem o objeti-
vo de apresentar o Modelo de 
Educação Integral da Paraíba 
à comunidade em geral, por 
meio dos protagonistas vincu-
lados às escolas, com apoio da 
equipe escolar.

 A Escola Cidadã Integral 
Técnica Daura Santiago Ran-
gel, em João Pessoa, realizou o 
evento nessa quarta-feira (31). 
Na ocasião, foram convidados 
alunos, professores e gestão da 
Escola Municipal Ministro José 
Américo de Almeida. Durante 
toda a tarde, os protagonistas 
apresentaram aos visitantes as 
Práticas Educativas e Metodo-
logias de Êxito em desenvol-
vimento nas Escolas Cidadãs.  

 Estiveram em pauta 
nas discussões, organizadas 
em ilhas formativas: Projeto 
de Vida, Clubes de Protago-
nismo, Acolhimento, Eixos 
Formativos, Nivelamento, Tu-
toria, Monitoria, Disciplinas 

Foto: Secom-PB

O objetivo da ação é apresentar o modelo paraibano à comunidade, com apoio da esquipe escolar 

Eletivas, Estudo Orientado, 
Macroestrutura da Escola e 
Conselho de Líderes.  O aluno 
Leon Oliveira, estudante do 2º 
ano do Curso Técnico de Infor-
mática, afirma que o modelo 
de escola cidadã permite que 
o estudante seja protagonista, 
ou seja, atue juntamente com a 
Equipe escolar na busca de so-
luções do cotidiano da escola. 
“O ‘Se Liga Prota’ é a expressão 
do protagonismo estudantil. 
Convidamos outras escolas a 

conhecerem o modelo e mui-
tos estudantes se sentiram 
atraídos pelo diferencial que 
temos aqui, principalmente, 
na construção do Projeto de 
Vida. É muito bom saber que 
na Escola Cidadã, os estudan-
tes constroem um sonho e são 
acompanhados na realização”, 
completa Leon. 

Segundo Audiléia Gon-
çalo, gerente Operacional do 
Ensino Médio da Secretaria de 
Estado da Educação e da Ciên-

cia e Tecnologia, que coordena 
as Escolas Integrais, “o desen-
volvimento do protagonismo 
do estudante é uma das pre-
missas da Escola Cidadã Inte-
gral e o ‘Se Liga Prota’ foi criado 
com o propósito de gerar um 
jovem cada vez mais autôno-
mo, solidário e competente. É 
uma ação que cumpre papel 
importante porque apresen-
ta o modelo e divulga para a 
comunidade os resultados já 
alcançados pelas escolas”.

SERVIÇO 

Confira a documentação obrigatória:

n 1. IDENTIFICAÇÃO DO CANDIDATO E DOS MEM-
BROS DO GRUPO FAMILIAR
• Carteira de Identidade fornecida por Órgãos de 
segurança pública das unidades da Federação; ou
• Carteira Nacional de Habilitação, novo modelo, no 
prazo de validade; ou
• Carteira do Trabalho e Previdência Social (páginas 
com foto e dados pessoais).

n 2. COMPROVANTES DE RESIDÊNCIA
• Contas de água, gás, energia elétrica ou telefone 
(fixo ou móvel).

n 3. COMPROVANTES DE RENDIMENTOS
• Holerite ou Contracheque

n 4. HISTÓRICO ESCOLAR DO ENSINO MÉDIO
Caso você tenha sido bolsista em escola particular no 
ensino médio, inclua declaração da escola atestando 
que estudou na condição de bolsista.

n 5. BOLETIM DO ENEM
Confira o edital completo http://prouniportal.mec.
gov.br/legislacao/legislacao-2019/258-edital-n-
46-de-17-de-julho-de-2019/file

Governo do Estado inscreve mais de 
mil reeducandos no Encceja 2019

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Administração Penitenciária, 
inscreveu 1.092 reeducandos 
oriundos de 60 unidades pri-
sionais no Exame Nacional para 
Certificação de Competências 
de Jovens e Adultos (Encceja-
-PPL), destinados aos jovens 
privados de liberdade. O núme-
ro representa um aumento de 
quase 15% em relação ao ano 
de 2018, quando foram inscritos 
951 reeducandos.

O Encceja é uma avaliação 
voluntária e gratuita ofertada 

às pessoas que não tiveram 
oportunidade de concluir os 
estudos na idade apropriada, 
possibilitando adquirir conheci-
mento tanto no processo escolar 
quanto no extraescolar.

Entre as unidades prisionais 
contempladas pelo Encceja-PPL 
estão a Penitenciária de Segu-
rança Máxima Romeu Abrantes 
(PB1), a Penitenciária Flósculo 
da Nóbrega (o presídio do Roger) 
e o Presídio Padrão de Cajazei-
ras, assim como outras unidades 
espalhadas em municípios como 
Guarabira, Patos, Sapé, Sousa e 

Campina Grande.  A aplicação 
das provas do Encceja-PPL será 
nos dias 8 e 9 de outubro, das 9h 
às 20h, com o apoio da Secretaria 
de Estado da Educação (SES).

 A gerente de Ressocializa-
ção da Seap, Ziza Maia, destacou 
a importância do Encejja no pro-
cesso de recuperação dos reedu-
candos. “É de extrema importân-
cia oferecer aos reeducandos a 
oportunidade da aplicação deste 
exame nas unidades prisionais 
do Estado, já que a maior parte 
deles não teve a oportunidade, 
em sociedade, de concluir o En-

sino Fundamental ou Médio”, 
disse. “Além de oferecer opor-
tunidade para aqueles que es-
tudam no ensino regular dentro 
das unidades, os que não estão 
matriculados também terão a 
oportunidade de se inscrever 
no Encceja”, acrescentou.

 Ziza Maia destacou, ain-
da, os esforços do Governo do 
Estado em ampliar o acesso à 
educação nas unidades prisio-
nais da Paraíba, a exemplo da 
participação dos reeducandos 
em exames educacionais como 
o Encceja-PPL.
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Berço do projeto, cidade espera milhares de visitantes para conferir a programação até o próximo dia 11

O evento mais aconche-
gante da Paraíba, Rota Cultu-
ral Caminhos do Frio 2019, 
chega segunda-feira (5), ao 
município de Bananeiras, no 
Brejo. Esta é a sexta cidade 
que recebe a Rota. Entre os 
dias 5 e 11 de agosto, os vi-
sitantes poderão conferir 
apresentações teatrais, feiras 
de artesanato e de gastro-
nomia, circuito Empreender, 
trilhas ecológicas, rapel, ci-
clismo, oficinas de teatro e 
capoeira, show de talentos, 
entre outras atrações e ativi-
dades. 

Na programação musi-
cal, as principais atrações são 
Kevin Ndjana, Tinho e Banda 
e Raio do Sol VIP, na sexta-
-feira (9); no sábado (10), 
ocorrerá apresentação da 
Orquestra Filarmônica Jovem 
da UFPB, além de shows com 
Ton Oliveira, Banda Anthares 
e os Gibi’s.

Assim, como em todas as 
cidades do evento, Bananei-
ras também celebra o cente-
nário de Jackson do Pandeiro 
com atrações dedicadas às 
homenagens e resgate histó-
rico sobre o Rei do Ritmo. O 
prefeito de Bananeiras, Dou-
glas Lucena, convidou a popu-
lação a prestigiar esse evento 
voltado para a disseminação 
da arte e cultura. “A Rota Cul-
tural Caminhos do Frio 2019 
está em sua 14ª edição e te-
nho orgulho de dizer que o 
projeto nasceu em nosso mu-
nicípio, uma responsabilida-
de ainda maior de fazer bem 
feito”, asfirmou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Caminhos do Frio chega na 
segunda-feira a Bananeiras

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecíília Noronha

“Ao longo da semana, ha-
verá uma ampla programação 
cultural disponível para os vi-
sitantes e bananeirenses. No 
encerramento, teremos apre-
sentações apenas de artistas 
paraibanos”, enfatizou.

Turismo
A cidade de Bananeiras 

é um forte polo turístico 
paraibano; conta com uma 
forte infraestrutura hote-
leira e gastronômica, inclu-
sive nessa cidade se locali-
za o único campo de golfe 
do Estado da Paraíba.

A cidade possui muitos 
roteiros e eventos turísticos, 
entre os quais O melhor São 
João Pé de Serra do Mundo, 
que atrai cerca de 100 mil 
pessoas para a cidade, e a Rota 
Cultural Caminhos do Frio.

A Rota Cultural teve iní-
cio em 2005 em Bananeiras 
e é uma realização do Fórum 
do Turismo do Brejo parai-
bano com apoio do Governo 
do Estado. A divulgação é 
feita pela Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC) e 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur). É uma iniciativa 

que movimenta a economia 
do Brejo paraibano, além de 
melhorar a infraestrutura 
dos municípios e expandir 
a rede de hotéis, pousadas e 
restaurantes.  A cada edição, 
o comércio e o turismo rural, 
um dos focos principais do 
evento, são aquecidos. 

Através do site www.
brejoparaibano.com.br, as 
pessoas podem se informar 
sobre a localização das hos-
pedagens e os ambientes 
que oferecem os pratos tí-
picos da região. A progra-
mação completa do evento 

com todas as cidades envol-
vidas pode ser conferida no 
site https://brejoparaibano.
com.br/caminhos-do-frio/.

Além desses roteiros, a ci-
dade de Bananeiras possui dois 
famosos engenhos de cachaça, 
que são o da Rainha e o da Cas-
cavel, onde os turistas podem 
ver suas instalações e conhecer 
o processo de fabricação da ca-
chaça. Existe também a Cacho-
eira do Roncador, situada a cer-
ca de 13 quilômetros do Centro 
de Bananeiras, que é uma boa 
opção para quem gosta de na-
tureza.

Informações do município
O município de Bananei-

ras foi criado em 9 de maio 
de 1833, mas emancipado 
apenas em 16 de outubro 
de1879. A cidade é localiza-
da na microrregião Bananei-
ras do Agreste paraibano. De 
acordo com o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), pelo último censo rea-
lizado, em 2010, a população 
do município é de 21.851 pes-
soas. Os limites municipais 
geográficos são Borborema, 
Solânea, Dona Inês, Pirpiritu-
ba e Belém.

Foto: Teresa Duarte

A cidade é a sexta a receber a Rota Cultural, cuja programação inclui apresentações teatrais, feiras de artesanato e gastronomia, oficinas,show de talentos e outras atividades

SERVIÇO 
Programação da Rota Cultural  
Caminhos do Frio 2019

Bananeiras – 05 a 11 de agosto

05/08 (Segunda-feira)
19h- Abertura Oficial e Coreto 
Musical/ Apresentações culturais, 
Feira de Artesanato Mãos da Ser-
ra e gastronomia/ Feira Vó Corina 
da praça/ Show musical no coreto 
– Praça Epitácio Pessoa

n 6/08: (Terça-feira)
8h30 Às 11h30- Oficina/ Casea-
do em feito com Ângela.. Inscri-
ções na Casa do Turista. CRAS- 
Bananeiras.
13h30- Oficina/ Percussão corpo-
ral com Vinícius Andrade ( 1° dia). 
Inscrições na Casa do Turista- Ser-
viço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos.
13h30 – Oficina/ Biscuit com Lu-
cilene(1° dia).- Espaço Cultural 
Oscar de Castro. 
19h30 – Espetáculo Teatral/ Jackson 
do Pandeiro: assim se faz o ritmo - 
Espaço Cultural Oscar de Castro

n 7/08 (Quarta-feira)
8h30 às 11h30 - Oficina/ Flores 
de Fibra da Bananeira. Inscrições 
Casa do Turista - Espaço Cultural 
Oscar de Castro
13h30- Oficina/ Biscuit com Lu-
cilene (2º dia)- Espaço Cultural 
Oscar de Castro.
13h30 – Oficina/ Teatro com Iara 
Lima(1° dia). Tabuleiro- Escola Mi-
guel Filgueira Filho
14h- Oficina/ Teatro, com Iara 
Lima( 1° dia) – Tabuleiro- Escola 
Miguel Filgueira Filho
14h- Oficina/ Capoeira, com 
Mestre José Orlando- Escola João 
Paulo II- Roma.
19h30- Coreto Cultural/ Apresen-
tações culturais – Feira de artesa-
nato Mãos da Serra, gastronomia 
e Show musical/ Feira Vó Corina 
na Praça – Praça Epitácio Pessoa.

n 8/08 (Quinta-feira)
8h às 11h- Programa de Leitura 
( Ano 2): “Um dia frio, um bom 
lugar para ler um livro” – Projeto 
do Educandário Santa Vitória – Iti-
nerante( Ruas e Empreendimentos 
da cidade)

14h Oficina/ Teatro com Iara 
Lima(2° dia). Tabuleiro -  Escola 
Miguel Filgueira Filho.
14h- Oficina/ Capoeira com Mes-
tre José Orlando - Escola Munici-
pal Emília de Oliveira Neves
19h30 - Shows de Talentos/ ( Mú-
sica e Dança). Inscrições antecipa-
das na Casa do Turista ou Secre-
taria de Cultura e Turismo
Coreto Cultural/ Apresentações 
culturais- SCFV. Feira de artesana-
to Mãos da Serra , gastronomia e 
show musical/ Feira Vó Corina – 
Praça Epitácio Pessoa.
 
n 9/08 (Sexta- feira)
13h às 15h- Oficina/ Karatê Sho-
bu Ryu com Kacy Pacheco. Infor-
mações (83 999117538) - Centro 
do Idoso “IOIÔ DECO”
13h- II Rapel do Frio/ Paredão 
Alto da Serra. Informações (83 
998559197). Concentração no 
Coreto Marcos Ribeiro- Praça Epi-
tácio Pessoa
13h30- Oficina/ Cachecol ( Pro-
jeto  Crochê Solidário) com Cintia 
Roseane. Inscrições Casa do Tu-
rista - Espaço Cultural Oscar de 

Castro.
16h- Feira Vó Corina Especial- 
Roma
17h- Circuito Empreender- Praça 
Mariano Barbosa
17h-  Feirão de Imóveis do Brejo- 
Praça Mariano Barbosa
19h às 21h- Sanfona  Fest - Fes-
tival Estadual de Sanfoneiras. 
Inscrições de Trio Pé de Serra na 
secretaria de Cultura e Turismo.
Coreto Cultural/ Feira de artesa-
nato Mãos da Serra/Apresenta-
ções culturais convidadas e ban-
das locais. Grupo de dança Serras 
de Bananeiras- Praça Epitácio 
Pessoa
Atrações musicais: Kevin Ndjana ; 
Tinho e Banda e Raio de Sol

n 10/08 (Sábado) 
7h- Aventura/ XII Trilha Ecoló-
gica – Cachoeira do Roncador. 
Informações(83 991462989)
9h – Aventura/ IV Trilha Cultural 
do Frio: Trilhando com jackson 
do Pandeiro.Informações( 83 
998559197) – Concentração na 
praça Epitácio Pessoa.
8h às 17h- Evento/ IV Skate 

Session Inscrições. Informações 
(83 99193-5257) – Ginásio de 
esportes “ O Ramalhão).
9h- Aventura/ Trilha 4x4: Jeep  
Clube de Bananeiras. Informa-
ções (83 99994-2705). Concen-
tração na praça Epitácio Pessoa.
17h- Evento/ Circuito Empreen-
der- Praça Castro Pinto.
17h-  Feirão de imóveis do Bre-
jo – Praça Mariano Barbosa.
17h às 21h- Coreto Cultural/ 
Feira de artensantato Mãos 
da Serra, feira gastromômica, 
apresentações culturais e ban-
das locais. Praça Epitácio Pessoa
19h- Missa/ Ação de graças 
com apresentação da Orquestra 
Filarmônica jovem da UFPB- 
Igreja Matriz N. SRA. Do Livra-
mento.
Atração musical: Ton Oliveira, 
Banda Anthares e os Gib’s.

n 11/08 (Agosto)
8h- Evento/ VII Encontro de Gru-
pos de Ciclismo Pedal do Frio. In-
formações ( 83 99855-9197)
13h – II Rapel do frio com escala-
da. Informações ( 83 998559197)
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Repartições públicas dos Poderes Executivo e Judiciário, além do serviço de trens urbanos, não funcionam dia 5

Na próxima segunda-fei-
ra (5) é comemorada a fun-
dação da Paraíba e o dia da 
padroeira da capital, Nossa 
Senhora das Neves. O aniver-
sário de 434 anos da cidade 
de João Pessoa também é  fe-
riado em todo o Estado, con-
forme Lei nº 10.601 de 16 de 
dezembro de 2015. Por causa 
da data, muitas repartições e 
estabelecimentos vão fechar, 
ou funcionarão em horários 
diferentes. 

Com relação aos sho-
ppings da capital, eles fun-
cionam em horário normal, 
incluindo as lojas. Apenas o 
Tambiá vai abrir um pouco 
mais tarde, às 12h. Alguns 
serviços como banco, lotérica 
e academia não vão funcionar 
nesses centros comerciais.

Os shoppins Manaíra e 
Mangabeira, por exemplo, 
abrem as portas para o públi-
co a partir das 10h e seguem 
funcionando até as 22h30, 
exceto bancos, lotéricas e aca-

demia. Já o Shopping Sul e o 
Mag Shopping começam suas 
atividades comerciais a par-
tir das 10h e fecham às 22h. 
Nesse último, a bilheteria do 
cinema abre às 13h e vai até 
22h, porém a parte da alame-
da de serviços estará fechada 
durante o feriado.

O Shopping Tambiá, que 
fica nas imediações da Festa 
das Neves, vai abrir às 12h e 
as lojas fecham às 20h. En-
quanto isso, os serviços da 
praça da alimentação se es-
tendem até as 21h.

Em Campina Grande, o 
shopping Partage funciona 
em horário normal, 10h às 
22h. Já o Patos Shopping terá 
o horário alterado -  as lojas 
abrem das 14h às 22h; a pra-
ça da alimentação e lazer das 
12h às 22h; o cinema confor-
me a programação; e a alame-
da de serviço das 12h às 20h.

Com relação ao comércio 
em geral, a Associação Co-
mercial da Paraíba, em João 
Pessoa, informou que caberá 
a cada empresário decidir so-
bre a abertura de suas lojas. 
Caso o estabelecimento fun-
cione, cada funcionário deve 

receber um pagamento extra 
e terá direito a um dia de fol-
ga. A mesma informação foi 
passada pela Federação do 
Comércio de Bens e de Ser-
viços do Estado da Paraíba 
(Fecomércio) sobre o resto 
do Estado.

A Companhia Brasileira 
de Trens Urbanos (CBTU), 
em João Pessoa, informou 
que haverá alteração no ser-
viço. Os trens também não 
vão circular na segunda-fei-
ra, mas voltam ao normal no 
dia seguinte.

Bancos e repartições
Segundo o Sindicato 

dos Bancários da Paraíba, as 
agências não irão funcionar 
no feriado estadual de 5 de 
agosto. As contas com venci-
mento nesse dia podem ser 
pagas na terça-feira (6). Re-
partições públicas também 
estarão fechadas, com exce-
ção dos serviços básicos de 
saúde e segurança.

As repartições estaduais, 
por exemplo, vão fechar na 
segunda-feira (5) e voltam a 
funcionar normalmente na ter-
ça-feira (6). Por isso, os veículos 

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Beatriz de Alcântara
Especial para Jornal A União 

Shoppings abrem as portas 
e bancos fecham no feriado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

oficiais, inclusive os de repre-
sentação da administração di-
reta e indireta do Poder Exe-
cutivo, devem ser recolhidos 
aos seus órgãos de origem ou 
ao Centro Administrativo. A 
exceção são as ambulâncias, 
veículos de fiscalização das 
secretarias de Estado da Fa-

zenda, Administração Peni-
tenciária, Segurança e Defesa 
Social, além dos veículos das 
polícias Civil e Militar e da 
Casa Militar, ou que estejam a 
serviço destas.

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) também vai 
suspender os expedientes 

forense e administrativo, no 
edifício-sede e nas subseções 
judiciárias no feriado. Em 
virtude disso, os prazos pro-
cessuais serão prorrogados 
para o dia 6, que é o primeiro 
dia útil subsequente, quando 
o expediente será retomado 
normalmente, das 9h às 18h.

Funcionário do comércio que trabalhar no aniversário da cidade tem direito a dia de folga, além de hora extra

Foto: Arquivo A União
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“Frágil” discute ação inexorável do tempo sobre o corpo humano e integra exposição coletiva do projeto Instale-se

Possibilitar o intercâm-
bio entre artistas de diver-
sas técnicas e linguagens 
contemporâneas oriundos 
de vários estados do Bra-
sil, além de contribuir para 
ampliar o acesso das esco-
las às artes visuais. Esses 
são alguns dos objetivos do 
Projeto “Instale-se” 2019, 
cuja abertura oficial acon-
tece neste sábado (3), a 
partir das 19h, na Estação 
das Artes, prédio anexo à 
Estação Cabo Branco, loca-
lizada no bairro Altiplano, 
na cidade de João Pessoa. 
“Estou super honrada de 
poder participar do even-
to”, confessou a fotógrafa e 
editora de conteúdo digital 
do Jornal A União, Gi Is-
mael, uma das cerca de 40 
integrantes da coletiva, que 
vai estar apresentando ao 
público a mostra fotográ-
fica intitulada Frágil, que 
reúne 10 imagens digitais 
em preto & branco que re-
tratam a ação inexorável 
do tempo sobre o corpo 
humano. A exposição vai 
se estender até o próximo 
mês de dezembro e poderá 
ser visitada gratuitamente 
no período de terça a sexta, 
das 9h às 18h; já nos sába-
dos, domingos e feriados, 
das 10h às 19h. 

A participação na “Ins-
tale-se” marca a estreia da 
exposição Frágil na íntegra. 
No primeiro semestre des-
se ano, três fotos dela parti-
ciparam da mostra coletiva 
Expo.Grito 2019 no IAB - PB 
(Instituto de Arquitetos do 
Brasil - Departamento da 
Paraíba), tendo sido visita-
da por mais de mil pessoas. 
“A exposição surgiu como 
parceria artística e de estu-
dos para solo coreográfico 
intitulado ‘Frágil - ensaios 
sobre o tempo no corpo’, da 
bailarina Ana Marques, es-
treado em 2016”, disse para 
A União Gi Ismael, que ad-
mitiu ficar “sempre ansio-
sa” ao expor seus trabalhos, 
em virtude da receptivida-
de que vão causar nas pes-
soas. No entanto, comentou 
que só pelo fato de ver fisi-
camente sua obra exposta 
lhe dá satisfação.    

A jornalista e fotógrafa 
também informou que as 
fotos que integram a expo-
sição Frágil foram feitas em 
2015. “São registros  sobre 
o passar do tempo no corpo 
de 4 gerações (neta, filha, 
mãe e avó). O solo de dan-
ça contou ainda com as se-
guintes parcerias: direção 
de movimento de Jerônimo 
Vieira; músicas de Matheus 
Pimenta; design de luz, Fa-
biano Diniz. Apoio de Vul-
pi Comunicação; Vinnie de 
Oliveira; Cleweson Soneca.

“Nas imagens, pode-
mos ver quatro mulheres 
de quatro gerações da mes-
ma família (82, 69, 39 e 8 
anos de idade) e suas seme-
lhanças e diferenças força-
das pelo DNA e pelo tempo”, 
prosseguiu Gi Ismael. Ela 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Gi Ismael ressignifica matéria 
temporal em mostra fotográfica

Vagas para cantor
Estão abertas as inscrições para as audições de 
seleção de novos coristas do Coro Infantil da 
Paraíba para a temporada 2019.2. Página 12
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SERVIÇO 
n Exposição coletiva: 
Projeto “Instale-se” 2019
n Abertura: Hoje)
n Hora: 19h
n Local: Estação das 
Artes, anexo à Estação 
Cabo Branco, em João  
Pessoa
n Endereço: Avenida 
João Cirilo Silva, s/n0, 
bairro Altiplano
n Período: Até dezembro
n Entrada: Gratuita

observou que as fotografias 
registram “o corpo humano 
como vítima do processo de 
degradação da sua matéria, 
da sua memória, da influên-
cia do tempo sobre seus 
ossos, tendões, carnes e do-
res”. Depois de participar do 
Projeto “Instale-se” 2019, as 
fotografias da mostra Frágil 
serão expostas no Buarque-
se Café com Arte, localizado 
no bairro de Intermares, na 
cidade de Cabedelo, mas 
ainda não há data definida.     

Frágil é a segunda mos-

tra fotográfica que Gi Is-
mael realiza. A primeira, de 
cunho individual, intitulou-
se de Clepsidra e aconteceu 
em 2016, reunindo cerca 
de  15 imagens digitais. “Foi 
uma série que fiz com ido-
sos na Vila Vicentina, em 
João Pessoa. Acompanhei 
um dia na vida dos idosos 
e fiz foto com cada um com 
quem conversava e crôni-
cas, que também expus”, 
lembrou ela, acrescentando 
já ter realizado três indivi-
duais e uma coletiva. 

Gi Ismael confessou 
que descobriu sua “paixão” 
pela fotografia por volta de 
2010, 2011, quando cursa-
va o curso de Jornalismo no 
Campus I da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
localizado em João Pessoa. 
Já a decisão de se profissio-
nalizar na arte fotográfica 
pouco tempo depois. “É a 
forma pela qual me expres-
so e demonstro minha sen-
sibilidade. É o que sempre 
busco nas fotos, que é uma 
forma de registrar o que a 

gente enxerga e imortali-
zar o cotidiano”, disse ela, 
que também é apaixonada 
pelo texto, por entender 
que ambas - a fotografia 
e a escrita - lhe permitem 
expressar sua individuali-
dade e levar alguém à re-
flexão. E, indagada sobre 
a razão de trabalhar com 
fotografias em p&b, res-
pondeu o seguinte: “Gosto 
muito da estética preto & 
branco, pois conversa mui-
to com a foto do cotidiano. 
Tem muito a ver”. 

Gi Ismael (à esquerda) observa “o corpo humano 
como vítima do processo de degradação da sua 

matéria, da sua memória, da influência do tempo 
sobre seus ossos, tendões, carnes e dores”

Fotos: Gi Ismael/Divulgação



A cena era emblemática na noite fria de junho de 
2009, em  Brasília. No burburinho da livraria lotada, 
com gente se espalhando pelo amplo saguão do Cen-
tro Cultural Banco do Brasil, o (ainda) jovem escri-
tor Carlos Marcelo (CM) autografava o seu segundo 
livro, “ Renato Russo, o filho da revolução”.

Sentado a uma mesa redonda, com cadeira ao 
lado para conforto do receptor, manejava rápido a 
caneta na mão canhota e, para cada adquirente tinha 
uma saudação que ia muito além do autógrafo buro-
crático. Emendava um pedaço de conversa, ora sobre 
o personagem principal do livro, ora sobre Brasília 
(outro personagem coadjuvante) ou ainda sobre 
algum detalhe contido no trabalho que levou nove 
anos para concretizar.

Mas, o importante e por isso emblemático da-
quele evento não era propriamente o livro, o tema 
abordado ou a saga percorrida para dar vida a uma 
obra que, certamente, ficará marcada como um 
trabalho relevante sobre o polêmico ídolo da juven-
tude dos anos oitenta e sua Legião Urbana que tanta 
história fez neste país.

O marcante na cena, por poucos percebida,  era o 
encontro de três gerações que aquele acontecimento 
propiciou e o orgulho que tomou conta de outros 
dois personagens presentes,  que se deixava transpa-
recer, por inteiro, na face e na alma deles. 

A par da satisfação do autor ao ser abraçado e 
aplaudido por quase duas centenas de amigos, cole-
gas e admiradores da arte e da vida de Renato Rus-
so – inclusive seus familiares (mãe e filhos estavam 
presentes), era visível o orgulho que pai e filho do 
autor ostentavam naquela noite.

O filho, João Henrique (JH),   de 12 anos, 
quase adolescente, postava-se à frente da mesa, 
fotografando cada dedicatória aposta aos livros e 
o fazia com incontida alegria, pela responsabili-

dade da tarefa que lhe foi cometida e pelo suces-
so do pai.

O pai, quase sem ser notado, próximo às estantes 
da livraria, longe de consultar os títulos ao seu lado, 
a tudo observava e  também não escondia o inconti-
do orgulho de ver um dos seus rebentos como per-
sonagem principal daquele acontecimento. E dentro 
da  emoção de que era possuído,  silenciosamente,  
agradecia a Deus a ventura de estar presente ao ato 
e  ainda tinha energia para agradecer (também) a  
alguns circunstantes pelos  cumprimentos que lhe 
eram dirigidos. Afinal ele  era  responsável (junto 
com a mãe, também presente) por ter dado vida e 
apoio ao talento  do jovem escritor.

Enfim, naquela noite, na capital federal, vivendo 
um frio de 15 graus, três gerações se encontraram, 
se abraçaram, riram e se emocionaram juntos.

O  autor do livro era o jornalista Carlos Marcelo, 
nascido e criado na nossa capital, hoje Diretor de Re-
dação do jornal “Estado de Minas”, líder dos Diários 
Associados, o filho era o jovem João Henrique  e o pai 
e avô orgulhoso e emocionado dentro dos seus então 
70 anos de existência - era eu (CP).

Hoje, dez anos depois,  às 18 horas, aos 22 anos, 
o jovem João Henrique vai colar grau em Direito, em 
solenidade a se realizar no anfiteatro da Universi-
dade de Brasília, em cerimônia a que estarão pre-
sentes  pai,  mãe, irmãos, tio e primos.  O avô, preso 
aqui, em João Pessoa a compromissos oficiais, estará 
erguendo uma taça de champanhe em louvor ao seu 
neto querido,  a quem desejará um futuro pleno de 
sucesso, sobretudo quando atuar em defesa dos que 
pedem justiça e dos mais necessitados de um bom 
advogado.

Que Deus o abençoe e o ilumine, Dr. João Hen-
rique Messias Conforti de Carvalho,   o mais novo 
bacharel em ciências jurídicas  da família. 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Sem dúvida que, deixar de sair de casa na 
sexta-feira, 13, é uma superstição arraigada de 
há muito na mente dos brasileiros. Tivéssemos 
herdado de Portugal, como outras mazelas que 
nos afligem, estaríamos a festejar a data. Até sen-
do uma sexta-feira de agosto, quando entre nós 
se afere um azar redobrado. Na terra de Cabral 
muitas cidades e vilas festejam a sexta-feira,13. A 
maior festividade se registra no castelo de Mon-
talegre, em Trás-os-Montes, segundo busquei em 
rápida navegação pela internet, com a presen-
ça de bruxas, feitiços e fogueiras. Em Vinhais, o 
evento é celebrado em torno de uma grande fo-
gueira onde se degustam os produtos locais. Já 
em Leiria, as mulheres realizam um encontro 
onde é proibida a entrada masculina.

Mas essa superstição antecede a Cristo. Em 
muitas culturas, o número treze era considerado 
da sorte. Para os egípcios, por exemplo, a vida era 
composta de doze estágios. No 13º estágio o ser 
humano alcançaria a vida eterna. Essa ligação do 
13 com a morte não era encarada negativamen-
te, mas como uma “gloriosa transformação”. Cul-
turas que tinham medo da morte, distorceram a 
ideia por não aceitarem a dita cuja como o desti-
no final “de qualquer vida”. Na mitologia nórdica, 
conta-se que doze foram os convidados para um 
banquete. O espírito do mal e da discórdia, apare-
ceu sem ser convidado. O 13º convidado provocou 
um entrevero que resultou na morte de um favo-
rito dos deuses.

Para o mundo cristão, um evento de má sor-
te teria ocorrido em 13 de outubro de 1307, uma 
sexta-feira: a Ordem dos Templários foi declarada 
ilegal pelo Rei Felipe IV, da França e seus mem-
bros foram presos, torturados e depois executa-
dos por heresia. Outra ideia é a de que Jesus Cristo 
teria sido executado em uma sexta-feira, 13. Aliás, 
ao sentar-se para a Santa Ceia, Jesus tinha ao seu 
redor os doze apóstolos. Dos 13 que se sentaram 
à mesa, Jesus e Judas morreram pouco depois, um 
na cruz e o outro na corda.

Aqui entre nós, o 13 é o número do Parti-
do dos Trabalhadores e, seus fundadores, estão 
amargando um destino que nunca sonharam. 
Ocuparam o paraíso por exatos 13 anos e agora, 
expulsos, sofrem a maldição do número 13, que 
lhes deu muita sorte por algum tempo e mui-
to azar por anos ainda não calculados. Foi numa 
sexta-feira, 13, que um comício na Central do 
Brasil selou o destino do governo João Goulart.  
De minha parte a superstição é com o nove, nove 
fora nada. Herdei do meu pai. Ele não comprava 
um veículo cuja placa, somados os números, termi-
nava em “nove fora nada”. Quando ele nos deixou, 
fui olhar a placa do seu fusca e o número somado 
terminava em “nove fora nada”. Herdei a tradição 
pois achei que sua superstição tinha fundamento...

Com o treze nunca me preocupei. Estava 
deputado federal e o professor Damião Ramos 
convidou-me para ir ao Rio com ele. Ponderei, 
em tom de blague, que era uma sexta-feira, 13 
de agosto. Entrar num avião nessa data é preciso 
não ter qualquer superstição. Damião, que era su-
perintendente da FAE mas já fora um cidadão do 
mundo, desmistificou minha ponderação. Ex- se-
minarista, morador de várias cidades da Europa e 
principalmente de Roma, onde a vizinhança com 
o Papa o fez desistir da batina: viu que não chega-
va à janela do Vaticano. Com essa formação, não 
dava para acreditar em bruxas. Partimos.

No Canecão, uma peça alusiva à data, com 
bruxas e assombrações. Preferimos o show de 
Fagner para matar a saudade nordestina. A pro-
fessora Ana Maria, mãe do senador Lindemberg 
foi nossa cicerone em alguns pontos da cidade. 
Seu filho, à época, vivia ainda as glórias de ter li-
derado os caras-pintadas contra Collor. Para mim, 
aquela sexta-feira 13 foi um dos melhores dias 
que vivi. Pouco depois, naquele mesmo agosto, fui 
nomeado, pelo presidente Itamar Franco, diretor 
do Banco do Nordeste. Por isso que o 13 é enca-
rado como azarado para uns e número de sorte 
para outros.

JH, CM e CP: encontro 
 de 3 gerações

Sexta-feira 13

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Ontem foi o aniversário da 
morte do nosso Luís Gonzaga, o Rei 
do Baião. Essa mania de emprestar 
patentes da hierarquia musical a seus 
artistas foi herança do marquetingue 
do jazz. A cultura é assim. Esse é um 
dos artifícios de que se utiliza para 
acumular-se e transmitir-se. Há cinco 
milênios que o instrumento de Gon-
zaga e do seu pai Januário surgiu na 
China – muita coisa surgiu por lá, 
antes da poesia do persa Gil-
gámesh e do seu translado 
para o ocidente europeu.

Duas foram as ver-
tentes geradas pelo ins-
trumento chinês: a sanfona 
e o fole. Este último, uma 
pequena caixa de recursos 
com sua capacidade diatônica, 
isto é, a característica de emitir 
duas notas com a mesma tecla, 
enquanto o instrumento é aberto 
ou fechado. O instrumento chinês 
entrou na Europa pela fronteira com 
as Rússias, de onde adentrou a Ale-
manha e veio parar na América. Por 
ocasião das guerras platinas, o fole 
veio na bagagem dos mercenários 
alemães alugados para as lutas.

No pós-guerra, a vizinhança com 
o remanescente das tropas mercená-
rias e o fluxo da emigração italiana 
e alemã criaram um mercado local 
para o instrumento, dando origem 
às fábricas nacionais, ainda hoje em 
atividade – acrescida de uma fábrica 
no estado da Paraíba.

Gonzaga, assim como Januário, 
foi um dos praticantes do fole. A surra 
que levou da mãe e do pai, quando 
insistia em perseguir uma moça 
do seu Bodocó, a dita pisa fez com 
que saísse de casa, e, já soldado do 
exército, e fosse dar com os costados 
no sul-maravilha. Lá ficou tocando na 
noite boêmia para sobreviver. Tocava 
boleros, valsas, polkas, a música da 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O fole prateado

época, de dentro do seu terno onde 
não faltava a gravata. 

A persistência de Gonzaga, já 
comprovada na perseguição a sua 
paixão de juventude, levou-o à Rá-
dio Nacional, onde teve contato com 
um sanfoneiro de Santa Catarina – 
Pedro Raimundo – que se apresen-
tava vestido de gaúcho, com chapéu 
chato, camisa rendada, guaiaca, 
faca, bombachas e botas, a píchua 
do Rio Grande. 

Assim paramentado, Raimundo 
tocava, cantava e dançava a música 
do pampa, e contava causos gaúchos. 
Vendo o sucesso do colega, Luís 
Gonzaga veio buscar no Nordeste – 
no seu Bodocó – a música regional 

nordestina que difundiu pelo País: 
“xote, maracatu e baião, / tudo isso 
eu trouxe no meu matulão...”. Pedro 
Raimundo ensinara-lhe a valorizar o 
regional, o caráter de uma cultura. E 
muitos anos em pós ter saído do seu 
Bodocó, Gonzaga veio reconciliar-se 
com a família e com seu povo, como 
descreve em “Respeita Januário”. E 
deu ao País as cantigas de Januário, 
com o ronco da sanfona, onde o fole 
estava embutido.

O Bodocó é uma região situada 
no extremo oeste pernambucano, 

compreendida no polígono 
formado pelas cidades de 
“Granito, Salgueiro, Rancha-
ria, Taboca, Bodocó”, como 
situa Gonzaga em “Respeita 
Januário”. Gonzaga ressalta 
nessa peça o porquê do nome 
da região. Eis que ele reclama 
o sabor áspero e salgado das 
águas locais. “Bodó” é água no 
idioma cariri, e “có” pode ser a 
redução de “queima”.

A essência dessa região 
Gonzaga levou no seu matulão 
para o sul-maravilha, mas só 

depois que viu no sucesso de 
Pedro Raimundo, o valor da auten-
ticidade da cultura popular. Pedro 
Raimundo despiu o paletó de Luís 
Gonzaga e apresentou-lhe ao gibão 
de couro, com que fez seu sucesso e 
o da geração seguinte que lhe seguiu 
os passos. Dominguinhos herdou 
também o chapéu de couro, mas 
contido no tamanho, reduzido à aba 
curta do chapéu de vaqueiro, chapéu 
do trabalhador, que aquele chapelão 
de couro é de bandido. A aba curta 
permite visibilidade ao vaqueiro 
dentro da vegetação da caatinga, bio-
ma único no mundo, como a música 
de seu filho Gonzaga.

(Terça, quinta, sábado)

Pedro Raimundo 
ensinara-lhe a valorizar 
o regional, o caráter de 

uma cultura

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira
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É sábado e chove intensamente. O temporal que 
cai em João Pessoa parece ter muito mais volume do 
que a chuva que estamos acostumados no cume da 
Borborema, nos Cariris Velhos, no Mundo-Sertão. A 
chuva grossa aqui da capital é como uma cachoeira, 
muita água de uma vez só. Lá não! Nos áridos rin-
cões caririzeiros a chuva grossa se espalha, parecen-
do querer abraçar de uma só vez toda aquela terra 
sedenta; enxergamos facilmente aqueles pingos 
grossos, esparsos e reluzentes como prata. Outra di-
ferença é que se torna difícil sentir frio no Litoral, 
mesmo com chuva. Lá em cima da Serra, esse mo-
mento de inverno é celebrado como um festival de 
couro, jeans e lã num verdadeiro desfile de casacos, 
cachecóis e outros apetrechos para conviver com as 
baixas temperaturas, sobretudo à noite. Campina 
Grande está fria, parece Campina de outrora, como 
dizem os mais antigos... Um amigo me contou que 
numa dessas noites em Gurjão o termômetro mar-
cou 13,20, frio demais!   

Foi nessa manhã chuvosa e quente que na com-
panhia do amigo Prof. Zezito fomos fazer uma visita 
ao casal Berilo e Dora Borba e um objetivo nos unia: 
discutir sobre futuras ações do Instituto Histórico e 
Geográfico de Serra Branca - IHGSB, entidade cultu-
ral presidida pelo Prof. Zezito e tem como presidente 
de honra o Doutor Berilo. 

Como hoje é sábado, tínhamos que dar nem que 
fosse uma passada rápida na Livraria do Luiz; não 
podíamos nos furtar de encontrar aquela plêiade 
maravilhosa de intelectuais que, reunidos nesse en-
contro sabático, prestigiavam mais um lançamento 
de livro. Dessa vez, as atenções se voltavam para os 
‘Sinais’ (Editora Arribaçã, capitaneada por Linaldo 
Guedes e Lenilson Oliveira) da simpática poeta Emí-
lia Guerra. Passando de passagem, ainda foi possível 
conversar com os amigos Luiz Paiva, Irani Medeiros, 
Hildeberto Barbosa, Guy Joseph, Milton Marques, 
Dom Cardoso, Gilmar Leite, José Nunes, Antônio Da-
vid, Guilherme Lins, William Costa, além de cumpri-
mentar tantas outras figuras. Livraria lotada e Ri-
cardo (filho do saudoso Luiz) lá fora só observando 
o movimento e, para variar, fumando. Não podendo 
demorar, nos despedimos e prosseguimos.

De frente ao Paraíba Palace, uma piscina se 
formava no Ponto de Cem Réis, ilhando o banco de 
Livardo Alves. Na Praça João Pessoa, o monumento 
(que passou meses interditado) estava limpo e libe-
rado desde a manhã de ontem (26 de julho) quando 
das comemorações alusivas à sua morte. A chuva 
apertou um pouco enquanto nos dirigíamos ao Bair-
ro dos Estados, mais precisamente para a antiga Fa-
zenda Boi Só, onde está o condomínio Alphaville. A 
sede da antiga fazenda é um soberbo sobrado cons-
truído em 1862 e o conjunto com casa de farinha e 
capela está devidamente preservado, dá gosto de 
ver. Admiramos aquela arquitetura rural e chega-
mos à residência dos amigos.

Berilo Ramos Borba e Maria Auxiliadora (Dora) 
Bezerra Borba formam um casal de singular beleza 
e rara afinidade. Intelectuais de volumosa pesqui-
sa e produção cultural, estão sempre juntos e in-
tegram várias instituições culturais, dentre elas o 
IHGSB. Eles nos receberam com a velha e genuína 
hospitalidade caririzeira, Berilo perguntando por 
novidades de Serra Branca, sua terra natal; Dona 
Dora nos mostrando calmamente a decoração da 
casa, obras de arte dividem espaço com imagens sa-
cras, ornando elegantemente a sala. Os móveis rús-
ticos nos remetem a um passado distante e as fotos 
de netos convivem com imagens antigas do casal 
numa ternura gostosa que muito apraz. Tudo é bem 
organizado, aconchegante e cada objeto foi cuida-
dosamente escolhido tornando o ambiente único. 
No escritório, suas poltronas refletem o amor e a 
história de suas vidas, lado a lado proporcionam o 
momento de leitura, escrita e boas conversas.  Nos 
fundos, uma área aberta, bem decorada e ventilada, 
ladeada por um florido jardim; foi ali que passamos 
a maior parte do tempo numa conversa que não 
queria ter fim. O passado referenciava o presente 
e uma história emociona o Prof. Berilo, é o relato 
de um acontecimento em setembro de 1912 quan-
do seu avô Joaquim Borba é vítima da investida do 
cangaceiro Manoel Sobral, que aterrorizou por ho-
ras aquela família que morava na casa grande da 
Fazenda Serra Branca, hoje sede de nosso Instituto, 
a Casa Dias Borba. O processo foi encontrado pelo 
Prof. Zezito na Comarca de São João do Cariri e uma 
cópia faz parte do nosso acervo. Ideias foram pos-
tas à mesa, o IHGSB vai muito bem!

A harmonia estampava nossos sorrisos. Já era 
fim de tarde, Zezito e eu nos despedimos e, acom-
panhados pela chuva, voltamos a Serra da Borbo-
rema.

Na Fazenda 
Boi Só
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Imagine uma feira de economia 
criativa voltada para o público nerd/
geek (que, em geral, é ligado à cul-
tura pop e tecnologia), unida a um 
projeto solidário. Essa é a “Nossa 
Feira Nerd”! Uma feira composta por 
artesãos, artistas e outros microem-
preendedores de diversos segmentos 
locais e regionais, somando caracte-
rísticas do artesanato tradicional aos 
diversos seguimentos da cultura pop, 
como filmes, games, animes, séries, 
livros e etc. O evento acontece hoje 
na Usina Cultural Energisa, das 14h às 

20h, com entrada gratuita e livre para 
todas as idades.

Além de incentivar a movimenta-
ção da economia local, a feira abre um 
leque de clientes aos empreendedo-
res locais, facilitando o acesso a  pro-
dutos de qualidade sem que o cliente 
“nerd” tenha a necessidade de procu-
rar em outros estados ou países.

Nesta segunda edição do even-
to, o público vai encontrar feira de 
artesanato de expositores locais e 
regionais, música ambiente, espa-
ço de convivência para alimentação, 
jogos e interação social, atividades 
solidárias em prol de projetos so-
ciais e ONGs, e também os populares 

cosplayers - onde os participantes se 
fantasiam de personagens fictícios 
da cultura pop.

A feira ainda conta com o proje-
to Nerd Solidário, onde todo o valor 
arrecadado pela venda de produtos, 
doados por expositores e pelo públi-
co, será destinado a ONG Bicho a Bes-
sa, que ajuda animais de rua no bairro 
do Bessa. 

Pra ficar por dentro do que vai 
acontecer na feira, e quais empresas 
e expositores vão participar da feira, 
é só acompanhar o Instagram @nos-
safeiranerd. E pra quem quiser saber 
mais do projeto beneficiado pela feira, 
o instagram é o @bichoabessa.

Feira convida público fã de cultura 
pop em torno de ação solidária

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), um 
agente confiável do Serviço Diplomático de Segurança 
Americano, e Shaw (Statham), ex-agente da elite mi-
litar britânica, se enfrentaram pela primeira vez em 
2015 em Velozes 7, a dupla trocou chutes e pontapés 
enquanto tentavam se derrotar. Mas quando o anar-
quista Brixton (Idris Elba), geneticamente aprimora-
do, toma o controle de uma arma biológica pergiosa 
que pode alterar a humanidade para sempre - e para 
isso vence um brilhante e destemida agente do MI6 
(Vanessa Kirby de The Crown), que por acaso é a irmã 
de Shaw - esses dois inimigos jurados terão que se 
unir para derrubar o único cara que pode ser mais 
malvado do que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) O Rei 
Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, retrata 
uma jornada pela savana africana, onde nasce o futu-
ro rei da Pedra do Reino, Simba. O pequeno leão que 
idolatra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de 
assumir o reinado. Mas nem todos no reino pensam 
da mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa e ex-her-
deiro do trono, tem seus próprios planos. A batalha 
pela Pedra do Reino é repleta de traição, eventos trá-
gicos e drama, o que acaba resultando no exílio de 
Simba. Com a ajuda de dois novos e inusitados ami-
gos, Simba terá que crescer e voltar para recuperar o 
que é seu por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

Homem-aranHa: longe de casa (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em via-
gem de duas semanas pela Europa, ao lado de seus 
amigos de colégio, quando é surpreendido pela visita 

de Nick Fury. Convocado para mais uma missão heroi-
ca, ele precisa enfrentar vários vilões que surgem em 
cidades-símbolo do continente, a exemplo de Londres 
Paris e Veneza, e inclusive a aparição do enigmático 
Mysterio. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

Turma da mÔnica - laços (BRA): Floquinho, 
o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvol-
ve um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas 
para isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: 
Mônica, Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar 
desafios e viver grandes aventuras para levar Floqui-
nho de volta para casa. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.
        
Toy sTory 4 (EUA): Agora morando na casa da 
pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo 
brinquedo construído por ela: Forky, baseado em um 
garfo de verdade. O novo posto de brinquedo não o 
agrada nem um pouco, o que faz com que Forky fuja de 
casa. Decidido a trazer de volta o atual brinquedo favo-
rito de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no cami-
nho, reencontra Bo Peep, que agora vive em um parque 
de diversões. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

PeTs – a Vida secreTa dos bicHos 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 so-
bre as vidas que nossos animais de estimação levam 
quando saímos para o trabalho ou para a escola todos 
os dias.  Cinépolis Manaíra Shopping. 
 
amor à segunda VisTa (FRA) - Da noite para 
o dia, Raphaël se vê mergulhado num mundo no qual 
nunca encontrou sua esposa Olivia. Como ele vai fa-
zer para reconquistar a mulher da sua vida, que se 

tornou uma perfeita desconhecida?. Cinépolis Manaíra 
Shopping.

Ted bundy - a irresisTíVel face do mal 
(EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers mais peri-
gosos dos anos 1970, e, além de ser um assassino, 
era sequestrador, estuprador, ladrão e necrófilo. Sua 
namorada, Elizabeth Kloepfer, tornou-se uma de 
suas defensoras mais leais, recusando-se a acreditar 
na verdade sobre Ted. A história de seus numerosos 
e terríveis crimes é contada pelos olhos de Elizabeth. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

as rainHas da Torcida (EUA) Há menos de 
uma hora de Phoenix está localizada uma comunida-
de de aposentados. Um lugar onde palmeiras cercam 
as ruas, o céu está sempre limpo e o táxi, que é uma 
ambulância, passa duas ou três vezes por dia para 
levar algum idoso embora para sempre. É lá que a 
primeira equipe de líderes de torcida de mulheres com 
mais de 60 anos surge. Cinépolis Manaíra Shopping.

esTrangeiro (BRA) Elisabete (Cecilia Retamoza) 
viveu sua infância com seus pais na paradisíaca praia de 
Tabatinga, no nordeste do Brasil. Distante do contato com 
outras crianças, tinha em Daniela (Bruna Belmont) sua 
única amiga. Devido a um misterioso trauma, Elisabete 
abandona o seu lar e nunca mais permanece em um só 
lugar. Aos trinta anos, Elisabete anseia por uma identida-
de. Ela não se sente confortável em sua própria pele, uma 
estrangeira em seu mundo. Cine Bangüê, 16h.

diVino amor (BRA) Brasil, 2027. Uma devota 
religiosa usa seu ofício num cartório para tentar di-
ficultar os divórcios. Enquanto espera por um sinal 
divino em reconhecimento aos seus esforços é confron-
tada com uma crise no seu casamento que termina por 
deixá-la ainda mais perto de Deus. Cine Bangüê, 18h.

Kássia Paz
Especial para A União

Evento está ligado ao projeto Nerd Solidário e todo o valor arrecadado pela venda de produtos e doações será destinado à ONG Bicho a Bessa

Foto: Divulgação
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Audições de seleção buscam candidatos com idades entre 8 e 17 anos, com ou sem experiência em grupos de canto

As inscrições para as 
audições de seleção de no-
vos coristas do Coro Infan-
til da Paraíba para a tem-
porada 2019.2 começaram 
nessa quarta-feira (1º). O 
objetivo é selecionar crian-
ças e adolescentes, com ida-
de entre 8 e 17 anos, para 
meninas, e 8 e 13 anos, para 
meninos, com ou sem expe-
riência em grupos de canto 
coral, para integrar o Coro 
Infantil, que é administrado 
pela Orquestra Sinfônica da 
Paraíba (OSPB).

As inscrições são gra-
tuitas e estão abertas até 
o dia 16 deste mês. A ficha 
de inscrição pode ser aces-
sada no site da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), por meio deste 
link: https://funesc.pb.
gov.br/espaco-cultural/
editais/ficha-de-inscricao
-individual-do-coro-infan-
til-da-pb.doc/view

Depois de preenchida, 
a ficha deve ser enviada 
para o e-mail ospb.gov@
gmail.com. Mais informa-

ções podem ser obtidas 
através do telefone (83) 
98690-0868. 

As audições ocorrerão 
nos dias 20 e 22 de agos-
to, no Auditório dos Coros, 
localizado na rampa 4 do 
Espaço Cultural, próximo à 
administração da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba, 
das 18h às 20h. O candi-
dato será submetido a um 
teste de aptidão vocal, que 
consiste em executar uma 
canção simples de domínio 
popular, “Fascinação”, gra-

vada por nomes como Car-
los Galhardo e Elis Regina. 
O candidato tem que ouvir 
qualquer áudio da música, 
por conta própria e no dia 
da audição deverá cantar 
à capela (sem o auxílio de 
instrumentos), conforme 
orientação dos professores.

Os resultados das au-
dições serão publicados 
no mural da administração 
da OSPB, a partir do dia 
23 de agosto, e as ativida-
des da temporada 2019.2 
começam no dia 27 de 

agosto, com dois ensaios 
semanais, às terças-feiras 
e quintas-feiras, das 18h às 
20h.

Sob a regência do 
maestro João Alberto Gur-
gel, o Coro Infantil da Pa-
raíba aborda as disciplinas 
de técnica vocal ao longo 
do ano. Os coristas parti-
cipam de apresentações 
em eventos realizados tan-
to pela Funesc quanto por 
outros órgãos do Estado, 
além da participação em 
diversos festivais.

Coro Infantil da Paraíba abre 
inscrições para novos membros

Coral do Centro Universitário de João Pessoa procura cantores
O Coral do Centro 

Universitário de João 
Pessoa – Unipê está 
com inscrições abertas 
para o seu quadro de 
cantores até o dia 15 
de agosto. As inscrições 
são gratuitas e devem 
ser feitas exclusivamen-
te através do portal do 
Unipê. Para participar, 
basta que os candidatos 
sejam amantes de músi-

ca e tenham o sonho de 
cantar, sem a necessi-
dade de ter experiência 
musical prévia.

O Coral foi fundado 
em maio de 2001 com o 
intuito de oferecer en-
tretenimento e cultura 
dentro do campus e no 
ambiente universitário. 
O grupo é regido pelo 
maestro João Alberto 
Gurgel e possui constan-

te contato com a comuni-
dade paraibana.

Os candidatos serão 
convocados para um teste 
de seleção em até 48h após 
a inscrição. A chamada 
será realizada via e-mail, 
por ordem de recebimento 
das inscrições. Aos selecio-
nados, os ensaios do grupo 
serão realizados todas as 
segundas, quartas e sextas-
feiras, das 17h40 às 19h.

Segundo o maestro 
João Alberto Gurgel, o 
Coral proporciona “um 
ambiente humano extre-
mamente agradável, de 
integração e respeito, no 
qual, entre os atributos 
musicais, existem vários 
fatores que muito bene-
ficiam na vida acadêmica 
e profissional do aluno, 
causando um ‘upgrade’ 
em sua formação, e com 

a grande vantagem de 
ser oferecido pelo Uni-
pê.”

As inscrições são 
destinadas aos alunos de 
todos os cursos de gra-
duação e pós-graduação, 
professores, colaborado-
res e comunidade exter-
na.

Para se inscrever, 
basta acessar o site uni-
pe.edu.br/coral.

SERVIÇO 
Inscrições para o Coral 
Universitário Unipê
n Datas de 
inscrições: até 15 de agosto, 
no site unipe.edu.br/coral
n Datas dos testes: 16 e 21 
de agosto, às 17h
n Horários do 
ensaio: às segundas, quartas 
e sextas-feiras, das 17h40 
às 19h.

Unipê

SERVIÇO 
Audições para o Coro 
Infantil da Paraíba
n Inscrições gratuitas: 
Até 16 de agosto de 
2019
n Audições: 20 e 22 
de agosto, das 18h às 
20h
n Faixa etária: 
meninas de 8 a 17 
anos e meninos de 8 a 
13 anos completos

Audições com as crianças e adolescentes ocorrerão nos dias 20 e 22 de agosto, no Espaço Cultural, próximo à administração da Orquestra Sinfônica da Paraíba; os candidatos serão submetidos a um teste de aptidão vocal

Foto: Divulgação/Secom-PB
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Mudanças no Inpe
Ministro da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações, 
Marcos Pontes, decidiu exonerar o diretor do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), Ricardo Galvão.  Página 14
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João Gonçalves e Walber Virgolino criticaram proposta de aumento de R$ 2 bilhões que deve ser aprovada pelo Congresso

Surpreendidos com o 
aumento de R$ 2 bilhões 
que o Congresso deve 
aprovar  para o Fundo Elei-
toral, os deputados estadu-
ais João Gonçalves (PSB) e 
Walber Virgolino (Patrio-
ta) defenderam, ontem, 
a extinção não somente 
desse fundo, mas também 
do Fundo Partidário que 
já existe desde 1965 e que 
serve para manutenção 
dos partido políticos.

Projetado para bancar 
as campanhas de prefeitos 
e vereadores no próximo 
ano, o aumento de R$ 2 bi-
lhões (de R$ 1,7 bi para R$ 
3,7 bilhões) deve dobrar 
o valor do Fundo Eleitoral 
que foi criado em 2017 no 
governo Temer como forma 
de compensar as doações 
de empresas proibidas pela 
Justiça Eleitoral. 

O aumento, anunciado 
pelo deputado Cacá Leão 
(PP-BA) que é relator da 
Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias, causou reações den-
tro de setores da própria 
classe política e é um dos 
assuntos que, em face da 
situação de crise do país, 
mais vem provocando cor-
rentes de protestos nas re-
des sociais.  

Ademilson José
ademilson51056@gmail.com

Deputados da PB defendem 
extinção do Fundo Eleitoral

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

“Baixo clero” não recebe recursos
“Esses fundos são um engodo e 

tem que acabar”, afirmou o deputado 
estadual e secretário de Articulação 
Política do Governo do Estado, João 
Gonçalves(PSB), ao se revelar contra 
o aumento e defensor da tese de que 
esses fundos, tanto o eleitoral como 
o partidário, devem ser extintos.

Além de considerar “desperdí-
cios”, ele disse que, nas inúmeras 
eleições que já disputou na vida, 
jamais recebeu um real. Para João 
Gonçalves, “isso tem que acabar e o 
Governo Federal tem de fazer com 
que o dinheiro desses fundos seja 
todo encaminhado para a Educação, 
para a Saúde e para outros setores 
que gerem benefícios para o povo”.

“Esses fundos, complementa o 
parlamentar, só servem para os donos 
de partidos escolherem e darem a 
quem eles querem eleger. Na conjun-
tura democrática, muita gente que é 
chamada de baixo clero normalmente 
fica de fora”, apimenta e ironiza João 
Gonçalves.

E desabafou muito mais: “nas 
eleições, acrescentou o deputado, 
eu só recebo a força de Deus e dos 
eleitores que decidem votar na gente. 
Eleitores que acreditam que a gente 
trabalha. Que sabem e reconhecem 
que nunca entramos de recesso, que 
trabalhamos de domingo a domingo 
e que estamos sempre prontos para 
atender as pessoas a qualquer hora”.

Perguntado, então, para onde é 
que vai tanto dinheiro desses dois 
fundos, João Gonçalves disse que é 
“pra onde eles, os chefes de partidos, 
querem que vá”. E aproveitou para 
citar um exemplo: “em vi no Podemos, 
onde tem a parte que é da cota das 
mulheres. 

Muitas mulheres nem querem ser 

candidatas, mas eles ficam obrigan-
do que seja. E, depois, ainda dizem 
que tem laranja. Isso tá errado, tá 
equivocado. Precisa mudar. Acabar 
com isso!”.

Para o deputado e secretário, o 
que precisa se fazer é uma reforma 
baseada em pesquisa na qual o povo 
seja ouvido. “Perguntem ao povo se 
ele concorda com esses fundos? Per-
guntem ao povo se ele quer voto obri-
gatório? Quer nada disso não. Então, 
baseada nas respostas do povo, é 
que uma Reforma Eleitoral deveria 
ser feita. Num instante acabaria com 
esses fundos e resolveria tudo isso”, 
sugeriu.

João Gonçalves lembrou que já 
faz muitos anos que vive dizendo que 
uma reforma tem de ser baseada no 
que o povo quiser, e o povo não quer 
nada disso não. “O povo quer é que 
os bilhões gastos com esses fundos 
sejam gastos na Saúde e na Educa-
ção. Somente assim o país teria fu-
turo”, concluiu. 

Desmoralização 
“São essas coisas que desmorali-

zam cada vez mais a classe política. 
Eu fui eleito pelo partido Patriotas e 
nem direito a horário de TV eu tive. 
Imagine fundo partidário ou eleito-
ral”, afirmou o deputado Walber Vir-
golino, ao salientar que “é justamente 
por isso que o Poder Legislativo que 
cria essas coisas só faz se desgastar ”.

Perguntado pra onde vão esses 
recursos, Virgolino respondeu que, 
se não recebe, também não sabe pra 
onde vão. “O que sei é que esses fun-
dos deveriam se acabar. Não servem 
pra outra coisa, senão pra desmora-
lizar o parlamento e a classe política 
de um modo geral”, completou.

Deputados João Gonçalves (PSB-PB) e Walber Virgulino (Patriota-PB) são contra fundos eleitoral e partidário. Deputado federal Cacá Leão (PP-BA) é o relator da Lei de Diretrizes Orçamentária 

Foto: Divulgação/ALPB Foto: Divulgação

Contra doações de empresas
O Fundo Eleitoral, ofi-

cialmente denominado 
Fundo Especial de Finan-
ciamento de Campanha, 
foi criado sob críticas em 
2017 pelo Congresso, após 
o Supremo Tribunal Fede-
ral proibir, dois anos antes, 
doações de empresas para 
campanhas eleitorais. 

A decisão da Corte se 
deu após escândalos sobre 
doações para candidatos 
via caixa dois, como o Men-
salão e a Lava Jato. Com-
posto de recursos do Or-
çamento Geral da União, o 
fundo destina valores para 
partidos políticos que re-
passam a seus candidatos.

As siglas, porém, preci-
sam seguir alguns critérios. 
A Justiça Eleitoral exige, por 
exemplo, que 30% do total 
dos recursos do fundo repas-
sado aos diretórios partidá-
rios sejam reservados para 
o financiamento de campa-
nhas de mulheres. A propó-
sito hoje a Polícia Federal 
investiga um esquema de 
utilização de candidaturas 
laranjas para cumprir a regra 
e acessar recursos do fundo.

Em junho, dois ex-as-
sessores e um auxiliar do 
ministro do Turismo, Mar-
celo Álvaro Antônio, foram 
presos em meio à apura-
ções de irregularidades re-
lativas aos repasses feitos 
pelo PSL a candidatas.

O Fundo Partidário, 
no entanto, é mais antigo. 
Foi criado em 1965 e se 
constitui num recurso que 
é repassado para funciona-
mento e manutenção dos 
partidos. Parte dos seus re-

cursos acaba sendo aplica-
da também em campanhas 
políticas, mas não são de-
claradamente pra isso.

Os números do Fundo 
Partidário mostram que os 
valores destinados às le-
gendas vêm em trajetória 
de alta desde 2010, ano 
em que foram registrados 
R$ 196,7 milhões. Porém, 
foi na transição de 2014 
para 2015 que os recur-
sos dispararam: passaram 
de R$ 371,9 milhões para 
R$ 867,5 milhões. No ano 
eleitoral de 2016, foram R$ 
819,1 milhões.

Quem recebe mais e menos
O PSL já é a sigla com 

acesso à maior fatia do Fun-
do Partidário. A legenda do 
presidenciável Jair Bolso-
naro recebe aproximada-
mente 110 milhões de reais 
por ter eleito 52 deputados 
para a Câmara. O valor é 17 
vezes maior do que o rece-
bido pelo partido em 2017.

O levantamento levou 
em conta o montante de 
888,4 milhões de reais es-
tipulado pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) para 
o fundo partidário do ano 
passado. A quantia prevista 
para o próximo ano ainda 
não foi divulgada.

Embora o PT tenha 
eleito a maior bancada da 
Câmara, o PSL receberá 
uma quantia superior por-
que foi a sigla com o maior 
número de votos válidos. O 
partido de Bolsonaro deve 
obter 13 milhões de reais a 
mais do que o PT.

Outros partidos

O PSDB, que viu sua 
bancada encolher para 29 
deputados na eleição, será 
o terceiro partido com maior 
acesso ao fundo. Os tucanos 
receberão este anos cerca 
de 57,8 milhões. Já o MDB 
terá direito a 53,4 milhões, 
o que coloca a sigla na sexta 
posição entre aquelas que 
poderão usufruir do mon-
tante total.

A eleição do ano passa-
do foi a primeira a contar 
com o mecanismo de cláu-
sula de barreira. Os parti-
dos que não elegeram um 
mínimo de nove deputados 
federais em nove estados ou 
que não tiveram 1,5% dos 
votos válidos para a Câmara 
ficaram impedidos de rece-
ber dinheiro proveniente do 
fundo.

Ao menos 14 partidos 
não atingiram os requisitos: 
Patriota, PHS, PCdoB, PRP, 
Rede, PRTB, PMN, PTC, PPL, 
DC, PMB, PCB, PSTU e PCO. 
As siglas enfrentarão dificul-
dades para sobreviver sem 
recursos e terão de se fundir 
com outras para continuar 
existindo.

Hoje a Polícia Federal 
investiga um esquema 

de utilização de 
candidaturas laranjas 
para cumprir a regra 

e acessar recursos 
do fundo
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Bolsonaro declarou que não eram verdadeiras informações divulgadas por Ricardo Galvão e foi criticado pelo técnico

O ministro da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Co-
municações, Marcos Pontes, 
decidiu exonerar o diretor do 
Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais (Inpe), Ricardo 
Galvão, após uma reunião 
entre os dois na tarde de on-
tem, em Brasília. O anúncio 
foi feito pelo próprio Galvão, 
em rápida declaração a jor-
nalistas. 

“Diante do fato, da ma-
neira como eu me expressei 
em relação ao presidente 
[Bolsonaro], criou um cons-
trangimento que é insusten-
tável. Então, eu serei exo-
nerado, mas ficará no meu 
lugar uma pessoa que já me 
substitui, com grande pos-
sibilidade de nós continuar-
mos o desenvolvimento da 
linha de ação”, afirmou Gal-
vão. Ele disse que seu man-
dato é de quatro anos, mas 
que o Regimento Interno do 
órgão permite uma substitui-
ção por decisão do ministro. 
“O ministro pode, é perfeita-
mente legal, numa situação 
de perda de confiança, subs-
tituir”, explicou. 

A assessoria do ministro 
Marcos Pontes confirmou à 
reportagem da Agência Bra-
sil que a exoneração está de-
cidida. Em seu perfil no Ins-
tagram, o ministro publicou 
o vídeo do pronunciamento 
de Ricardo Galvão a jornalis-
tas e agradeceu o trabalho do 
auxiliar à frente do instituto. 
“Agradeço pela dedicação e 
emprenho do Ricardo Gal-
vão à frente do Inpe. Tenho 
certeza de que sua dedicação 
deixa um grande legado para 
a instituição e para o país”, 
disse Pontes. 

No último dia 19, em en-
trevista a correspondentes 
internacionais, o presidente 
Jair Bolsonaro disse que a di-
vulgação de informações so-
bre desmatamento feita pelo 
Inpe prejudica o país em ne-
gociações comerciais realiza-
das pelo governo brasileiro 
com outros países. Na oca-
sião, o presidente disse que 
os dados de desmatamento 
atribuídos ao seu governo 
não eram verdadeiros. Em 
entrevista ao jornal O Estado 
de S. Paulo, Galvão criticou a 
fala do presidente afirmando 
que este fez “acusações inde-
vidas a pessoas do mais alto 
nível da ciência brasileira”. 
Galvão também reafirmou a 
validade científica dos dados 
do instituto, que monitora 
áreas florestais desde a déca-
da de 1970.

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Eduardo Piovesa
Da Agência Senado

Diretor do Inpe é demitido após 
polêmica sobre desmatamento 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Dados sobre devastação da Amazônia motivaram controvérsia
A polêmica começou no 

início do mês, quando o Inpe 
informou que o desmatamento 
na Amazônia Legal brasilei-
ra atingiu 920,4 quilômetros 
quadrados em junho, um au-
mento de 88% em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado. Na quinta-feira (1º), 
em entrevista coletiva no Palá-
cio do Planalto, o ministro do 
Meio Ambiente, Ricardo Salles, 
exibiu imagens de satélite para 
demonstrar que pelo menos 
31% do total do desmatamento 
apurado em junho ocorreram 
em anos anteriores, principal-
mente em 2017 e 2018, mas 
só foram computados depois.

De acordo com o ministro, 
para chegar a essa conclusão, 
foram analisadas imagens de 
56% das áreas desflorestadas 
em junho indicadas pelo Siste-
ma de Detecção do Desmata-
mento em Tempo Real (Deter).

O Deter é usado desde 
2004 para detectar o desmata-
mento em tempo real em áreas 
maiores do que 3 hectares (30 
mil metros quadrados). Utilizan-
do imagens dos satélites WFI/
CBERS 4 e AWiFS/IRS, que co-
brem a Amazônia a cada cinco 
dias, o sistema emite alertas de 
desmatamento que servem de 
apoio às ações de fiscalização 
do Instituto Brasileiro do Meio 

Ambiente e Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama). Só em ju-
nho deste ano, foram emitidos 
3.250 alertas.

Segundo o Inpe, o sistema 
não deve ser entendido como 
taxa mensal de desmatamento. 
“A cobertura de nuvens, intensa 
na região amazônica, pode im-
pedir que uma área de devasta-
ção seja identificada no mês que 
ela ocorre, e só apareça quando 
a visibilidade melhorar”, diz o 
órgão. Além do lapso temporal, 
Ricardo Salles destacou que 
houve sobreposição de imagens 
de desmatamento.

No pronunciamento aos 
jornalistas, Ricardo Galvão 

também elogiou o ministro e 
ressaltou que o trabalho do Inpe 
será preservado. “A reunião 
foi execelente, foi muito cons-
trutiva, o ministro conversou 
comigo de uma forma muito 
cortês. O que eu fiquei muito 
feliz na conversa com o ministro 
é a preservação do Inpe. Claro, 
com o meu discurso com relação 
ao presidente, criou constran-
gimentos. No entanto, eu tinha 
uma preocupação muito grande 
[de] que isso fosse respingar 
no Inpe. Não vai acontecer. O 
ministro, inclusive, nós discuti-
mos em detalhe como vai ser a 
continuação da aadministração 
do Inpe”.

Em seu perfil no 
Instagram, o ministro 

Marcos Pontes publicou o 
vídeo do pronunciamento 

de Ricardo Galvão a 
jornalistas e agradeceu 
o trabalho do auxiliar 
à frente do Instituto 

Nacional de Pesquisas 
Espaciais

Segundo turno

Câmara pode votar Previdência na terça-feira

A Câmara dos Deputados 
pode votar a partir de terça-
feira (6), em segundo turno, 
a proposta de reforma da Pre-
vidência (PEC 6/19). O texto 
aumenta o tempo para se 
aposentar, limita o benefício 
à média de todos os salários, 
eleva as alíquotas de contri-
buição para quem ganha aci-
ma do teto do INSS e estabe-
lece regras de transição para 
os atuais assalariados.

Da mesma forma que o 
primeiro turno, a proposta 
precisa do voto de um míni-
mo de 308 deputados para 
ser aprovada e então enviada 
ao Senado, onde também pas-
sará por dois turnos de vota-
ção. Nessa fase de tramitação, 
os partidos podem apresen-
tar apenas destaques supres-
sivos, ou seja, para excluir al-

gum trecho do texto aprovado 
em primeiro turno.

Em relação ao texto 
aprovado pela comissão es-
pecial, de autoria do depu-
tado Samuel Moreira (PSDB
-SP), foram três as principais 
mudanças na primeira vota-
ção em Plenário. Uma delas é 
a redução da idade exigida do 
professor de ensino infantil e 
básico para se aposentar com 
pedágio de 100% do tempo 
de contribuição que faltar 
para cumprir o requisito na 
data de publicação da futura 
emenda constitucional. A ida-
de passou de 55 anos se mu-
lher e 58 anos se homem para 
52 anos se mulher e 55 anos 
se homem.

Na regra de transição 
por idade, os deputados tam-
bém diminuíram de 20 anos 
para 15 anos o tempo mínimo 
de contribuição exigido para 
se aposentar pelo INSS.

Para a mulher, no cálculo 
do salário pela média, ela re-
ceberá 60% do calculado por 
15 anos de contribuição e 2% 
a mais dessa média por cada 
ano que passar disso.

Com as mudanças, a 
perspectiva de economia do 
governo passou de cerca de 
R$ 1 trilhão em dez anos para 
cerca de R$ 900 milhões no 
mesmo período.

As sessões de votação 
da reforma começam na ter-
ça-feira (6) à tarde. Até lá, 
deve ser cumprido o prazo 
regimental de cinco sessões 
do Plenário entre as votações 
em primeiro e em segundo 
turnos.

Licitações
Para as 9 horas de terça, 

está pautada a nova Lei de 
Licitações (PL 1292/95), que 
cria modalidades de contra-
tação, exige seguro-garantia 

para grandes obras, tipifica 
crimes relacionados ao as-
sunto e disciplina vários as-
pectos do tema para as três 
esferas de governo (União, 
estados e municípios).

O plenário precisa votar 
os destaques apresentados 
ao texto do deputado Augusto 
Coutinho (Solidariedade-PE), 
cujo texto-base foi aprovado 
no fim de junho. De acordo 
com o texto, a inversão de 
fases passa a ser a regra: pri-
meiro se julga a proposta e 
depois são cobrados os do-
cumentos de habilitação do 
vencedor.

Outra novidade no re-
latório é a possibilidade de 
o poder público optar pela 
continuidade de um contrato 
mesmo após constatada irre-
gularidade na licitação ou na 
execução contratual.

A ideia é não prejudicar 
o atendimento à população 

pela ausência de um serviço, 
obra ou material. Nesse caso, 
será obrigatória a cobrança 
de indenização por perdas e 
danos, sem prejuízo da aplica-
ção de penalidades e da apu-
ração de responsabilidades.

O projeto também cria o 
diálogo competitivo, modali-
dade de licitação para obras, 
serviços e compras de grande 
vulto, caracterizando-se por 
conversas com licitantes pre-
viamente selecionados por 
meio de critérios objetivos. 
Após essa fase, eles devem 
apresentar sua proposta final.

O diálogo competitivo 
poderá ser aplicado a obje-
tos que envolvam inovação 
tecnológica ou técnica; ou 
em contratação de parceria 
público-privada (PPP), em 
concessão de serviço público 
e em concessão de serviço pú-
blico precedida de execução 
de obra pública.

O ministro da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações, Marcos Pontes, se reuniu com Ricardo Galvão antes de anunciar a sua demissão do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais

Foto: Inpe
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Pentágono revelou que o governo americano dará continuidade a pesquisas sobre sistemas para lançamento terra-ar

Estados Unidos vão 
acelerar o desenvolvimen-
to de novos mísseis terra-
-ar, após sua saída do tra-
tado INF (Forças Nucleares 
de Alcance Intermediário) 
com a Rússia, formalizada 
ontem, informou o Pentá-
gono.

“Agora que nos reti-
ramos, o Departamento 
da Defesa continuará ple-
namente com o desenvol-
vimento destes mísseis 
convencionais para lança-
mento terra-ar, como uma 
resposta prudente às ações 
da Rússia”, declarou o se-
cretário da Defesa, Mark 
Esper.

O chefe do Pentágono 
afirmou que os america-
nos começaram a pesqui-
sar sobre estes sistemas de 
mísseis em 2017, enquanto 
permaneciam dentro do al-
cance do tratado INF.

Já que os Estados Uni-
dos cumpriram “escrupulo-
samente” suas obrigações 
com o tratado de 1987 até 
sua saída formal, “estes 
programas estão nas eta-
pas iniciais”, afirmou Esper 
em um comunicado.

“O Departamento da 
Defesa trabalhará em es-
treita colaboração com 
nossos aliados, à medida 
que avançamos na imple-
mentação da Estratégia de 
Defesa Nacional”, acrescen-
tou.

Moscou disse que Wa-
shington está cometendo 
um “grave erro” ao se re-
tirar do tratado e insistiu 
em que os Estados Unidos 
abandonaram o acordo 
para seu próprio benefício, 
em vez das alegadas viola-
ções russas.

Da Deutsche

EUA vão desenvolver novos 
mísseis após sair de tratado

Editoração: Ulissea DemétrioEdição: Carlos Vieira

Cúpula de ministros

Explosão de bombas deixa 
quatro feridos na Tailândia

Pelo menos quatro 
pessoas ficaram feridas 
ontem depois que seis 
bombas caseiras de pou-
ca potência foram deto-
nadas em Bangcoc, onde 
é realizado o encontro de 
ministros do Exterior da 
Associação de Nações do 
Sudeste Asiático (Asean), 
incluindo representantes 
de primeiro escalão dos 
Estados Unidos, China e 
União Europeia.

Segundo a polícia, duas 
pessoas ficaram feridas pela 
manhã na explosão de um 
artefato caseiro na avenida 
Rama 9, no centro da capital 
tailandesa, que os policiais 
relacionaram com um pos-
sível confronto entre gru-
pos de estudantes.

Outras duas foram fe-
ridas na estação de trem de 
Chong Nonsi e num estacio-
namento próximo, também 
na área central.

Três dos quatro feri-
dos são mulheres que fa-
ziam limpeza no momento 
das explosões, ocorridas 
momentos antes da con-
ferência do secretário de 
Estado americano, Mike 
Pompeo, no âmbito da reu-
nião da Asean a que está 
também presente o che-
fe da diplomacia chinesa, 
Wang Yi.

Mais bombas
Cerca de duas horas 

antes, outras bombas de 
fraca potência explodiram 
no complexo governamen-
tal de Chaeng Wattana, 
sede de vários ministé-

rios, sem causar feridos, 
segundo as investigações 
iniciais.

“ Q u e r o  c o n d e n a r 
aqueles que causam essa 
situação que destrói a paz 
e danifica a imagem do 
país”, afirmou o primeiro-
-ministro da Tailândia, 
Prayuth Chan-ocha, através 
do Twitter.

Em comunicado, o go-
verno do país declarou que 
está investigando as explo-
sões, pedindo à população 
que evite “pânico” e que a 
imprensa não tire conclu-
sões precipitadas antes de 
as investigações serem fi-
nalizadas. Nenhum grupo 
reivindicou os ataques, si-
milares a outras explosões 
ocorridas nos últimos anos 
em meio às convulsões po-
líticas do país.

Da Deutsche Welle

Foto: Soe Zeya Tun/Reuters

Policiais tailandeses vasculham ruas do centro de Bangcoc à procura dos autores das explosões de bombas

Eleição no Fundo Monetário

Europa disputa a indicação para o 
lançamento de candidatos ao FMI 

A indicação do candidato 
europeu à direção do Fundo 
Monetário Internacional (FMI) 
se tornou ontem um duelo 
entre o Norte e o Leste, com o 
holandês Jeroen Dijsselbloem 
e a búlgara Kristalina Georgie-
va como últimos na disputa, 
após retirada dos do Sul e da 

Finlândia. Jeroen Dijsselbloem 
é ex-presidente do Eurogrupo 
e Kristalina Georgieva atual-
mente é a número 2 do Banco 
Mundial (BM).

Georgieva seria a aspi-
rante com maior apoio, disse 
à AFP uma fonte próxima às 
negociações. Olli Rehn, atual 
governador do Banco da Fin-
lândia, anunciou no Twitter 

sua saída, após a votação da 
manhã de ontem. 

“Retiro meu nome da vo-
tação, a fim de que alcancemos 
um amplo consenso em torno 
do candidato europeu e que 
obtenhamos apoio mundial”, 
escreveu. Horas antes, o gover-
no espanhol também retirou a 
candidatura de sua ministra 
da Economia, Nadia Calviño. 

Portugal fez o mesmo com a 
de Mario Centeno, atual pre-
sidente do Eurogrupo, antes 
de a votação começar. 

O candidato de con-
senso da UE tem até 6 de 
setembro para se registrar 
na instituição financeira in-
ternacional, que elegerá seu 
novo diretor-gerente antes 
de 4 de outubro.

Da AFP

Acordo polêmico leva oposição a pedir 
impeachment do presidente paraguaio

O Partido Liberal (PL), o 
principal da oposição ao atual 
governo do Paraguai, apresen-
tará formalmente na próxima 
segunda-feira um pedido de 
impeachment contra o presi-
dente Mario Abdo Benítez e o 
vice, Hugo Velázquez, mesmo 
depois do polêmico acordo 
com o Brasil sobre a hidrelétri-
ca de Itaipu ter sido cancelado.

O presidente do PL, 
Efraín Alegre, disse nesta 
sexta-feira à Agência Efe que 
considera possível conseguir 
uma maioria de dois terços na 
Câmara dos Deputados (53 de 
80 parlamentares) para apro-
var a acusação e encaminhar 
o julgamento para o Senado, 
que atuaria como tribunal no 
processo.

No entanto, Alegre admi-
tiu que, para que a proposta 

avance, “será necessário ter 
um entendimento amplo de 
que é preciso trabalhar” para 
comprometer os grupos mino-
ritários da oposição.

O PL e a Frente Guasú (es-
querda) anunciaram na última 
quarta-feira que promoveriam 
formalmente o impeachment 
de Abdo Benítez e Velázquez 
após a crise política criada com 
a divulgação de um acordo 
energético com o Brasil, clas-

sificado como “entreguista” 
pela oposição.

A proposta passou a con-
tar com o apoio do Movimento 
Honor Colorado, ala do Partido 
Colorado ligada ao ex-presiden-
te Horacio Cartes, que está em 
conflito com a ala simpatizante 
de Abdo Benítez. No entanto, 
nesta sexta-feira, quando tudo 
indicava que o pedido de impea-
chment seria protocolado, o Ho-
nor Colorado retirou seu apoio.

Da Agência EFE

Mito e falácias
Umas das principais falácias ideológicas que po-

voam o imaginário social brasileiro é o mito da demo-
cracia racial. Melhor dizendo, a percepção social de raça 
permeia o pensamento elitista brasileiro de uma forma 
cruel. O negro deixou de ser escravo e passou à condição 
triste de segregado racial.

A escravidão no Brasil continua uma ferida aberta. 
Nisso Joaquim Nabuco profetizou bem. Bastou que al-
guns governos pusessem em prática políticas de ações 
afirmativas para negros, índios e outras ditas “minorias, 
como LGBT, ciganos e quilombolas – para que a minoria 
de pele mais clara (minoria sim) enlouquecesse.

Para João Ferreira Dias, em opinião no jornal por-
tuguês “O Público (10.01.2019), trata-se da reação das 
franjas privilegiadas e evangélicas. Agora de nada vale 
a leitura de Karl Marx, sobretudo de “O Manifesto do 
Partido Comunista. Todo o legado pedagógico de Pau-
lo Freire não vale o que o gato enterra. Por fim, há uma 
campanha sórdida em desfavor de tudo que venha mal 
cheirar socialismo. Contudo, a história não se apaga nem 
com a força de brutos ou de batizados.

Um “Adeus Lenin” de direita é o filme do momen-
to. As franjas privilegiadas com o apoio dos evangélicos 
querem que o Brasil volte ao passado das ditaduras e 
cultue valores, principalmente de defesa de uma famí-
lia que não mais existe: a família nuclear branca, de ma-
mãe e papai sem sexo e palavrões. A grande maioria das 
famílias brasileiras de baixa renda são monoparentais, 
diga-se: sustentada no mais das vezes por mulheres ne-
gras e subempregadas.

Como esconder os negros brasileiros, a população in-
dígena, a comunidade de casais de mesmo sexo? São pon-
tos fora da curva? Mais de 60% da população brasileira é 
formada por negros, mulatos e mestiços. Mesmo assim, 
não se vê um ministro negro no atual quadro ministerial 
do governo de Bolsonaro, nem nordestino diga-se de pas-
sagem. 

Não obstante, não se trata de uma crítica ao gover-
no que se diz ultraliberal. Não é não. A alternância de 
poder é salutar. Porém, não se poder deitar a baixo o re-
sultado de construções políticas, sociais e econômicas 
em nome de um reacionarismo exacerbado. Escola sem 
partido, armamento da população, censura a professo-
res e pesquisadores que não rezarem na cartilha do re-
troliberalismo tardio. Tudo isso é ridículo.

Essa estória de estado mínimo é anterior ao crash 
da Bolsa de New York (1929). De certo que o keynesia-
nismo pode ser uma roupa que não nos sirva, mas eco-
nomistas menos ortodoxos reconhecem que nas socie-
dades contemporâneas o Estado encima as relações de 
maior importância, desde a questão orçamentária até as 
políticas públicas de promoção da coesão social.

E outra, o Brasil não é para ser comparado aos Es-
tados Unidos. Nossa matriz institucional é diferente. 
Nossas regras formais e informais são outras. Os ensi-
namentos weberianos (da ética protestante ao espirito 
do capitalismo) por aqui não vingaram e nem podem 
vingar. Somos um país de longa tradição católica. O lu-
gar do protestantismo está reservado na sociedade e é 
legitimo seus postulados e crenças. Mas daí até assumir 
posto de hegemonia vai um grande distanciamento e re-
conhecimento de que o Estado deva ser laico.

Quem nesse governo federal de plantão se preocupa 
com a mortalidade de jovens negros das periferias das 
grandes cidades, sobretudo. Qual seria o prejuízo para a 
nação brasileira? Que relação se pode estabelecer entre 
esta extrema violência e a paralisia do crescimento e de-
senvolvimento econômico no Brasil das últimas décadas?

Como desprezar a pauta social? Em nome de quem 
e de que se pretende negar os avanços do Brasil e de sua 
posição na geopolítica internacional? 

Outra falácia ideológica é a despolitização da eco-
nomia e do comércio internacional. A nossa democracia 
está consolidada. Vale lembrar.

A destruição é para ser criadora, na visão de Schum-
peter, e não a destruição de alicerces estruturais em 
nome de ideologias perversas e preconceituosas, sem 
que nos venham dizer o que é mesmo que vai ser cons-
truído por sobre os escombros da cidadania.

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino
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Secretário-geral António Guterres pediu uma mobilização mundial para reduzir as emissões de gases do efeito estufa

O secretário-geral da 
ONU, António Guterres, pe-
diu ontem uma mobiliza-
ção mundial para reduzir as 
emissões de gases do efeito 
estufa após o mês de julho de 
2019, possivelmente, ter sido 
o mais quente da história, se-
gundo a Organização Meteo-
rológica Mundial (OMM).   

“De acordo com os da-
dos mais recentes da OMM 
e de seu centro de clima, ju-
lho igualou se não superou 
o mês mais quente já regis-
trado na história. Isso ocor-
re após o registro do junho 
mais quente já registrado”, 
disse o português.   

Segundo Guterres, os 
últimos cinco anos, entre 
2015 e 2019, estão no cami-
nho de serem considerados 
os mais quentes já registra-
dos. Dados revelados pela 
OMM informaram que, neste 
ano, em particular, ocorre-
ram picos de calor em várias 
cidades ao redor do mundo, 
como Nova Délhi, na Índia; 
Anchorage, no Alaska; San-
tiago, no Chile; Adelaide, na 

Austrália; Paris, na França; e 
até no Círculo Ártico.   

“Se não agirmos sobre 
as mudanças climáticas ago-
ra, esses eventos climáticos 
extremos são apenas a pon-
ta do iceberg. E esse iceberg 
também está derretendo 
rapidamente”, afirmou à jor-
nalistas em Nova York. Gu-
terres lembrou que até mes-
mo os principais cientistas 
do mundo dizem que é ne-
cessário limitar o aumento 
de temperatura a 1,5ºC para 
evitar os “piores impactos 
da mudança do clima”.   

“Precisamos reduzir as 
emissões de gases do efei-
to estufa em 45% até 2030. 
Precisamos atingir a neutra-
lidade de carbono até 2050.   

Mudança climática
E precisamos levar em 

conta os riscos da mudança 
climática em todas as deci-
sões para impulsionar o cres-
cimento resiliente, reduzir a 
vulnerabilidade e evitar in-
vestimentos que possam cau-
sar mais danos”, acrescentou.   

O anúncio realizado 
pelo secretário-geral da 

ONU classifica julho como o 
mês mais quente da história

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

ONU ocorre pouco mais de 
um mês de uma cúpula do 
clima, que será realizada 
no dia 23 de setembro, em 
Nova York. Na ocasião, dois 
dias antes, também haverá 

uma cúpula de jovens sobre 
o assunto, com a participa-
ção da ativista sueca Greta 
Thunberg. Por fim, Guterres 
fez um alerta a líderes de go-
vernos, empresas e socieda-

de civil para apresentarem 
“planos concretos e ambicio-
sos para melhorar as contri-
buições nacionais até 2020 
e estratégias para a neutra-
lidade de carbono até 2050”.   

“Prevenir a perturbação 
climática irreversível é a cor-
rida de nossas vidas e para 
nossas vidas. É uma corrida 
que podemos - e devemos - 
vencer”, finalizou. 

As emissões de gases do efeito estufo vêm contribuindo significativamente para aumentar o aquecimento global, trazendo sérias consequências ao mundo 

Foto: Reprodução/Internet

Da Agência Ansa 
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Educação
Cumprimento das metas previstas no Plano Nacional de 
Educação (PNE) pode ajudar o Brasil a concluir, em 2024, 
70% das metas previstas para 2030, disse o Ipea. Página 18

Fo
to

: A
rq

ui
vo

/A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

Projeto “Memória Edificada” vai vistoriar prédios que compõem o patrimônio cultural paraibano e viabilizar restauração

Imóveis tombados pelo 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico do Estado 
da Paraíba (Iphaep) que se 
encontram em situação de 
risco serão alvo de uma ação 
conjunta entre o órgão e o 
Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia da Paraí-
ba (Crea-PB). O projeto “Me-
mória Edificada”, fruto desta 
parceria, vai vistoriar prédios 
que compõem o patrimônio 
cultural paraibano e viabilizar 
as obras de restauração.

No próximo dia 12, os 
dirigentes do Iphaep e do 
Crea-PB vão se reunir para 
definir as equipes que tra-
balharão na vistoria das pri-
meiras três edificações. Em 
João Pessoa, o primeiro imó-
vel analisado será uma casa 
de esquina, localizada em 
frente à Praça do Bispo, que 
está em avançado estado de 
deterioração, segundo infor-
mou a presidente do Iphaep, 
Cassandra Figueiredo.

Também estão na lista 
deste primeiro mês outros 
dois imóveis: a Casa José Lins 
do Rego, em Pilar, e o Memo-
rial das Ligas Camponesas, em 
Sapé. “A indicação dos imóveis 
será sempre feita pelo Iphaep, 
levando em consideração o 
estado de conservação e a im-
portância cultural do prédio”, 
relata Cassandra. 

A partir da indicação do 
instituto, o Crea entra em ação. 
O conselho constituirá uma 

José Alves e 
Nara Valusca 
zavieira2@gmail.com
naravalusca@gmail.com

Iphaep e Crea vão fiscalizar 
imóveis tombados na Paraíba 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

comissão multidisciplinar de 
engenharia, formada por pro-
fissionais voluntários e pela 
equipe de fiscalização, para 
realizar vistorias nos imóveis. 
A comissão remeterá os laudos 
e relatórios ao instituto que, a 
partir do diagnóstico técnico, 
fará o planejamento de recu-
peração das construções. 

Além do pessoal do 
Iphaep e do Crea, também par-
ticiparão das vistorias mem-
bros do Ministério Público Es-
tadual e Corpo de Bombeiros. 
A intenção é oferecer ao pro-
prietário do imóvel o laudo e o 
acompanhamento necessários 

para que ele realize a restau-
ração. “Muitas vezes, o dono 
do imóvel não tem condições 
de bancar essa vistoria e todo 
esse trabalho que o Crea vai 
garantir”, explica a presidente 
do Iphaep. 

O presidente do Crea-PB, 
Antonio Carlos de Aragão, dis-
se que o projeto consiste em 
realizar vistorias em imóveis 
que tenham sua estrutura físi-
ca visivelmente comprometida 
e que se  encontram dentro da 
área de proteção e preserva-
ção cultural do Estado da Pa-
raíba. A meta é recuperar essas 
construções. 

Cassandra Figueiredo res-
saltou ainda que as atuações 
técnicas conjuntas serão rea-
lizadas em benefício da prote-
ção do patrimônio cultural do 
Estado, por meio de fiscaliza-
ções. “Esse trabalho realizará 
um diagnóstico técnico para 
auxiliar no planejamento da 
recuperação desses imóveis de 
valor cultural. Uma contribui-
ção importante e qualificada 
entregue pelo Conselho Re-
gional de Engenharia sem ne-
nhum custo aos proprietários 
desses imóveis”, enfatizou.

Pelo projeto, a proposta é 
realizar, a cada mês, uma visto-

ria em três edificações que es-
tejam deterioradas. As equipes 
do Iphaep e do Crea-PB serão 
formadas por engenheiros, ar-
quitetos e técnicos em edifica-
ções, além da Defesa Civil, Cor-
po de Bombeiros e Ministério 
Público. Atualmente, 14 muni-
cípios têm Centros Históricos 
tombados ou cadastrados pelo 
Iphaep. E muitos deles, estão 
em situação de abandono e de-
gradação. Por isso, os dois ór-
gãos farão, mensalmente, ati-
vidades conjuntas em imóveis. 

Segundo o presidente 
do Crea-PB, durante as vis-
torias serão feitas avaliações 

técnicas em cada um dos 
prédios para avaliar condi-
ções e soluções de maneira 
individualizada e precisa. 
“Os profissionais realizarão 
a inspeção predial, avaliando 
o estado geral da edificação e 
dos seus sistemas construti-
vos, observando os aspectos 
de desempenho, funcionali-
dade, vida útil, segurança e 
estado de conservação”, ex-
plicou. O projeto é fruto de 
um Termo de Cooperação 
Técnica, assinado em novem-
bro do ano passado, durante 
a IV Semana do Patrimônio 
Cultural da Paraíba. 

Neste domingo

Shows abrem programação cultural de 434 anos de JP
Com shows da banda 

Seu Pereira e Coletivo 401, 
do cantor Totonho e discote-
cagem da DJ Luana Flores, o 
Governo do Estado da Paraí-
ba abre, neste domingo (4), 
a programação cultural em 
comemoração aos 434 anos 
da cidade de João Pessoa. As 
apresentações acontecem 
na Praça do Povo do Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
a partir das 20h e o acesso é 
gratuito. Além das atrações 
musicais, haverá uma edição 
especial da Feirinha Criativa, 
a partir das 16h.

No show comemorativo, 
o cantor e compositor Toto-
nho se apresenta ao lado de 
artistas convidados. Quem 
também sobe ao palco é o 
cantor Pedro Índio, as canto-
ras Bruna Borges e Érica Ma-
ria, que cantará acompanha-
da pelo filho, Ivan.

Totonho
O músico vem sendo 

referência da música alter-
nativa brasileira desde 2001, 
quando lançado pela Grava-
dora Trama. É um cantor e 
compositor natural de Mon-
teiro (no Cariri da Paraíba), 
cidade conhecida como terra 
dos repentistas, universo que 

dá forma à dinâmica senso-
rial proposta pela estética de 
sua música. Já lançou quatro 
trabalhos autorais: ‘Totonho 
& Os Cabras’, ‘Sabotador de 
satélites’, ‘Coco ostentação’ e, 
recentemente, ‘Samba Luzia 
Gorda’, pela YB Music.

Dono de um estilo pró-
prio de compor, que segundo 
ele o faz como se fosse um re-
pente. A partir de um tema, e 
o som que a palavra desperta 
nele. Só veio gravar o primei-
ro CD aos 35 anos de idade, 
antes atuava em ONG ligadas 
aos Direitos Humanos no Rio 
de janeiro (RJ). Uma organi-
zação de prevenção e comba-
te ao assassinato de crianças 
e jovens moradores de rua. 
Neste 2º Festival de Música 
da Paraíba, Totonho fará o 
show de encerramento na ci-
dade de Monteiro.

Seu Pereira
A formação atual conta 

com Jonathas Falcão (vocal e 
violão), Thiago Sombra (bai-
xo), Victorama (bateria) e 
Chico Correa (guitarra). A pri-
meira aparição de Seu Pereira 
e Coletivo 401 se deu em 11 
de Abril de 2009 na cidade 
de Campina Grande, no extin-
to Bar & Arte. No entanto os 

quatro amigos já tocavam e 
trocavam ideias há mais de 8 
anos, compartilhando outros 
projetos. A banda já se apre-
sentou nos principais festi-
vais da Cidade de João Pessoa, 
a exemplo do Festival Mundo, 
Grito Rock e Estação Nor-
deste. A banda também fez 
o show de encerramento do 
Festival MPBeco 2010 em Na-
tal. Nos últimos anos, a banda 
circulou, fazendo shows em 
São Paulo, Goiania, Brasília, 
Paris e Senegal.

DJ Luana Flores
DJ, beatmaker, percus-

sionista e coquista, a parai-
bana Luana Flores é uma das 
fundadoras do grupo Coco 
das Manas. A partir dessa ex-
periência, dá o pontapé inicial 
em sua pesquisa com foco 
na musicalidade da cultura 
popular nordestina como 
uma ferramenta social para 
o empoderamento feminino. 
Durante sua trajetória teve 
a oportunidade de tocar em 
renomadas festas e festivais 
dentro do país e em países eu-
ropeus. Recentemente, parti-
cipou da residência artística 
do RedBull Music Pulso 2019, 
onde afina e desenvolve os 
seus projetos de eletrococo, 

com um novo projeto intitula-
do #NordesteFuturista.

Feirinha Criativa
Próxima edição da Fe-

rinha Criativa será domingo, 
dia 4 de agosto, na Praça do 
Povo, dentro da programa-
ção de comemoração do ani-
versário da cidade de João 
Pessoa. “A Feirinha Criativa 
acontece desde 2017. Come-
çou acontecendo nos segun-
dos domingos de cada mês. 
Agora, faz parte dos eventos 
promovidos pela Funesc. Im-
portante ressaltar que é toda 
baseada na economia solidá-
ria, incluindo reciclagens e 
agricultura familiar”, disse a 
coordenadora Débora Vieira.

5 de agosto
Na segunda-feira (5), a 

comemoração dos 434 anos 
da capital paraibana continua 
com show da banda Parala-
mas do Sucesso, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego. A 
abertura será às 18h30, com 
a Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba, que realiza concerto es-
pecial sob regência do maes-
tro Luiz Carlos Durier.

A entrada para o show 
será gratuita e ficará faculta-
da à população a doação de 

Em João Pessoa, o primeiro imóvel analisado será uma casa de esquina, localizada em frente à Praça do Bispo, no Centro da cidade, que está em avançado estado de deterioração

Foto: Marcos Russo

SERVIÇO
 
n 434 anos de João Pessoa
Shows Totonho, Seu Pereira e Coletivo 401, DJ Luana 
Flores
n Data: 4/8, a partir das 16h
16h – Feirinha criativa – artesanato, variedades, brechó, 
gastronomia
20h30 - Totonho e os Cabra
21h30 - DJ Luana Flores
22h - Seu Pereira e Coletivo 401
23h - DJ Luana Flores
n Local: Praça do Povo do Espaço Cultural José
n Lins do Rego
Acesso: gratuito
n Data: 5/8, a partir das 17h
Concerto da Orquestra Sinfônica, regência Luiz Carlos 
Durier e show de Paralamas do Sucesso
17h – abertura dos portões
18h30 – concerto da Orquestra Sinfônica da Paraíba
20h30 –Paralamas do Sucesso
n Local: Praça do Povo do Espaço Cultural José Lins do 
Rego
Acesso: gratuito*
n Haverá posto de arrecadação de alimentos

um quilo de alimento não pere-
cível. Toda a arrecadação será 
destinada às famílias carentes 
da capital paraibana. “O show 
é gratuito, mas eu tenho certe-
za de que a solidariedade das 
pessoas será muito grande. Nós 
adotamos essa mesma práti-

ca no Salão de Artesanato, em 
Campina Grande, e arrecada-
mos cerca de nove mil quilos de 
alimentos que foram distribuí-
dos para quase cem entidades 
da região”, lembrou o gover-
nador João Azevêdo durante o 
programa Fala Governador.
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Durante todo o mês, haverá uma vasta programação com o objetivo de promover o aleitamento materno

A Maternidade Dr. Pe-
regrino Filho, de Patos, por 
meio da equipe do Banco 
de Leite Humano Drª Vila-
ni Kehrle, está realizando 
diversas atividades que in-
tegram a programação do 
Agosto Dourado. As ações co-
meçaram no último dia 1º de 
agosto, quando se comemo-
rou o Dia Mundial da Ama-
mentação, data criada em 
1992 pela Aliança Mundial 
de Ação pró-amamentação 
(World Alliance for Breast-
feeding Action - WABA) com 
a finalidade de promover 

o aleitamento materno e a 
criação de bancos de leite 
garantindo, assim, melhor 
qualidade de vida para crian-
ças em todo o mundo. A data 
é comemorada dentro da 
Semana Mundial de Aleita-
mento Materno, que ocorre 
em 120 países, inclusive no 
Brasil, anualmente, entre os 
dias 1º e 7 de agosto.

Com uma vasta progra-
mação para todo o mês de 
agosto, que vai além dos dias 
da Semana Mundial de Alei-
tamento Materno, a unidade, 
que integra a Rede Estadual 

de Saúde, iniciou suas ativi-
dades alusivas à data com 
um café da manhã que reu-
niu o diretor geral da mater-
nidade, Dr. Umberto Mari-
nho Júnior, a coordenadora 
do Banco de Leite de Patos, 
Joana Sabino, vários colabo-
radores e convidadas mais 
que especiais, sem as quais 
o banco de leite não teria o 
menor sentido em existir: as 
doadoras e gestantes atendi-
das pela maternidade, além 
das mães de egresso.

Além do lanche coletivo, 
houve exposição de vídeos e 

fotos sobre amamentação e 
ainda abordagens aos fun-
cionários da unidade e vi-
sitantes, com a distribuição 
de laços dourados. E à tarde, 
foi realizada uma palestra, 
no auditório do Samu para 
os profissionais que atuam 
na Atenção Básica de Patos 
sobre o tema “Doadoras e 
doações”.

“O Agosto Dourado é de 
suma importância porque, 
além de abordar uma ques-
tão fundamental que é a ama-
mentação, também provoca 
o debate e traz à tona uma 

questão fundamental que é 
o estímulo à doação do leite 
excedente, pois todos nós sa-
bemos que a única fonte des-
te produto são as mães que 
estão amamentando e que 
sem o leite materno muitas 
crianças teriam comprome-
timentos em sua formação e 
até desenvolvimento”, desta-
cou o diretor da maternida-
de, Dr. Umberto, na abertura 
das atividades.

Joana Sabino reforçou a 
importância de se atrair no-
vas doadoras, alertou para a 
questão do estoque do banco 

de leite passar por momen-
tos críticos, como atualmen-
te, e pediu a colaboração de 
todos para divulgar as ações 
do Agosto Dourado. “Preci-
samos ampliar esse núme-
ro de doadoras, conscien-
tizar e sensibilizar as mães 
para que elas sejam agentes 
atuantes deste processo e, 
assim, assegurar maiores 
estoques para o banco que 
nos permitam atender, sem 
sobressaltos, os recém-nas-
cidos que precisam deste lei-
te para se desenvolverem”, 
reiterou Joana.

Pedro Peduzzi  
Repórter da Agência Brasil

Maternidade de Patos realiza 
atividades no Agosto Dourado

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

93,7% das crianças com idade entre 4 e 5 
anos já estão matriculadas na pré-escola

Foto: Arquivo/ Agência Brasil

Levantamento do Ipea

Plano Nacional de Educação pode 
atingir metas da Agenda de 2030

O cumprimento das me-
tas previstas no Plano Nacio-
nal de Educação (PNE) pode 
ajudar o Brasil a concluir, em 
2024, 70% das metas previs-
tas para 2030, pelo quarto 
Objetivo de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS4). A cons-
tatação é do Instituto de Pes-
quisa Econômica Aplicada 
(Ipea), obtida a partir de um 
levantamento que retrata a 
implementação do ODS4 no 
país, tendo por base indica-
dores de 2016 e 2017.

Assinada por 193 países, 
a Agenda 2030 aponta 10 me-
tas visando a educação inclu-
siva, equitativa e de qualidade 
e à promoção de oportuni-
dades de aprendizagem para 
os estudantes brasileiros. No 
caso do ODS4, foram estabe-
lecidas metas para sua imple-
mentação tanto para a edu-
cação infantil como para os 
ensinos fundamental, médio, 
profissionalizante e superior.

Há também metas para 
a disseminação de conteúdos 
relacionados à sustentabi-
lidade, à infraestrutura das 
escolas, ao apoio a países me-
nos desenvolvidos e à criação 
de garantias para melhores 
condições de trabalho para os 
professores.

No Brasil, o ODS4 conta 
com um relevante aliado: o 
PNE (2014-2024), que fixa 20 
metas a serem cumpridas até 
2024. Entre as metas, estão a 
universalização da educação, 

o ensino em tempo integral 
na Educação Básica, a am-
pliação do ensino Técnico e 
superior e a valorização dos 
professores.

Educação Infantil 
De acordo com o levan-

tamento do Ipea, não de-
verá haver problemas mais 
complicados para que o país 
atinja a meta de prevista 
para o acesso à Educação 
Infantil, uma vez que 93,7% 
das crianças com idade en-
tre 4 e 5 anos já estão ma-
triculadas na pré-escola. A 
meta é de chegar à marca de 
100% até 2030.

No caso de crianças com 
idade até 3 anos, o estudo re-
vela que pouco mais de um 
terço frequenta creche. Esse 
dado, especificamente, é con-
siderado “sério” pelos pesqui-
sadores pelo fato de implicar 
também dificuldades para o 
acesso das mães ao mercado 
de trabalho.

Fundamental e médio
Segundo o Ipea, 98% das 

crianças de 6 a 14 anos esta-
vam matriculadas no Ensino 
Fundamental no ano de 2016. 
Ese percentual, no entanto, cai 
para 70% quando o recorte 
abrange jovens de 15 a 17 anos 
frequentando o Ensino Médio.

“O acesso ao Ensino Fun-
damental e Médio não é um 
problema no Brasil, pois 98% 
das crianças e adolescentes 
de 6 a 14 anos de idade es-
tão matriculadas na escola”, 
diz o estudo. “O desafio bra-

sileiro para cumprir a meta 
4.1 do ODS4 é a qualidade e a 
equidade no sistema escolar”, 
acrescenta.

Na avaliação do Ipea, o 
percentual de alunos que não 
concluíram o Ensino Fun-
damental e Médio na idade 
adequada é alto. “Apesar da 
universalização do acesso ao 
Ensino Fundamental, é preo-
cupante que, em 2017, um 
quarto dos jovens não con-
cluiu o Ensino Fundamental 
na idade esperada”, conclui 
o estudo desenvolvido pelos 
pesquisadores Milko Matijas-
cic e Carolina Rolon.

Tempo integral 
Para cumprir essa meta, 

o Ipea sugere a oferta de 
ensino em tempo integral, 
“pois uma maior perma-
nência dos alunos na escola 
permite atingir um patamar 
maior de aprendizagem, so-
bretudo para as crianças e 
os jovens que apresentam 
maiores dificuldades de 
aprendizagem e menores 
recursos materiais”.

O Ipea alerta que é preci-
so melhorar a infraestrutura 
escolar, para o cumprimento 
do ODS4, tema que demanda 
ações específicas, mas “não 
está focado de forma ade-
quada” no Plano Nacional 
de Educação. O acesso à in-
ternet banda larga e as salas 
de informática, exemplifica 
a pesquisa, “são recursos di-
dáticos presentes apenas em 
cerca da metade das escolas 
brasileiras”.

Equidade
No caso do Ensino Supe-

rior, o Ipea destaca o benefício 
proporcionado por iniciativas 
como o Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies), o 
Programa Universidade para 
Todos (ProUni) e o Programa 
de Apoio a Planos de Reestru-
turação e Expansão das Uni-
versidades Federais (Reuni). 
Na avaliação do Ipea, esses 
planos “contribuem para que 
o país atinja a meta de asse-
gurar a equidade de acesso e 
permanência à educação pro-
fissional e à educação superior 
de qualidade, de forma gratui-
ta ou a preços acessíveis”.

Os resultados, no en-
tanto, ainda mostram que o 
acesso ao Ensino Superior 
continua “desigual e restrito”, 
uma vez que apenas um quar-
to dos jovens de 18 a 24 anos 
cursava ou já tinha completa-
do o Ensino Superior.

Negros e mulheres
Entre os que cursam o 

Ensino Superior, a desigual-
dade mais evidente está rela-
cionada à cor da pele. “Apesar 
dos programas federais, as 
desigualdades de acesso ao 
ensino superior são significa-
tivas.”, diz o estudo.

As mulheres são mais 
escolarizadas que os homens. 
Em 2017, havia 57% de mu-
lheres matriculadas no Ensi-
no Superio; e 55,7% na edu-
cação profissional e técnica. 
No caso dos homens, os per-
centuais estavam em 43% e 
44,3%, respectivamente.

O Banco de Alimentos 
Mesa Brasil Sesc recebeu, 
na última quinta-feira, 
1º de agosto, a doação de 
mais de duas toneladas 
de milho através do Pro-
grama de Aquisição de 
Alimentos do Governo 
Federal (PAA). O alimen-
to foi distribuído para 14 
instituições cadastradas 
do município de Campina 
Grande, que atendem mais 
de 10.500 pessoas.

A doação é provenien-
te de um projeto elaborado 
pela Associação dos Produ-
tores do Assentamento de 
Queimadas por intermédio 
da Companhia Nacional de 
Abastecimeto (Conab).

Banco de Alimentos
O Mesa Brasil Sesc é 

uma rede nacional de ban-
cos de alimentos contra a 
fome e o desperdício. Seu 
objetivo é contribuir para 
a promoção da cidadania 
e a melhoria da qualida-
de de vida de pessoas em 
situação de pobreza, com 

a perspectiva de inclusão 
social. Trata-se essencial-
mente de um Programa 
de Segurança Alimentar 
e Nutricional, baseado 
em ações educativas e de 
distribuição de alimentos 
excedentes ou fora dos pa-
drões de comercialização, 
mas que ainda podem ser 
consumidos. 

Na Paraíba, o Mesa 
Brasil atua do Litoral ao 
Sertão, com sedes nas ci-
dades de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Patos, Sousa 
e Cajazeiras, beneficiando 
também as suas regiões cir-
cunvizinhas, totalizando 33 
municípios assistidos pelas 
ações do projeto.

Serviço
Mais informações so-

bre o Banco de Alimentos 
ou sobre as atividades de-
senvolvidas pelo Sesc em 
Campina Grande podem ser 
obtidas pelo telefone (83) 
3341-5800. A unidade está 
localizada na Rua Giló Gue-
des, 650, Santo Antônio.

Sesc doa duas toneladas 
de milho em Campina

Já tem data fechada o 
DevOps Conference, em João 
Pessoa: será no dia 17 deste 
mês às 9h no Auditório Aria-
no Suassuna, no Tribunal de 
Contas do Estado, em Jagua-
ribe.  O evento de tecnologia 
da informação que tem apoio 
do Iesp, contará com mais de 
400 participantes, entre pro-
fissionais e estudantes. En-
tre os palestrantes, estarão 
vários especialistas no tema, 
de reconhecimento nacional 
e internacional, a exemplo 
do DevOps Engineer Kevin 
Medeiros, que é ex-aluno da 
instituição e hoje se destaca 
no mercado.

DevOps é um dos as-
suntos mais discutidos na 
área de TI. Trata-se de uma 
cultura que nasceu como um 
conjunto de práticas para in-
tegração entre as equipes de 
desenvolvimento de softwa-
res, operações (infraestrutu-
ra ou sysadmin) e de apoio 
envolvidas (como controle 
de qualidade) e a adoção de 
processos automatizados 

para produção rápida e segu-
ra de aplicações e serviços. 

Segundo a professora 
Erika Marques, o Iesp não 
poderia ficar de fora de um 
evento dessa natureza. “Mui-
to nos honra ter um aluno 
nosso atuando  no  DevOps 
Conference e isso só engran-
dece o talento dos alunos da 
nossa faculdade”.

Um dos organizadores 
do evento, Roberto Carnei-
ro, destacou a relevância do 
tema para o futuro da tec-
nologia da informação. “O 
tema DevOps está em alta, 
nosso objetivo ao criar o 
evento, era de trazer o que 
está acontecendo de melhor 
no mercado e apresentar 
aos participantes, fomos em 
busca de profissionais e em-
presas que estão trabalhan-
do respirando o tema em 
seu dia a dia. Temos grandes 
expectativas para o evento, 
rapidamente mais de 400 
pessoas se inscreveram e 
superou nossas estimativas 
iniciais”, ressaltou.

TCE sediará o DevOps 
Conference no dia 17
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Equipamentos são usados na fabricação de produtos de consumo e tiveram a alíquota do imposto de importação reduzida a zero

Portaria do Ministério 
da Economia amplia a lista 
de bens de capital que te-
rão sua alíquota de impos-
to de importação reduzida 
a zero. Bens de capital são 
maquinários, ferramentas, 
instalações e outros tipos 
de equipamentos utiliza-
dos para a fabricação de 
produtos para consumo. 
A medida foi publicada no 
Diário Oficial da União de 
ontem (2).

Por meio dessa porta-
ria, que começará a vigo-
rar no prazo de dois dias, 
o governo pretende tornar 
equipamentos desse tipo, 
que nem sempre são produ-
zidos no Brasil mas que são 
necessários para a moderni-
zação ou para o aumento da 
produção industrial, mais 
acessíveis para o setor. O 
governo já havia publicado 

portaria similar em maio.
Entre os equipamen-

tos citados pela portaria 
há diversos tipos de caldei-
ras, motores, elevadores de 
escavadeiras, motobom-
bas, centrífugas, rotores, 
fornos, cabeçotes, chapas, 
hidrolisadores, secadores, 
máquinas de laminação, 
rotativas, filtros, rotulado-
ras, embaladoras, balanças, 
dosadores, envernizado-
res, esmaltadores, lavado-
ras, guinchos, propulsores, 
guindastes, empilhadeiras, 
carenagens, cintas, descas-
dadores, polidores, moedo-
res, amassadeiras, massei-
ras, tostadeiras, fatiadoras, 
serras, desfibradores, im-
pressoras, cilindros, tor-
nos, perfuradores, prensas, 
moinhos, misturadores, 
pavimentadoras, trança-
deiras, trituradores, engre-
nagens, ultrassom, cabos e 
até máquinas automáticas 
de café expresso.

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Bruno Bocchini 
Repórter da Agência Brasil

Governo amplia lista de bens 
de capital isentos de tributo

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O fluxo de caixa livre da Petrobras foi positivo pelo 17º trimestre consecutivo, somando R$ 11,3 bilhões. Já a dívida líquida manteve queda em US$ 83,7 bi

Foto: Fernando Frazão/ Agência Brasil

Aumento de 368% 

Petrobras tem lucro líquido recorde 
de R$ 18,9 bilhões no 2o trimestre

A Petrobras informou 
que registrou lucro líqui-
do de R$ 18,9 bilhões no 
segundo trimestre deste 
ano, um recorde histórico. 
Nota divulgada pela esta-
tal informa que o resul-
tado representa aumento 
de 368% em relação ao 
lucro líquido do primei-
ro trimestre do ano (R$ 4 
bilhões) e 87% na compa-
ração com o segundo tri-
mestre de 2018 (R$ 10,1 
bilhões).

A principal explicação 
para o lucro foi a conclu-
são da venda de 90% da 
participação da Petrobras 
na Transportadora Asso-
ciada de Gás S.A.(TAG), no 

valor de R$ 33,5 bilhões, 
dos quais R$ 2 bilhões fo-
ram usados para liquidar 
dívida da transportadora 
com o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES).

Também contribuíram 
para o resultado o aumen-
to do preço internacional 
do petróleo e a valorização 
do dólar frente ao real.

O Ebitda ajustado - lu-
cros antes de juros, impos-
tos, depreciação e amorti-
zação - ficou em R$ 32,7 
bilhões no trimestre, um 
aumento de 19% em rela-
ção ao primeiro trimestre. 
O resultado foi impactado 
pelos preços mais eleva-
dos do petróleo, o maior 
volume de venda de diesel 
e o incremento nas mar-

gens da gasolina, nafta e 
gás natural.

Dívida líquida
O fluxo de caixa livre 

foi positivo pelo 17º tri-
mestre consecutivo, so-
mando R$ 11,3 bilhões. Já a 
dívida líquida manteve sua 
trajetória de queda em US$ 
83,7 bilhões no segundo 
trimestre deste ano, uma 
redução de 12% em rela-
ção ao trimestre anterior.

Os investimentos so-
maram US$ 2,6 bilhões, 
sendo 82% em atividades 
de exploração e produção. 
“Apresentamos um bom 
resultado financeiro no 
segundo trimestre, benefi-
ciado principalmente pela 
venda da TAG, com lucro 
líquido alcançando um re-

corde histórico de R$ 19 
bilhões. Continuaremos 
nossa trajetória de geração 
de valor, com foco nos ati-
vos de maior retorno, como 
o pré-sal, e busca incessan-
te para redução de custos”, 
disse o presidente da Pe-
trobras, Roberto Castello 
Branco, através da nota.

Segundo a Petrobras, 
a produção de petróleo 
e gás natural da empre-
sa alcançou 2,63 milhões 
de barris de óleo equiva-
lente por dia no segundo 
trimestre, um aumento 
de 3,8% em relação ao 
primeiro trimestre deste 
ano. Somente nos campos 
do pré-sal, a produção 
cresceu 12,7%, com 1,17 
milhão de barris de petró-
leo por dia.

Lançada agenda de ações que
prevê mais investimento privado

O Governo Federal lan-
çou na capital paulista, a 
primeira parte do Pró-In-
fra, a agenda de ações de 
logística, energia, sanea-
mento básico, mobilidade 
urbana, telecomunicações 
e habitação popular do Mi-
nistério da Economia. 

De acordo com o secre-
tário especial de Produti-
vidade, Emprego e Compe-
titividade do Ministério da 
Economia, Carlos Alexan-
dre Jorge Da Costa, as ações 

estão baseadas em três ei-
xos principais: reduzir a 
participação do governo 
em projetos de infraestru-
tura; aumentar a presença 
da iniciativa privada; e fa-
zer planejamento de longo 
prazo, estável e interseto-
rial com foco em eficiência 
econômica. 

“Não é reduzir acaban-
do com o gasto público, o 
investimento público em 
infraestrutura. Até precisa-
mos reduzir mesmo, mas é 
aumentando muito mais o 
investimento privado”, dis-
se o secretário.

De acordo com Da Cos-
ta, o governo busca uma 
utilização mais inteligente 
do recurso público, e um 
“grande salto” de investi-
mento privado, “que em 
geral é investimento de me-
lhor qualidade, mais bem 
gerido, mais eficaz, que traz 
mais tecnologia”.

“O que nós vimos nos 
últimos anos foi uma subs-
tituição de investimento 
privado em investimento 
público. Você aumentava 
o investimento público, ou 
dava mais crédito ao inves-
timento público, ou dava 

mais crédito por conta do 
BNDES [Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social] para obras 
que o setor privado já que-
ria fazer”, disse o secretá-
rio. 

Entre as metas previs-
tas no Pró-Infra, estão ele-
var, até 2022, a atual posi-
ção do Brasil (81ª) para o 
71º lugar no ranking de in-
fraestrutura do Fórum Eco-
nômico Mundial, e aumen-
tar o investimento anual 
em infraestrutura de 1,6% 
para 3,8% do Produto In-
terno Bruto (PIB).

O Índice de Preços 
ao Consumidor Semanal 
(IPCS) registrou alta nas 
sete capitais pesquisadas 
pela Fundação Getulio Var-
gas (FGV), na passagem de 
junho para julho deste ano. 
O maior avanço foi obser-
vado em Recife: 0,81 ponto 
percentual, ao passar de uma 
deflação (queda de preços) 
de 0,27% em junho para uma 
inflação de 0,54% em julho.

Em seguida, aparece a 
cidade de Brasília, com uma 
alta de 0,70 ponto percen-
tual, ao passar de uma de-
flação de 0,35% para uma 
inflação de 0,35% no perío-
do pesquisado.

As outras capitais re-
gistraram as seguintes al-
tas: Porto Alegre (0,36 pon-
to percentual, ao passar de 
-0,16% para 0,20%), São 
Paulo (0,32 ponto percen-
tual, ao passar de 0,09% 
para 0,41%), Belo Horizon-
te (0,14 ponto percentual, 
ao passar de 0,22% para 
0,36%), Rio de Janeiro (0,20 
ponto percentual, ao passar 
de 0,03% para 0,23%) e 
Salvador (0,09 ponto per-
centual, ao passar de 0,04% 
para 0,13%).

A média nacional do 
IPC-S avançou 0,33 ponto 
percentual no período, ao 
passar de uma deflação 
de 0,02% em junho para 
uma inflação de 0,31% 
em julho.

Inflação pelo IPC-S 
sobe em sete capitais
Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

A produção de petró-
leo no país caiu 6,4% na 
passagem de maio para 
junho. Segundo dados da 
Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP), foram 
produzidos nos campos 
nacionais 2,557 milhões de 
barris de óleo por dia. Na 
comparação com junho do 
ano passado, a queda che-
gou a 1,3%.

A produção de gás na-
tural, que somou 111 mi-
lhões de metros cúbicos 
por dia, também caiu 5,8% 
em relação a maio e 3,3% 
a junho do ano passado. As 
quedas na produção de gás 
e petróleo foram provoca-
das principalmente pela 
parada para manutenção 
da plataforma FPSO Cidade 
de Mangaratiba, que opera 
no Campo de Lula.

A produção da cama-
da pré-sal somou 1,551 
milhão de barris de pe-
tróleo por dia, o que re-
presenta 60,7% do total 
nacional e 62,8 milhões 
de metros cúbicos de gás 
natural por dia, 56,6% do 
total nacional.

Produção de petróleo 
no país recua 6,4% 

As quedas na produção 
de gás e petróleo 
foram provocadas 

principalmente 
pela parada para 
manutenção da 

plataforma FPSO 
Cidade de Mangaratiba, 

que opera no 
Campo de Lula
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Diversidade

PRIMEIRA MÃO -  A Coluna do 
Meio foi convidada para café da ma-
nhã, no próximo dia 7, no Athos Offi-
ce (Manaíra), no qual será apresenta-
do, em primeira mão para imprensa e 
formadores de opinião, o projeto “En-
contros da Longevidade”, que aconte-
cerá em João Pessoa entre os dias 24 
e 26 de outubro.

A BOA DE HOJE -  A cantora suíço
-brasileira Maíra Zaugg apresenta o 
especial Bossa & Jazz hoje à noite no 
Tramonto Wine Bar. Ela foi semifinalis-
ta da primeira edição do The Voice 
Kids em Berlim. O show tem início às 
21h e o couvert artístico custa R$ 20. É 
possível fazer reservas através do tele-
fone (83) 3185-7439. A noite promete 
ser um sucesso de público.

TALLULAH BANKHEAD

THEODORE ROETHKE

 Realidade demais pode ser um deslumbramento, 
um excesso                                                                                                                                           

 A única coisa que lamento do meu passado é a sua duração. 
Se eu tivesse de viver tudo de novo, cometeria os mesmos erros, só 

que mais cedo                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Alfredo Bezerra de Souza, Caio 
Terceiro Parente, Carla Gayoso, Cida 
Oliveira, Diana Moura Monteiro, Eli-
des Santos, Hilton Souto Maior Neto, 
Igor Martins Cunha, Isabela Góes, 
João Ricardo Monteiro Franca, Maria 
Germana Gomes Pereira, Nídia Aze-
vedo, Paulo Macedo, Rose Silveira, 
Saulo de Araújo Brito, Simone Góes, 
Walter Aguiar e Walter Brito Filho.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Clotilde Tavares lança livro em JP e em CG

Igor Cunha comemora mais um ano 
de vida neste sábado. Felicidades! 

Ui!
DO BEM - Desde que recebeu o título de Mis-

ter Paraíba 2019, na noite do último dia 23 de 
julho, Ítalo Cerqueira não parou. Ele está co-
mandando a ação social “Mova-se para o 
bem”, em prol de idosos da Aspan, instituição 
que abriga idosos carentes. Hoje será entregue 
o material de limpeza arrecadado.

FRIO - Mariana Cabral está morrendo de 
saudades do seu primogênito Lucas. Isso por-
que a paraibana está viajando há uma se-
mana. Depois de desembarcar em Lisboa, ela 
seguiu viagem com a família para a Rússia. 
Segundo ela, São Petersburgo e Moscou são 
demasiadamente encantadoras.

IRREGULARIDADES
Depois de visitar 64 academias, 22 escolas e um circuito de 

treinamento funcional, o Conselho de Educação Física da 10ª Re-
gião da Paraíba notificou 24 estabelecimentos do Sertão por irre-
gularidades. Além disso, foram flagradas cinco pessoas em exer-
cício ilegal da profissão. Os notificados devem se regularizar e 
podem fazer isso, de maneira mais prática, nos dias 9 e 10 de 
agosto, quando será realizada a edição do projeto “CREF Itineran-
te” em Cajazeiras.

Socorro Brito com a neta Ana Luiza no dia em que esta recebeu sua carteira da OAB

Clotilde Tavares está ansiosa para o lan-
çamento de seu novo livro, “As aventuras de 
Luluca na Paraíba encantada“. Na próxima 
quarta-feira (7), ela estará na Livraria Leitura 
do Manaíra Shopping para noite de autógra-
fos, a partir das 19h. No dia seguinte, haverá 
lançamento na mesma livraria, só que em ou-
tra cidade. Dessa vez, o lançamento acontece 
na Leitura do Partage Shopping, em Campina 
Grande. O livro infantil já está à venda no site 
da Editora M3.

Ilustrado

Foto: Reprodução

Foto: Facebook

Foto: Arquio

O feriado de 5 de agosto será com 
programação especial para toda a família 
na capital paraibana. A Galinha Pintadinha 
retorna à cidade com sua turnê oficial “A 
Fabulosa Trupe”. A criançada vai embarcar 
em uma jornada de música, luzes e cores pelo 
encantador universo da Galinha Pintadinha. 
Um espetáculo para curtir, cantar e dançar ao 
som dos sucessos do cancioneiro infantil. A 
apresentação acontece no Clube Cabo Branco, 
às 16h. Os ingressos estão à venda a partir 
de R$ 35 na loja Dolce Bambino (Av. Nego, 
737, em Tambaú) e pela internet, no site www.
bilheteriadigital.com.br.

BACkStAGE

“A Fabulosa Trupe” se apresenta em João Pessoa

Foto: Divulgação

Foto: Felipe Gesteira

Patrícia Azevedo, Humberto Arruda, Isabelle Novaes, Sylvana Toscano, 

Georgia Suassuna e Anderson Pires em degustação na Richards

Foto: Dandara Costa

No último dia 31 de julho tivemos 
uma verdadeira aula sobre café com 
a especialista Patrícia Azevedo na 
loja Richards do Manaíra Shopping. 
Além de conhecermos um pouco so-
bre o universo do café, sua origem, 
peculiaridades e a subjetividade da 
memória afetiva da bebida, apren-

demos como comprar cafés de qua-
lidade e, claro, como harmonizá-lo 
na hora de servir. A noite foi coroada 
com uma deliciosa degustação da Ri-
serva.to Caffè, que pode ser encon-
trado na Richards e na Santafarra. 
Agradecemos ao convite feito por 
Anderson Pires. 

Café gourmet
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Paraibano Sub-19
CSP e Botafogo abrem hoje as quartas de final do Campeonato 
Paraibano Sub-19, em jogo a ser disputado no campo do Unipê. 
Amanhã estão previstas mais três partidas. Página 23
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Ceará e Fortaleza jogam às 19h com perspectiva de 50 mil pessoas. Há 26 anos não se enfrentavam pela elite nacional

Neste sábado a rodada 
de número 13 do Campeona-
to Brasileiro da Série A será 
aberta com um clássico nor-
destino da mesma cidade. É 
que Ceará e Fortaleza se en-
frentam às 19h, no estádio 
Castelão, confronto inédito 
no século XXI. A última parti-
da entre ambos pela elite na-
cional foi há 26 anos. Como 
mandante, o Ceará terá a sua 
força máxima com o técnico 
Enderson Moreira tendo à 
sua disposição os melhores 
jogadores do elenco. O Alvi-
negro deve ser escalado com 
Diogo Silva; Samuel Xavier, 
Valdo, Luiz Otávio, João Lu-
cas; Fabinho, Ricardinho (W. 
Oliveira); Mateus Gonçalves, 
Thiago Galhardo, Leandro 
Carvalho (Wescley ou Lima); 
Felippe Cardoso (Bergson).

Da mesma forma, o For-
taleza não tem desfalque. O 
técnico Rogério Ceni vai ma-
dar a campo:  Felipe Alves; 
Gabriel Dias, Quintero, Roger 
Carvalho, Carlinhos; Felipe, 
Juninho; Romarinho (Edi-
nho), W. Paulista, André Luís, 
Osvaldo. 

O técnico Rogério Ceni 
deu entrevista coletiva pré-
jogo e garantiu que não vai 
mudar o esquema tático, 
além de valorizar uma possí-
vel vitória.

“São três pontos impor-
tantíssimos, porque chegar 
a 17 pontos neste momento 
com posição na tabela, nú-
mero de adversários entre a 
zona de rebaixamento e você. 
Então a vitória tem um valor 
muito grande. E a gente tra-
balha com as hipóteses após 
o acontecido. Mas trabalha-
mos sempre para vencer. Ao 
final do jogo, através do re-
sultados, damos sequência 
ao trabalho”, declarou o téc-
nico.  O estádio Castelão deve 
receber um de seus maiores 
públicos na temporada. Fo-
ram colocados à venda 50 
mil ingressos.

Da Redação

Da Redação

Clássico cearense abre hoje 
a13a rodada do Brasileirão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Fla tem elenco mais caro do Brasil

Daniel Alves é recordista de troféus

Gil foi alvo de
racismo em jogo

Jean Todt revela que Schumacher ainda assiste Fórmula-1 

A janela de transferências internacionais 
para clubes brasileiros se encerrou na 
última quarta-feira (31). Com as con-
tratações do meio do ano, o Flamengo 
superou o Palmeiras e se tornou o elenco 
mais caro do Brasil. O plantel rubro-negro 
está avaliado em 115 milhões de euros 
(cerca de R$ 490 milhões), segundo o 
Transfermarkt. O elenco do Palmeiras 
vem logo atrás do Flamengo. O plan-
tel palestrino está avaliado em 114,15 

milhões de euros (cerca de R$ 486,28 
milhões). O São Paulo vem na tercei-
ra posição, bem atrás da dupla que 
há alguns anos lidera os elencos mais 
caros do Brasil. O Tricolor está avaliado 
em 82,5 milhões de euros (cerca de R$ 
351,45 milhões).Arrascaeta, Gerson e 
Gabigol são os três jogadores mais ca-
ros do elenco do Flamengo. Dudu, do 
Palmeiras, tem o maior valor de merca-
do do futebol brasileiro.

Enquanto o São Paulo ergueu apenas 
um troféu de 2012 para cá, Daniel Al-
ves, o novo reforço, conquistou nada 
mais, nada menos que 18 títulos no 
futebol europeu e também com a Se-
leção Brasileira, se consolidando por 
algumas temporadas como o melhor 
lateral-direito do mundo.Desde a sa-
ída de Cicinho o São Paulo não tinha 
um lateral-direito tão respeitado pela 
torcida. Nos últimos 14 anos, diversos 

jogadores passaram pelo clube com 
a missão de dar conta do setor, mas 
nenhum deles se firmou. Os que ti-
veram uma maior estabilidade foram 
Douglas, que saiu do Tricolor com 
125 jogos, e Bruno, com 106 parti-
das. No ano passado, Éder Militão se 
transformou em titular na posição de 
forma improvisada, já que sempre foi 
zagueiro nas categorias de base, mas 
acabou negociado com o Porto.

Depois da vitória do Corinthians 
sobre o Montevideo Wanderers 
por 2 a 1, nesta quinta-feira, o 
zagueiro Gil disse que foi alvo de 
racismo por parte dos jogadores 
do time uruguaio. O atleta fez o 
relato a jornalistas na saída do 
estádio Gran Parque Central e 
não quis conceder entrevistas. 
Gil, inclusive, afirmou que sofreu 
ofensas de cunho racial também 
no duelo da semana passada, na 
Arena Corinthians, que foi venci-
do pelo time paulista por 2 a 0. 
“A gente lamenta, isso não tem 
mais espaço no futebol. Não só 
no futebol”, declarou o atacante 
Clayson, que disse que não viu 
o episódio. Com o triunfo nesta 
quinta-feira, o Corinthians se 
classificou às quartas de final da 
Copa Sul-Americana, fase em que 
enfrentará o Fluminense.

Jean Todt revelou que Michael Schumacher ainda gosta de assistir a Fórmula 1 e está progredindo enquanto continua sua recuperação 
depois do trágico acidente de esqui em 2013. Schumacher foi colocado em coma induzido após sofrer graves ferimentos na cabeça depois 
do acidente. O heptacampeão mundial de Fórmula 1 não foi visto em público desde então e pouco se sabe sobre sua real condição, pois 
a família mantém sigilo sobre sua recuperação. Jean Todt é presidente da FIA(Federação Internacional de Automobilismo), trabalhou 
com o alemão ao longo de sua carreira e é muito próximo da família e faz visitas regulares para vê-lo. Em entrevista, Todt deu uma rara 
atualização sobre a condição de Schumacher e revelou que o alemão ainda gosta de assistir às corridas na TV..

Curtas Foto: Divulgação

Flu recebe o Internacional para fugir do rebaixamento

O Fluminense recebe o In-
ternacional-RS hoje, às 19h, no 
Maracanã, com a obrigação de 
vencer a todo custo para tentar 
fugir da zona de rebaixamento, 
onde se encontra ao lado de 
CSA, Chapecoense e Avaí. O 
Tricolor tem apenas nove pontos 
contra 20 do adversário, sexto 
colocado. A crise financeira e os 
maus resultados no Brasileiro 
não tem afetado a campanha 
do time noutra competição. É 
que o Fluminense passou de  

fase na Copa Sul-Americana e 
derrotou, duas vezes, um tra-
dicional adversário, o Peñarol. 
Agora vai encarar o Corin-
thians. O técnico Fernando Di-
niz ainda se mantém no cargo, 
mas precisa reagir no Brasileiro. 
No Internacional, muita tran-
quilidade. Além da boa posição 
no Brasileiro, a equipe está nas 
quartas de final da Taça Liberta-
dores e nas semifinais da Copa 
do Brasil com possibilidade da 
triplice coroa. A defesa colorada 
não sofre gols há três jogos, 
num excelente indício para o 
confronto de hoje.

O Castelão deve receber um grande público na abertura da décima terceira rodada do Campeonato Brasileiro da Série A neste sábado às 19h, com rivalidade acentuada entre Ceará e Fortaleza

Na Copa Sul-Americana, o Fluminense tem brilhado, mas no Brasileiro está no Z4

Foto: O POVO Online

Foto: AP
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Equipe sagrou-se campeã da Liga Paraibana de Futebol de Salão ao vencer, na final, o Bonança por 4 a 2

Pela final da Liga Parai-
bana de Futsal da primeira 
divisão, o Philipeia/Bota-
fogo-PB venceu o Bonança 
por 4 a 2 e levantou a taça de 
campeão da edição 2019. A 
partida foi disputada na noi-
te dessa quinta-feira (1º), no 
Ginásio Odilon Ribeiro Cou-
tinho, no bairro do Valenti-
na Figueiredo, em João Pes-
soa. Com a conquista, além 
do título, a equipe alvinegra 
garantiu uma premiação no 
valor de R$ 4.000,00 (quatro 
mil reais) e vaga assegurada 
como representante da Pa-
raíba na disputa do primeiro 
Campeonato Brasileiro de 
Clubes de Ligas de Futsal, 
que será realizado no ano 
que vem.

 Com o título da primei-
ra divisão, o Philipeia/Bota-
fogo se tornou, até então, e 
de maneira inédita, o atual 
campeão das duas divisões 

do evento. Já que, em 2018, 
a equipe tinha vencido a 
Liga Paraibana de Futsal da 
segunda divisão. Nas duas 
ocasiões - 2018 e 2019, o 
técnico Paulo Mendonça foi 
responsável por comandar 
os elencos que conquista-
ram os títulos. Além do título 
da competição, a equipe vai 
marcar presença no primei-
ro Campeonato Brasileiro 
de Clubes de Ligas de Futsal, 
que será realizado em 2020.

LPBE

Philipeia/Botafogo conquista
vaga no Brasileiro de Futsal

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A cAmPAnhA
n Primeira fase:
UCD 6x5 Philipeia/Botafo-
go-PB;
Philipeia/Botafogo-PB 0x0 
Auto Esporte;
Philipeia/Botafogo-PB – x – 
Boi Bravo*;
Philipeia/Botafogo-PB 2x0 
Bonança;

* O Boi Bravo perdeu os 
pontos da partida contra o 
Philipeia, em partida válida 
pela terceira rodada da com-
petição. Porém, o Philipeia/
Botafogo-PB havia perdido 
o jogo. Com isso, de acordo 
com o regulamento da com-
petição, as duas equipes 

ficaram sem pontuação na 
partida.

n Oitavas de final:
Philipeia/Botafogo-PB 1x1 
Super 5 / Philipeia 4x3 Super 
5 nos pênaltis

n Quartas de final:
Philipeia/Botafogo-PB 2x0 
Auto Esporte

n Semifinal:
Philipeia/Botafogo-PB 1x0 
Cabo Branco

n Final:
Philipeia/Botafogo-PB 4x2 
Bonança

Além do título da 
competição, a equipe 

vai marcar presença no 
primeiro Campeonato 
Brasileiro de Clubes de 

Ligas de Futsal, que será 
realizado em 2020

O ambiente do alto ren-
dimento é como a extensão 
do quintal de casa para Ema-
nuel Rego. Como atleta do 
vôlei de praia, o paranaense 
de Curitiba sentiu o gosto 
dos três degraus do pódio 
olímpico. Foi campeão em 
Atenas (2004), bronze em 
Pequim (2008) e prata em 
Londres (2012). É conside-
rado um dos maiores atletas 
da história de sua modalida-
de. Entre 1996 e 2011, foi 
tricampeão mundial e dez 
vezes campeão do circuito 
mundial. Em Jogos Pan-A-
mericanos, deixou sua mar-
ca duas vezes. Conquistou o 
ouro nas edições de 2007, no 

Rio de Janeiro, e em Guadala-
jara, no México, em 2011.

Com a bagagem de 
quem conhece com intimi-
dade o ambiente e os inte-
resses dos atletas, Emanuel 
esteve no Pan de Lima, no 
Peru, ao lado do ministro da 
Cidadania, Osmar Terra. Em 
vez de sacar, receber, blo-
quear ou fazer passes, exer-
citou a “escuta”, em especial 
de atletas e de representan-
tes de confederações espor-
tivas. A intenção, explica, é 
garantir que a reta final de 
preparação do ciclo que se 
encerra nos Jogos Olímpicos 
do Japão, em 2020, seja per-
corrida pela delegação na-
cional da forma mais profis-
sional e atenta. Na opinião 
dele, o novo edital do Bolsa 

Pódio, lançado em julho, 
terá grande relevância nis-
so. “A nossa intenção é que a 
Bolsa Pódio seja um grande 
fomento. Nossa intenção é 
que algo perto de 200 atle-
tas, entre olímpicos e para-
límpicos, estejam entre os 
apoiados pelo governo fede-
ral nos Jogos de 2020”, afir-
mou, em referência à cate-
goria mais alta do programa 
Bolsa Atleta.

Responsável no Minis-
tério da Cidadania pelos 
esportistas de alta perfor-
mance, o ex-jogador atestou 
durante os Jogos Pan-Ame-
ricanos o impacto de políti-
cas públicas na vida e rotina 
de jovens que defendem o 
país na competição inter-
nacional. Dos 485 atletas 

inicialmente inscritos na 
delegação nacional, 333 são 
integrantes do programa do 
governo federal, num inves-
timento de R$ 14,6 milhões 
ao ano. “Acho que o Bolsa 
Atleta ajuda o esportista do 
lado que ele realmente pre-
cisa: na construção de um 
plano de carreira”, afirmou. 

“Os números do Bolsa 
Atleta são fortes. Em 2018, 
atletas vinculados ao pro-
grama ganharam 37 meda-
lhas em Mundiais. Nos Jogos 
Pan-Americanos, são 333 
bolsistas. Em poucos dias de 
competição, mais de 40 deles 
já subiram ao pódio. Acredito 
que os resultados demons-
tram o quanto o programa é 
eficiente no auxílio à prepa-
ração dos atletas”, concluiu

Emanuel destaca a importância de
programa na eficiência dos atletas 
Ministério da Cidadania  

Emanuel e o ministro da Cidadania, Osmar Terra, com representantes da comissão de atletas do COB e o embaixador brasileiro em Lima: integração

No Ginásio Odilon Ribeiro Coutinho, jogadores e dirigentes do Philipeia/Botafogo comemoram o título de campeão depois de um jogo bem disputado diante do Bonança, na última quarta-feira, no bairro do Valentina Figueiredo

Foto:  Mauro Vieira/Ministério da Cidadania

Foto: xxxxxxxxxxxxxx
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Equipes da categoria sub-19 buscam vaga nas semifinais da competição. Amanhã serão realizados mais três jogos

CSP e Botafogo abrem hoje
o mata-mata do Paraibano

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Após 60 jogos, quatro 
grupos, 24 equipes e 162 
gols marcados, em uma 
média de 2,7 por partida, 
o Campeonato Paraibano 
de Futebol Sub-19, orga-
nizado pela Federação Pa-
raibana de Futebol (FPF), 
enfim chega na fase de ma-
ta-mata que será iniciada 
hoje com o derby de João 
Pessoa entre o CSP - equi-
pe de melhor campanha da 
competição e atual campeã 
do torneio - e o Botafogo, 
em partida que ocorrerá no 
Campo do Unipê, às 15h. As 
outras três partidas da fase 
de quartas de final serão 
realizadas amanhã. O esta-
dual sub-19 garante vaga 
ao campeão para a Copa 
São Paulo de Futebol Júnior 
- principal competição do 
gênero no país -.

A principal competição 
de base do Estado, contou 
com quatro grupos nessa 
temporada, Litoral, Agres-
te, Brejo e Sertão, cada um 
com seis equipes. Cada gru-
po classificou duas equipes 
para as quartas de final, es-
sas farão entre si um jogo 
decisivo com o mando da 
equipe classificada na pri-
meira posição. O vencedor 
da primeira fase eliminató-
ria avançará para as semifi-
nais onde representará seu 
grupo em busca do título 
estadual e da vaga para a 
“Copinha” de 2020. Nas se-
mifinais os confrontos se-
rão definidos por sorteio e 
ocorreram em jogos de ida 
e volta.

Abrindo a rodada de 
quartas de final, está o CSP, 
equipe detentora do me-

lhor ataque da competição 
- foram 21 gols marcados 
em 5 jogos e uma média de 
4,2 por partida - e da me-
lhor defesa com apenas um 
gol sofrido - a única equipe 
capaz de furar a defesa do 
Tigre de João Pessoa foi o 
Auto Esporte, em partida 
onde a equipe do povo per-
deu por 7 a 1 . Além da cam-
panha ofensiva e defensiva, 
a equipe finalizou a primei-
ra fase com 100% de apro-
veitamento, isso tudo ainda 
ostentando a condição de 
atual campeã do torneio.

Para tentar parar o po-
derio do CSP, está a equi-
pe botafoguense, time que 
se classificou em segundo 

lugar no grupo do Litoral 
tendo vencido três partidas, 
empatando uma e perdido 
outra, justamente para o 
adversário das quartas de 
final, pelo placar de 1 a 0 - o 
Botafogo foi a única equipe 
do grupo a tomar menos de 
três gols diante do Tigre -. 
Agora com uma única par-
tida a ser disputada hoje, o 
Belo espera conseguir parar 
de vez a ofensiva do adver-
sário e bater de frente com 
o principal time da compe-
tição até o momento e de 
encontro as estatísticas sur-
preender e avançar como 
o representante da região 
para as semifinais.

Jogos de domingo

Nos jogos de amanhã, 
pelo grupo do Brejo, a Peri-
lima, segunda melhor equi-
pe da competição e líder de 
sua chave, receberá no es-
tádio Amigão em Campina 
Grande, às 15h, o time da 
Picuiense, que chega em-
balado para a disputa após 
desbancar o Treze na roda-
da final por 3 a 0, em pleno 
Presidente Vargas, elimi-
nando o Galo e avançando 
de fase para agora buscar a 
classificação para a fase se-
guinte.

Já pelo grupo do Bre-
jo, o confronto ocorrerá no 
estádio Tadeuzão na cidade 
de Sapé, também às 15h, 
quando a equipe do Con-

fiança receberá a segunda 
colocada da chave, Despor-
tiva Guarabira para o jogo 
decisivo. A Desportiva, che-
ga para o confronto após 
arrancar um empate em 1 a 
1 do São Paulo Crystal, fora 
de casa e garantindo a clas-
sificação na segunda posi-
ção pelo saldo de gols. 

Por fim, encerrando a 
primeira fase eliminatória, 
a equipe do Sousa, que as-
sumiu na última rodada a 
primeira colocação ao ven-
cer o Sabugy, segundo co-
locado da chave por 2 a 0, 
agora repetirá o confronto 
em sua casa, no estádio Ma-
rizão, às 17h. O confronto 
entre Sousa e Sabugy será 

o de menor diferança na 
tabela de classificação, já 
que as equipes terminaram 
a etapa separadas por ape-
nas um ponto, foram 11 ao 
todo para o Dinossauro e 
10 para o rival desse con-
fronto. 

Quem ficou para trás?
Ao todo, 16 equipes já 

foram eliminadas da com-
petição, com destaque para 
os tradicionais Auto Espor-
te, Campinense e Treze que 
não foram capazes de se 
classificar em seus grupos e 
mesmo com camisas pesa-
das, acabaram definhando 
para times de menor tra-
dição como a Picuiense no 
caso do Galo e a Desportiva 
com relação a Raposa. 

Além desses, destaque 
também para as elimina-
ções das equipes de Patos, 
que amargaram as duas úl-
timas posições da chave do 
Sertão, o Nacional na quin-
ta colocação e o Esporte na 
lanterna, ambos finaliza-
ram a competição com um 
empate em 2 a 2 na partida 
que fizeram na última quin-
ta-feira (31). Por fim, Atléti-
co de Cajazeiras e São Paulo 
Crystal foram outras duas 
equipes que fizeram inves-
timentos importantes na 
competição, mas amarga-
ram a eliminação precoce.

Contudo, nem todos 
devem lamentar, equipe 
como o Miramar, Spartax, 
Nacional de Pombal e Ser-
rano, mesmo fora da com-
petição, tem campanhas 
dignas para a partir dessa 
competição, fomentar um 
planejamento para a pró-
xima temporada e também 
visando o aproveitamento 
de atletas no nível profis-
sional.

A Picuiense, que derrotou o Treze na última quinta-feira, garantiu vaga no mata-mata e vai decidir a vaga hoje contra a Perilima, em Campina Grande

No primeiro jogo disputado pela fase classificatória, no mesmo local da disputa, o campo da Unipê, o Centro Sportivo Paraibano levou a melhor e venceu por 1 a 0. Quem for eliminado perde a chance de brigar por vaga na Copa SP

Foto:  Wellington Faustino\CSP

Foto: PBEsportes
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Mesmo extremamente desorganizado e 
dirigido - salvo raras exceções - por pes-
soas de conduta não exemplares, o futebol 
brasileiro sempre possuiu uma infinidade de 
grandes jogadores que surgem todos os dias, 
em todas as cidades, do Litoral ao Sertão.  
Um verdadeiro celeiro.

Hoje, como é sabido, os craques di-
minuíram significativamente em nosso 
futebol, o que preocupa os comentaristas, 
dirigentes, torcida e todos aqueles que 
acompanham o nosso esporte rei. Os deba-
tes são calorosos e pertinentes, envolvendo 
várias gerações de técnicos, ex- jogadores, 
cronistas e demais partícipes. A preocupa-
ção aumentou sobremaneira em decorrên-
cia da humilhante derrota para os alemães, 
em casa, em jogo de Copa do Mundo, por 
sete tentos a um.

Muito se discute. O debate é atual e ne-
cessariamente urgente. Dentre vários itens 
que são levantados pelos especialistas, eu 
queria aqui acrescentar um que a meu ver 
contribuiu para o declínio do nosso futebol: 
A ausência dos tradicionais campos de bair-
ros. Era neles que diariamente dezenas de 
jovens se encontravam para disputar a tradi-
cional pelada. Sei que as cidades cresceram, 
a urbanização chegou e trouxe os arranha-
céus em forma de concreto armado.

Onde havia um terreno plano com 
dimensões apropriadas, nascia um campo 
de pelada mesmo que não comportasse um 
time com onze atletas, se improvisava com 
nove, ou mesmo os campinhos que jogavam 
apenas cinco contra cinco, sem goleiro e com 
uma trave pequena. Era diversão, aprimo-
ramento do físico, integração social e acima 
de tudo, companheirismo. E não faltava o 
olheiro que aparecia como quem não queria 
nada e observava os meninos que poderiam 
ser aproveitados nos times da redondeza.

Faltou planejamento do poder público 
em preservar reservando essas áreas desti-
nadas aos campos de pelada, local onde os 
jovens iniciavam as suas experiências com 
a bola de plástico, de borracha e, principal-
mente, a de couro.

Eu fui um privilegiado, pois residia no 
Bairro dos Expedicionários e ali próximo 
existiam vários campos de futebol, de todas 
as dimensões, como o campo do Agave, onde 
hoje funciona uma agência do Banco do 
Brasil; o campo de Pedro Gondim, onde hoje 
está instalado o Espaço Cultural; o campinho 
de Inaldo, ocupado por vistosas clínicas; o 
campo da Portuguesa também deu lugar a 
residências, e em especial o campinho de 
“Seu Chico”.

Este último estava localizado em uma con-

vergência de cinco ruas, tinha 
suas dimensões bastante redu-
zidas e a sua trave era pequena 
e não comportava goleiros. A 
bola era de futebol de salão ou 
de borracha, chamada dente 
de leite. Eram quatro jogadores 
contra quatro. Todos os dias 
havia pelada, mas quando o sá-
bado chegava a frequência era 
intensa, com mais de seis times 
jogando entre si, e as partidas 
eram decididas em um único 
gol, quem ganhava permanecia 
em campo e enfrentava o próxi-
mo adversário.

  A última partida encer-
rava com a chegada da noite, a visibilidade já 
não era boa. Ao final sentávamos na calçada 
da venda de “Seu Chico” e tomávamos um 
refresco aguardando o suor sair.

Ali passaram vários garotos que pode-
riam seguir carreira no futebol. O domínio 
da bola, a visão de jogo, a malícia e acima 
de tudo a espontaneidade reinavam na-
quelas saudosas peladas. Tinha gente que 
comparecia exclusivamente para assisti-las. 
Outros sabiam jogar e gostavam, mas não 
conseguiam entrar naquele seleto e dispu-
tado grupo. Aquela pelada do campinho de 

“Seu Chico” era especial, disputada palmo a 
palmo, ombro a ombro e sempre decidida 
por um lance individual, de craque. De tanto 
jogarmos juntos, quase todos os dias, não 
precisávamos olhar ou pedir a bola ao com-
panheiro, pois ela chegava aos nossos pés, 
milimetricamente, por cima ou por baixo, 
com a precisão necessária.

Até mesmo aqueles peladeiros denomi-
nados de caceteiros, que priorizavam a força 
física, dando carrinhos, escorões, impren-
sadas, e solados eram aplaudidos por suas 
espetaculares jogadas tentando desarmar os 
habilidosos craques. 

Peladas de outrora

Botafogo ainda busca a zona de classificação na 15a rodada, mas no Treze a meta é escapar do rebaixamento

O Campeonato Brasi-
leiro da Série C entra neste 
final de semana na 15ª ro-
dada, com disputas nos dois 
grupos pelo G4 e para fugir 
do rebaixamento. A abertura 
da rodada no grupo A, onde 
estão os clubes paraibanos 
foi ontem, com Santa Cruz 
x Imperatriz no estádio do 
Arruda, em Recife. O encer-
ramento será na segunda fei-
ra com Globo x Náutico, em 
Ceará Mirim, e Ferroviário x 
ABC em Fortaleza. 

Sem computar o resulta-
do do jogo entre Santa Cruz 
x Imperatriz, a situação do 
grupo A é a seguinte, faltan-
do 4 jogos para o encerra-
mento da primeira fase: o 
Sampaio Corrêa, que joga 
amanhã contra o Treze, é o 
líder com 27 pontos e 96,4 
por cento de probabilidade 
de classificação para a pró-
xima fase. O Náutico, que 
joga segunda contra o Globo, 
está em segundo lugar, com 
24 pontos e 86 por cento de 
chances de classificação. Na 
terceira posição está o Con-
fiança, que enfrenta o Bota-
fogo, também com 24 pon-
tos, mas com 77,5 por cento 
de chance. E fechando o G4 
está o Ferroviário, que en-
frenta o ABC, com 23 pontos 
e uma probabilidade de pas-
sar para a próxima fase de 75 
por cento. 

Correndo por fora está o 
Imperatriz, na quinta coloca-
ção, com 21 pontos, e 53 por 
cento de possibilidade de se 
classificar. O Botafogo, que 
enfrenta o Confiança, está na 
sexta posição, com 18 pontos 
e 7,7 por cento de chances de 
passar para a próxima fase. 

Na luta para fugir do re-
baixamento, 3 equipes bri-
gam pela última colocação 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Clubes têm jogos decisivos
pelo Brasileiro da Série C

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

acima dos que irão descer 
para a Série D no próximo 
ano. O ABC é o lanterna com 
apenas 11 pontos e 88,7 por 
cento de chances de ser re-
baixado. O Treze, com 12 
pontos, vem em seguida, com 
uma probabilidade de 73,3 
por cento de voltar para a Sé-
rie D. O Globo, primeiro clube 
fora da zona de rebaixamen-
to, com 13 pontos, tem 35 por 
cento de chances de terminar 
a fase de classificação entre 

as duas piores equipes do 
grupo A.

No grupo B, a disputa 
está mais acirrada, mas a pro-
babilidade de alguns clubes, 
tanto para se classificar como 
para ser rebaixado, é bem 
maior do que no grupo A. A 
rodada para este grupo foi 
aberta na quinta-feira, com 
a derrota do Remo, em casa, 
para o Tombense, por 2 a 0. 

As maiores chances de 
classificação no grupo é do 

segundo colocado, o São José
-RS, que tem 23 pontos e 92,3 
por cento de probabilidade 
de chegar à próxima fase da 
competição. Em seguida, vem 
o primeiro colocado atual, 
o Volta Redonda, que tam-
bém tem 23 pontos, porém 
92 por cento de chances. Na 
sequência, a maior chance de 
classificação é na verdade do 
quarto colocado, o Juventude, 
que tem 21 pontos e 73,6 por 
cento de probabilidade. Já o 

quarto colocado em proba-
bilidade está fora do G4, é o 
Paissandu, com 20 pontos e 
50,5 por cento de chances. O 
terceiro colocado na tabela, 
o Remo, tem 22 pontos, com 
43,3 por cento de chances de 
classificação. Correndo por 
fora na briga está o Ypiran-
ga, com 19 pontos e 41,3 por 
cento de probabilidade de 
classificação.

Na luta para escapar do 
rebaixamento está o lanter-

na do grupo, Atlético-AC, que 
tem apenas 8 pontos e 99,95 
por cento de chances de ser 
rebaixado. O Luverdense, que 
está na penúltima posição na 
tabela, é o segundo com mais 
chances de descer, com 78 
por cento de probabilidade. 
Fora da zona de rebaixamen-
to, mas ainda correndo peri-
go, está o Boa Esporte, com 
15 pontos e 16,9 por cento de 
chances de ir para a Série D 
no próximo ano. 

O Botafogo terá um difícil jogo amanhã contra o Confiança, no estádio Almeidão, com a obrigação de vencer; já o outro representante, o Treze, atua no Maranhão diante do Sampaio Corrêa

Foto: TVTorcedor

Foto: Arquivo 
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Sepulturas do passado “iluminam” pedaços da história e mostram como povos ancestrais viviam e o que usavam

Neste levantamento de 
túmulos antigos realizado por 
Natasha Romanzoti, do Hypes-
cience, mostra que as sepultu-
ras mais raras, frequentemen-

te, indicam o quanto ainda se 
sabe tão pouco sobre esses 
locais e suas histórias, tornan-
do-se difícil o trabalho de com-
pletar o “quebra-cabeça”.

Túmulos antigos com artefatos 
inusitados atraem a curiosidade

Túmulos de filisteus - Em 2019, historiadores ten-taram descobrir as origens de um grupo misterioso – os filisteus. Frequentemente figurados como vi-lões na Bíblia (como o gigante Golias derrotado por Davi, ou Dalila que traiu Sansão), ninguém sabia exatamente de onde este povo havia vindo até re-centemente. O estudo envolveu análise de DNA re-tirado de 10 esqueletos de 3.600 a 2.800 anos atrás em um cemitério filisteu em Ashkelon, em Israel. O resultado? Os indivíduos não eram originalmente locais. Seus ancestrais vinham de culturas maríti-mas que cruzavam o Mediterrâneo, incluindo Sar-denha, Grécia e talvez Espanha e Portugal. Genes do sul da Europa eram incontestáveis. As diferentes idades dos esqueletos também mostraram que eles chegaram há cerca 
de 3 mil anos e seus 
genes se diluíram ra-
pidamente, o que in-
dica que se casaram 
com habitantes lo-
cais e foram comple-
tamente assimilados 
pela população em 
torno de 200 anos.

Túmulos em barcos - Em 
2019, arqueólogos fizeram uma 
descoberta rara e inesperada 
em Uppsala, na Suécia: dois bar-
cos que haviam servido como 
túmulos. Enterros em barcos 
eram comuns e reservados a 
classes altas em 550 a 1050 na 
região. É muito difícil recuperá
-los – apenas cerca de 10 des-
ses túmulos já foram encontrados até hoje, alguns em 

péssimas condições. Neste caso, porém, um dos bar-

cos estava intacto. Havia o esqueleto de um homem 

na popa, e os de um cavalo e um cachorro na proa. O 

outro barco estava bastante destruído. Ainda assim, o 

achado é considerado valioso.

Tumba de Sohag - Uma tumba de 2 mil anos localizada perto da cidade de Sohag, no Egito, foi descoberta e saqueada por ladrões no ano passado. Colori-da, era cheia de pinturas detalhadas de procissões funerais e trabalhos rurais. Existem teorias sobre os habitantes do túmulo, mas estas são confusas. Por exemplo, poderia se tratar de um casal, sendo que o homem era um funcioná-rio de alto escalão chamado Tutu. As duas múmias encontradas, porém, per-tencem a uma mulher de 35 a 50 anos e a um garoto de 12 a 14 anos. Além disso, haviam vários animais mumificados em volta da dupla, como gatos, pás-saros e mais de 50 ratos.

Tumbas de um massacre familiar na Polônia - Em 2011, pesquisadores escavaram diversas tumbas da Idade do Bronze na vila polonesa de Koszyce – 15 adul-tos e crianças com as cabeças esmagadas. Os esqueletos se tratavam em sua maioria de mulheres, ou homens muito novos e idosos. Uma análise de DNA mostrou que eram todos parentes, e que faltavam os pais – provavel-mente homens no auge do físico que não estavam por perto quando todas as suas famílias foram massacradas. Quem quer que os tenha enterrado, sabia como todos os indivíduos eram relacionados. O motivo do massa-cre nunca será conhecido, mas os cientistas desconfiam que pode ter sido um 
conflito cultural: 5 mil 
anos atrás, na região, 
o povo da cultura das 
ânforas globulares se 
desentendia com o 
povo da cultura da ce-
râmica cordada.

Túmulo de casal em Rakhigarhi - Em 2016, pes-
quisadores escavaram o Cemitério de Rakhigarhi em 
Haryana, na Índia. Na época, o local pertencia a uma 
antiga cidade chamada Mohenjo Daro, parte da civili-
zação do Vale do Indo. Enquanto haviam cerca de 70 
túmulos espalhados ao redor, uma tumba rasa com 
4.500 anos de idade chamava a atenção em especial. 
Um homem com cerca de 35 anos e uma mulher de 
25 anos estavam enterrados ali, de frente um para o 
outro, o que sugere que eram um casal. Ambos pa-
reciam estar no auge de seus físicos, em boa saúde, e 
não havia quaisquer sinais de doenças ou ferimentos 
de guerra em seus 
esqueletos. Além dis-
so, morreram com 
pouco tempo de di-
ferença um do outro. 
De qualquer forma, 
alguém decidiu se-
pultá-los juntos.

Túmulo anglo-saxão de alto sta-
tus - Em 2003, graças a obras de ex-

tensão em uma rodovia, arqueólogos des-
cobriram uma câmara funerária do final 
do século VI repleta de detalhes em Essex, 
na Inglaterra. Não havia material orgânico, 

mas havia artefatos suficientes para os pesqui-
sadores apelidarem o habitante da tumba de 
“Tutancâmon da Grã-Bretanha”. Os arqueólogos 

pensam que ele pode ter sido um príncipe anglo-
saxão chamado Seaxa. Quando morreu, cerca de 
13 carvalhos, bem como 25 trabalhadores em vá-
rios turnos foram utilizados para criar seu túmulo. 
Entre os bens encontrados na sepultura estava um 
instrumento musical chamado lira, relacionado em 
particular ao Sri Lanka ou ao subcontinente india-
no. Haviam também cruzes de folhas de ouro, uma 
marca precoce do cristianismo na região. Por con-
ta desses fatores, o túmulo desafia a noção de que 
Essex era o “remanso” anglo-saxão de sua época. A 
área pode na verdade ter tido rotas comerciais de 
longo alcance e estado na vanguarda das mudanças 
religiosas e culturais.

Ossuário de Sed-
lec - É uma capela 
católica que remon-
ta a cerca de 1400 
d.C. e fica localizada 
abaixo da Igreja e Ce-mitério de Todos os Santos, em Sedlec, na República Checa. Estima-se que contenha até 70 mil esqueletos, a maioria dos quais arranjados de forma a decorar o local. Em 2017, trabalhos de reparação fizeram com que arqueólogos descobrissem 30 valas comuns com 1.500 esqueletos debaixo da capela, um recorde para esse período da Idade Média e o maior túmulo da Europa. Esses esqueletos eram mais antigos do que a capela. Alguns datavam de 1318, ano em que a fome devastou a região. Outros datavam de 1348 a 1350, o auge da Peste Negra. Os sinais sugerem que as pes-soas foram enterradas às pressas, sem lápides, pro-vavelmente por medo de infecção ou pelas condições tumultuadas do desastre. Por esse motivo, é provável que os construtores do Ossuário de Sedlec não sou-bessem que valas comuns estavam lá.

Túmulo do colar de pássaros na Sibéria - Na região de Novosibirsk, na Sibéria, pesquisadores encontraram um túmulo da Idade do Bronze muito estranho: dentro da tumba de 5 mil anos havia um homem usando um colar cheio de bicos e crânios de pássaros. Havia cerca de 50 ao 
todo. Ninguém sabe para que ser-
via o colar – se era enfeite ou uma 
espécie de proteção, por exemplo. 
Em tumbas próximas, haviam 
duas crianças que morreram com 
menos de 10 anos e um homem 
enterrado com uma máscara de 
bronze. Esses adereços – o colar e 
a máscara – podem indicar que os 
indivíduos eram xamãs.

Túmulo do capitão Matthew Flinders - O capitão 
e explorador inglês Matthew Flinder – uma de suas 
conquistas foi ter navegado em torno da Austrália 
e ajudado a definir a massa do continente – mor-
reu cedo, com 40 anos de idade. Ele foi enterrado 
junto a outras 40 mil pessoas em um cemitério 
próximo à Euston Station, em Londres. Em 1849, a 
ferrovia se expandiu e o túmulo se perdeu. Devido 
à quantidade de gente enterrada por perto, a maio-
ria duvidou que seus remanescentes fossem reen-
contrados um dia. Em 2019, no entanto, a extensão 
da ferrovia de altas velocidade alcançou o local de 
descanso final de Flinders, e os arqueólogos resol-
veram trabalhar junto com os construtores a fim 
de manter um olho nas 
possíveis descobertas. 
Um túmulo com placa 
de chumbo foi capaz de 
evitar a deterioração do 
esqueleto dentro dele, e 
os pesquisadores iden-
tificaram Matthew Flin-
ders com sucesso.

Tumbas de Catalhoyuk - A 
cidade de Catalhoyuk, na Tur-
quia, foi uma das primeiras 
do mundo a se formar. No seu 
auge de ocupação, que durou 
cerca de mil anos (7100 a.C. a 
5950 a.C.), aproximadamente 
8 mil pessoas se reuniam em 
casas tão grudadas uma na 
outra que as pessoas às vezes 
tinham que escalar terraços para chegar na sua. Em 
2019, arqueólogos descobriram que essas condições 
precárias de vida eram fatores de risco para doenças 
e violência. Durante 25 anos de estudo em 742 indiví-
duos e 32 acres de terra, eles concluíram que as mor-
tes foram ficando mais cruéis conforme a população 
aumentava, com mulheres tendo mais fraturas e seus 
crânios fortemente batidos e esmagados, por exemplo. 
Os pesquisadores teorizam que a mudança de vida para 
essas cidades agrícolas e superlotadas pode ter irritado 
um pouco os ânimos das pessoas.

Nasceu em Limoeiro (PE), a 
23 de abril de 1917; músico 
e clarinetista, foi regente por 
quase 70 anos da Orquestra 
Tabajara, que assumiu com 21 
anos de idade, em João Pessoa. 
Morreu aos 95 anos

Paraibano Ylton Veloso morreu 
quando defendia a liderança 

do Brasileiro de Motocross 
de 250cc de 1988, em que foi 

declarado campeão in memorian 
(o vencedor foi Eduardo Sacaki); 

foi o primeiro campeão brasileiro 
natural da Região Nordeste. 

Morreu aos 25 anos

1767 — Francisco Pedro 
de Mendonça Gorjão, militar e 

administrador colonial português (PB)

1988 — Paraibinha, piloto 
de motocross (PB)

2012 — Severino Araújo de Oliveira, 
maestro e compositor (PB) (José Luís Peixoto)

“Chega devagar, mas vem;
aproxima-se e será um dia infinito, 

uma noite eterna, um instante
parado que não será um instante; 

e os assuntos grandes serão 
menores que os mais ridículos, e 
os assuntos grandes serão ainda 
maiores porque serão os únicos.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Arquivo
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COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00749-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 22 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 025/2019. Objeto: Aquisição de Fardamentos para atender as necessidades dos 
trabalhadores que laboram nas diversas áreas, nas funções de Leiturista, Agente de Manutenção, 
Agente Operacional, Coordenador de Agência, Motorista, Aux. de Serviços, Cadastrador, Leitu-
rista e Inspetor Predial da CAGEPA. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, 
localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, estado da 
Paraíba. Fone: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser 
retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

Pessoa, 02 de agosto de 2019.
Rosa de Fátima Moreira de Menezes

Pregoeiro(a)

Geral
Editoração: Joaquim ideãoEdição: Emmanuel Noronha

Primeira Chance beneficia estudantes nas áreas têxtil, vestuário, couro e tecnologia
A Secretaria de Estado 

da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) rea-
lizou, ontem, em Campina 
Grande, o lançamento de 
mais dois editais com 90 va-
gas pelo Primeira Chance, 
programa estadual de in-
centivo à concessão de está-
gio, aprendizagem e primei-
ra experiência profissional 
para estudantes do Ensino 
Médio da Rede Estadual de 
Educação. O evento aconte-
ceu na Escola Cidadã Inte-
gral Técnica Dr. Elpídio de 
Almeida, conhecida como 
Estadual da Prata, no bairro 
da Prata.

As chamadas públicas 
têm por objetivo o cadas-
tro de empresas que de-
sejam receber estagiários 
bolsistas dos setores têxtil, 
de vestuário, produção de 
moda e couro, com 50 va-
gas nas cidades de Cajazei-
ras, Guarabira, São Bento, 
Campina Grande e cidades 
circunvizinhas; além de 40 
vagas em parceria com o 
Empreender para atuação 
na área de gestão e tecno-
logia nas empresas em João 
Pessoa, Bananeiras, Mon-
teiro, São Bento, Cuité, San-
ta Luzia, Patos e Cajazeiras 
e cidades circunvizinhas. Os 
estudantes receberão uma 

bolsa estágio de R$500,00.
O edital será divulgado 

hoje no Diário Oficial, data a 
partir da qual as empresas 
deverão realizar as inscri-
ções por meio do formu-
lário eletrônico disponível 
no site https://sites.google.
com/escola.pb.gov.br/pri-
meirachance até o próximo 
dia 11.

A solenidade contou 
com a presença do secre-
tário de Estado de Turismo 
e Desenvolvimento Econô-
mico, Gustavo Feliciano; da 
secretária executiva de Ges-
tão Pedagógica da SEECT, 
Giovanna Marques; do se-
cretário executivo do Em-
preender Paraíba, Fabrício 
Feitosa; do vice-presidente 
da Associação do Comércio 
de Campina Grande, Antô-
nio Andrade; da coordena-
dora do Programa, Rayssa 
Alencar, além de represen-
tantes da indústria de cal-
çados, têxtil, e alunos da 
Rede Estadual.

Opiniões
Para o secretário Gus-

tavo Feliciano, o progra-
ma Primeira Chance é uma 
ponte entre a escola e o 
mercado de trabalho. “É 
uma maneira de equilibrar 
as forças da rede pública 

de ensino com o mercado 
competitivo que temos nos 
dias de hoje. A educação é 
sempre o melhor caminho 
para qualificar os nossos 
estudantes, oferecendo um 
suporte pedagógico e psi-
cológico durante o estágio”, 
falou.

A secretária Giovanna 
Marques destacou a pre-
paração dos alunos para o 
mercado de trabalho. “Essa 
ação é a consolidação de um 
investimento muito alto nos 
cursos técnicos da Paraíba, 
é uma oportunidade tanto 
para as empresas de co-
nhecerem os nossos alunos, 
como para os estudantes 
terem experiências. A Pa-
raíba tem um projeto de fu-
turo para o seu povo, existe 
um cuidado da educação 
para os estudantes, eles 
são reparados, orientados 
no projeto de vida. O nosso 
compromisso não termina 
quando eles concluem os 
estudos”, disse.

Conforme o estudante 
do curso técnico de Admi-
nistração, Renan Bezerra, 
“é uma oportunidade ímpar 
que o governo está dando 
para nós alunos da rede pú-
blica, pois queremos uma 
chance no mercado de tra-
balho e esse programa vai 

nos ajudar, dar um alicerce 
para que possamos conse-
guir. Trabalhar e estudar 
com o apoio da escola é per-
feito para nós, são mais de 
14 milhões de desempre-
gados no Brasil, o governo 
da Paraíba age no sentido 
contrário, oferecendo aos 
jovens incentivo para in-
gressar no mercado de tra-
balho”, ressaltou.

O programa
Primeira Chance é o 

programa estadual de in-
centivo à concessão de 
estágio, aprendizagem e 
primeira experiência pro-
fissional para egressos e es-
tudantes do Ensino Médio 
da Rede Estadual de Educa-
ção da Paraíba. Foi lançado 
este ano e já selecionou 40 
estudantes para estágios 
em 20 empresas do setor 
de turismo, hospitalidade 
e lazer, e lançou no último 
sábado (27) mais 100 vagas 
destinadas a 23 escolas téc-
nicas que possuem turmas 
da 3ª série do Ensino Médio 
Integrado à Educação Pro-
fissional, para atuação nas 
próprias escolas, em proje-
tos dos cursos técnicos aos 
quais os alunos estão vincu-
lados. As bolsas variam en-
tre R$ 300,00 e R$ 500,00.

Editais abrem 90 vagas 
destinadas a 4 setores 

Um laboratório clan-
destino usado para o refi-
no de drogas foi descober-
to, na manhã de ontem, 
durante ação das Polícias 
Militar e Civil. 

Duas pessoas foram 
presas. No local ainda foi 
apreendida grande quan-
tidade de entorpecentes, 
avaliada em R$ 200 mil, 
além de dezenas de  mu-
nições para armas de fogo 
e dois mil plantas de ma-
conha.

Tráfico
O caso aconteceu 

numa localidade conheci-
da como Poço dos Cachor-
ros, na cidade de Manaíra, 
no interior da Paraíba.

Segundo o delegado 
da Polícia Civil, Cristiano 
Jaques, da Seccional de 
Princesa Isabel, os presos 
são investigados por par-
ticipar de uma organiza-

ção criminosa voltada ao 
tráfico de drogas.

Ele acrescentou que, 
no laboratório clandesti-
no, havia diversos equipa-
mentos e acessórios para 
a produção de cocaína, 
maconha e crack. Segundo 
investigações da polícia, 
os criminosos movimenta-
vam cerca de R$ 2 milhões 
por mês com o material ilí-
cito produzido no local

“Após investigações 
e um trabalho conjunto, 
as Polícias Civil e Mili-
tar conseguiram chegar 
a esse local considerado 
um verdadeiro laborató-
rio para refino de drogas. 
Prendemos dois suspeitos 
de integrar essa organi-
zação criminosa, mas as 
investigações irão conti-
nuar para identificarmos 
os demais envolvidos nes-
se crime”, declarou Cris-
tiano Jaques.

ação policial descobre
laboratório de drogas

A Paraíba tem mais de 11 
mil casos prováveis de dengue, 
de acordo com o boletim epi-
demiológico nº 08, divulgado 
ontem. Por isso, a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) reco-
menda busca ativa para detec-
ção precoce e evitar o agrava-
mento da situação.

Conforme os dados, tanto 
a dengue quanto a chikungunya 
registraram aumento em rela-
ção a 2018. Até a 28ª Semana 
Epidemiológica de 2019, foram 
registrados 11.258 casos prová-
veis de dengue. Quando compa-
rados aos dados do mesmo pe-
ríodo de 2018, com 8.458 casos 
prováveis, observa-se um au-
mento de 33,10%. Já em relação 
à chikungunya, foram notifica-
dos 860 casos prováveis, o que 
corresponde a um aumento de 
18,78%, em relação a 2018, 
quando houve registro de 724 
casos prováveis. Quanto à zika, 
foram notificados 248 casos, o 
mesmo quantitativo de casos 
prováveis do ano de 2018.

A predominância de casos 
notificados das arboviroses 
concentra-se nos municípios 
de Princesa Isabel, São José de 
Princesa e Juru, da 11ª Região 
de Saúde; Lucena, Caaporã e 
Conde, da 1ª Região; Areia, Es-
perança e Alagoa Nova, da 3ª; 
São Sebastião do Umbuzeiro, 
Prata e Monteiro, da 5ª e Tei-
xeira, Matureia e São José do 
Sabugi, da 6ª Região.

De acordo com o gráfico 
do boletim, podem ser obser-
vados picos de casos nos meses 
de abril e maio, reduzindo a 
partir de junho. Diante da cons-
tatação, a gerente de Vigilância 
em Saúde da SES, Talita Tava-
res, faz um alerta aos municí-
pios: “As ações planejadas nos 
municípios, para o primeiro 
semestre, devem ser mantidas 
também para o segundo, pois 
em muitos locais continuam 
as chuvas em grande volume, 
o que proporciona acúmulo de 
água que favorece a existência 
de focos do vetor”.

PB tem 11,2 mil casos 
prováveis de dengue 

O Primeira Chance é um programa estadual de 
incentivo à concessão de estágio, aprendizagem e 
primeira experiência profissional para estudantes 
do Ensino Médio da Rede Estadual de Educação

Foto: Secom-PB
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Aquisição de 
Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados as USF I, II, III e IV deste Municipio. Recurso 
Proposta de aquisição de equipamentos/material permanente N° proposta 11898.585000/1150-01; 
ADJUDICO o seu objeto a: COMVIDA COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 
2.000,00; CRM COMERCIAL LTDA - R$ 12.024,40; EDILANE DA COSTA CARVALHO - ME - R$ 
71.613,20; GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 13.220,80; MIX COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - R$ 11.656,60; MULTFORTE COMERC. E SUPRIM. DE INFORM. LTDA - ME - R$ 12.010,00.

Arara - PB, 16 de Abril de 2019
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 
GABINETE DO PREFEITO

DECISÃO DE RECURSO ADMINISTRATIVO DE LICITAÇÃO
 PROCESSO: 190709PP00026

REFERÊNCIA: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADAS DE GÁS, AGUA MINERAL, VASILHAME E GARRAFÃO, 

DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DESTE 
MUNICÍPIO.

RECORRENTES: RONALDO FERNANDES DOS SANTOS –ME, CNPJ: 08.345.382/0001-05.
RECORRIDO: COMISSÃO PERMANTE DE LICITAÇÃO e LAURA SOARES NASCIMENTO DE 

MEDEIROS, CNPJ: 24.993.126/0001-72
1.Trata-se de Recurso Administrativo interposto tempestivamente pelas empresas RONALDO 

FERNANDES DOS SANTOS –ME, CNPJ: 08.345.382/0001-05, em virtude da sua Inabilitação, por 
não apresentar a documentação completa em conformidade com o item 9.3.1 do edita, requerendo em 
síntese que a empresa LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS, CNPJ: 24.993.126/0001-
72, seja declarada inabilitada e marcada nova sessão, argumentando que a mesma não cumpriu 
o item 7.2.1 do edital

2. Por conseguinte, levando em consideração as ponderações e explanações realizadas pelo 
Consultor Jurídico em seus pareceres, bem como os comandos da Lei 8.666/93,art. 41. 

3. Ante toda exposição de motivos contida na Decisãode Recurso Administrativo de Licitação do 
Pregão Presencial Nº 00026/2019/PMA, em harmonia com o Parecer Jurídico, sem nada mais evocar 
e entendendo que as questões levantadas e apresentadas pelo licitanteRONALDO FERNANDES 
DOS SANTOS –ME, CNPJ: 08.345.382/0001-05, ora recorrentes no processo licitatório Pregão 
Presencial nº 00026/2019, estão em confronto direto com os princípios que regem a licitação, bem 
como a legislação vigente, deste modo manifestamos por conhecer o recurso, porém negar-lhe 
provimento, mantendo a habilitação da empresa LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS, 
CNPJ: 24.993.126/0001-72, bem como as demais decisões da CPL.

Arara/PB, 01 de agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 horas do dia 19 de agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos 
Médico Hospitalar e Odontológico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@
araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 02 de agosto de 2019.
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00020/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição de medicamentos de 
farmácia, cuja abertura será no dia 20.08.2019 às 08:30 horas, na sala de licitações deste órgão, 
situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar--PB.O edital e demais informações encontram-
-se a disposição dos interessados no endereço acima citado,  no horário das 08:00 às 12:00 horas, 
contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180.

Aguiar-PB, 02 de Agosto de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamentos e mobiliários Proinfância para atender as demandas da 
Secretaria Municipal de Educação, conforme Termo de Compromisso PAR nº 201401120 - FNDE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ CONVÊNIOS / PAR 201401120 FNDE Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Ele-
mento de despesa 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00079/2019 - 30.07.19 - CANAPU COMÉRCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA - R$ 3.629,80; CT 
Nº 00080/2019 - 30.07.19 - CRM COMERCIAL LTDA - R$ 412,00; CT Nº 00081/2019 - 30.07.19 
- INTELIGÊNCIA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - R$ 14.179,00; CT Nº 
00082/2019 - 30.07.19 - K. C. R. INDUSTRIA E COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI EPP - R$ 
1.169,00; CT Nº 00083/2019 - 30.07.19 - MEIRE KARLA DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS 
- R$ 30.854,00; CT Nº 00084/2019 - 30.07.19 - MULTFORTE COMÉRCIO E SUPRIMENTOS DE 
INFORMÁTICA LTDA - R$ 9.563,00; CT Nº 00085/2019 - 30.07.19 - THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE 
ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 15.400,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 19 e Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Materiais 
Médicos Hospitalares para melhor atender as demandas do município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 02 de Agosto de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 21 de Agosto de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de  Equipamentos 
Médicos Hospitalares para melhor atender as demandas do município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 02 de Agosto de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DO CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Sólon de Lucena, 10 - Centro - Brejo do Cruz - PB, às 08h00min horas do dia 23 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA OBRA DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CRECHE MUNICIPAL NOSSA 
SENHORA DOS MILAGRES DA CIDADE DE BREJO DO CRUZ - PARAÍBA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 34432240. E-mail: pmbclicita@outlook.com. Edital: www.
brejodocruz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Brejo do Cruz - PB, 02 de Agosto de 2019
EDNA MARIA LIMA –

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DO CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Sólon de Lucena, 10 - Centro - Brejo do Cruz - PB, às 10h00min horas do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA OBRA DE REVITALIZAÇÃO DOS CANTEIROS CENTRAIS DA CIDADE DE BREJO DO 
CRUZ - PARAÍBA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07h00min as 11h00min horas 
e das 13h00min as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34432240. 
E-mail: pmbclicita@outlook.com. Edital: www.brejodocruz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Brejo do Cruz - PB, 02 de Agosto de 2019
EDNA MARIA LIMA –

 Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para execução de serviços para realização de Roço de 

estradas vicinais do município de Curral Velho - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 08.000 SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1004 2012 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, 114 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00021/2019 - 02.08.19 - ABILIO FERREIRA LIMA 
NETO EIRELI - EPP - R$ 47.484,22.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de material de Construção para todas Secretarias do município 

de Curral Velho-PB, a medida de suas necessidades. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00016/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 02.000 GABINETE 
DO PREFEITO, 04 122 1004 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEI-
TO, 00024 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 03.000 
SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E CORREGEDORIA, 04 124 1004 2005 MANUTEN-
ÇÃO DA SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E CORREGEDORIA, 00034 3390.39 00 001 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 04.000 PROCURADORIA GERAL 
DO MUNICÍPIO, 02 062 1004 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA PROCURADORIA GERAL DO 
MUNICÍPIO, 00042 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
05.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA, 04 122 1004 2007 MANUT. 
DAS ATIV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA, 00050 3390.39 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 06.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, PLANE-
JAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 04 123 1004 2009 MANUT. DA SEC. DE FINANÇAS, 
PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 00068 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 07.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 20 606 
1004 2011 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 00090 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 08.000 SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1004 2012 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, 00114 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA; 10.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E CIDADANIA, 08 244 
1008 2028 MANUT. DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E CIDADANIA, 00187 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 10.001 FUNDO 
MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL, 08 244 1008 2036 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS 
DO FNAS, 00213 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 12 368 1018 2054 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 00300 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 12.000 SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, 18 541 1004 
2059 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, 00326 3390.39 00 111 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00019/2019 - 
02.08.19 - JOSE PAULINO PEREIRA 28806195808 - R$ 364.894,16.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa e/ou proprietários de veículos para locação de veículos para 

ficarem à disposição de Infra - Estrutura do município de Curral Velho-PB, durante o exercício de 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Curral Velho: 08.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1004 2012 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 114 3390.39 00 001 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 
00020/2019 - 02.08.19 - FRANCISCO BATISTA SOBRINHO - R$ 23.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00006/2019, Aquisição e 
Fornecimento de refeições diversas, destinados aos profissionais de saúde deste Município para o 
dia 08 de Agosto de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Severino 
Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 13:00 as 
17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 01 de Agosto de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00014/2019, Locação de 
veículos diversos destinado as secretarias deste Município, para o dia 08 de Agosto de 2019 às 
15:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro 
- Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 01 de Agosto de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 0021/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:30 horas do dia 15 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada para realizações de ultrassonografia, acompanhando de laudo médico na Policlínica 
do Município de Casserengue. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1141. Edital: http://www.
casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 01 de agosto de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos individuais de proteção e identificação para os operadores 

de venda e monitores de estacionamento rotativo pago do Município de Conde - PB que atuam na 
Coordenadoria Municipal de Mobilidade e Trânsito/Secretaria de Planejamento. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00059/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00776/2019 
no valor de R$ 1.145,70 (um mil, cento e quarenta e cinco reais e setenta centavos), na seguinte 
dotação orçamentária: Orgão: 20600 - Secretaria Municipal de Administração; Função: 04 - Ad-
ministração; Subfunção: 122 - Administração Geral; Programa: 0011 - Cidade Unida Por Uma 
Administração Eficiente; Ação: 2012 - Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; Nat. da 
Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde 
e: CT Nº 00221/2019 - 19.07.19 - MARCIC IMPRESSOES GRAFICAS LTDA - ME - R$ 300,00; CT 
Nº 00222/2019 - 19.07.19 - UZE BRINDES E UNIFORMES LTDA - R$ 845,70.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material de Higiene e Limpeza para atender as demandas do Centro 

Especial de Reabilitação - CER, a saber: Registro de Preço para eventual aquisição de materiais de 
Higiene e Limpeza de forma parcelada, com retiradas de acordo com as demandas, em atendimento 
das ações administrativas da Secretaria de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00017/2018. DOTAÇÃO: As despesas correrão por conta da seguinte dotação, constantes do orça-
mento vigente: Reserva Orçamentária solicitada nº 00797/2019 no valor de R$ 51.346,98 (Cinquenta 
e um mil, trezentos e quarenta e seis mil reais e noventa e oito centavos) 16.00 Secretaria Municipal 
de Saúde; 10.302.0034.2059 Manutenção das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; 212.03 
Transferência de Recursos do SUS para Atenção Média e Alta Complexidade; 334 3.3.90.00 Material 
de Cnosumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00225/2019 - 29.07.19 - JOAO PESSOA COMERCIO 
VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 23.673,00;
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviço de Ensaio de Sondagem de Solo no terreno onde será 

construída a nova Unidade Básica de Saúde do Gurugi (UBS GURUGI) - Município de Conde, 
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00064/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orça-
mentária n° 00777/2019 no valor de R$ 3.200,00 (três mil e duzentos reais), na seguinte dotação 
orçamentária: Orgão: 20900 - Secretaria Municipal de Planejamento; Função: 04 - Administração; 
Subfunção: 121 - Planejamento e Orçamento; Programa: 0015 - Cidade Unida no Planejamento 
e Gestão Urbana; Ação: 2019 - Manut das Ativ da Secretaria Municipal de Planejamento; Nat. da 
Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Conde e: CT Nº 00223/2019 - 24.07.19 - IMPACTO GEOTECNIA LTDA - R$ 3.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00065/2019. OBJETO: Aquisição de Xarelto (Ri-
varoxabana) 20mg. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal 
de Saúde, em 31/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00065/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00065/2019, 
que objetiva: Aquisição de Xarelto (Rivaroxabana) 20mg; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: DROGARIA L. R. LTDA - R$ 1.356,00.

Conde - PB, 31 de Julho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00067/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00067/2019, 
que objetiva: Aquisição de materiais desportivos; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ILENILSON OLIVEIRA DE AGUIAR 02365352421 - R$ 1.793,50.

Conde - PB, 30 de Julho de 2019
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00067/2019. OBJETO: Aquisição de materiais des-

portivos. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária, em 30/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de materiais desportivos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 

nº DV00067/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00826/2019 no valor de R$ 1.793,50 (um 
mil, setecentos e noventa e três reais e cinquenta centavos), na seguinte dotação orçamentária: 
Orgão: 21500 - Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; Função: 08 - Assistência Social; 
Subfunção: 244 - Assistência Comunitária; Programa: 0033 - Cidade Unida na Assistência Social; 
Ação: 2043 - Manut das Atividades da Proteção Social Básica; Nat. da Despesa: 3390320000 - Ma-
terial de Distribuição Gratuita; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Conde 
e: CT Nº 00235/2019 - 01.08.19 - ILENILSON OLIVEIRA DE AGUIAR 02365352421 - R$ 1.793,50.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10010/2019

O Pregoeiro Oficial comunica, em virtude da necessidade de alteração do instrumento convoca-
tório, o adiamento do Pregão Presencial nº 10010/2019, para o dia 16 de Agosto de 2019 às 09:00 
horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua: Bartolomeu da Costa Lima, S/N - Centro - Ca-
raúbas - PB. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no referido endereço. 
Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 02 de Agosto de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 0024/2019/ TIPO: MENOR PREÇO POR 

ITEM MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 0024/2019 OBJETO: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de insumos utilizados na fabricação de cola para tachão 
FORNECEDOR: HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS EIRELI. CNPJ: 23.723.502/0001-46.
ITEM(S): 1 - 2 - 3. VALOR: R$ 68.441,00.12(DOZE)MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA, 
CONTRATANTE: FELIX ARAUJO NETO FORNECEDOR: HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS 
EIRELI, DATA 02/08/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00075/2017, em 13.12.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

quadra coberta com vestiário. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 31 de Julho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 31 de Julho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO JULGAMENTO PROPOSTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento de Propostas do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00019/2019, com o seu objeto Aquisição de Fardamentos Escolares para Creche 
Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I Fundamental II, Fardamento Esportivo do 
Município de Igaracy/ PB. Conforme especificação do edital. Sendo declaradas HABILITADAS as 
empresas: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - Valor: R$ 59.510,00; NATALIA PRISCILA DOS 
SANTOS SILVA - Valor: R$ 27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - Valor: R$ 
11.200,00; SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - Valor: R$ 48.780,00.

Obs: Republicado por Incorreção
Igaracy - PB, 02 de Agosto de 2019.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORANGA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 061/2019

TOMADA DE PREÇO Nº 008/2019
OBJETO: CONCLUSÃO DA REFORMA DO MATADOURO PÚBLICO DO MUNICÍPIO DE 

ITAPORANGA-PB.
Data da Abertura: 19/08/2019 às 08h30min (horário local)
Local: SEDE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
   PRAÇAJOÃO PESSOA, 36, BAIRRO CENTRO - ITAPORANGA-PB – CEP: 58.780-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Valor Estimado: R$ 774.047,43(Setecentos e Setenta e Quatro Mil Quarenta e Sete Reais e 

Quarenta e Sete Centavos).
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio sede da CPL – Comissão Permanente 

de Licitação da Prefeitura Municipal de Itaporanga - PB, na Rua Salomé Pedrosa, 34, Bairro Centro, 
Anexo à sede da Prefeitura. 

Itaporanga - PB, 30 de julho de 2019.
CHARLES CORCINO DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORANGA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 061/2019

TOMADA DE PREÇO Nº 008/2019
OBJETO: CONCLUSÃO DA REFORMA DO MATADOURO PÚBLICO DO MUNICÍPIO DE 

ITAPORANGA-PB.
Data da Abertura: 19/08/2019 às 08h30min (horário local)
Local: SEDE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
   PRAÇAJOÃO PESSOA, 36, BAIRRO CENTRO - ITAPORANGA-PB – CEP: 58.780-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Valor Estimado: R$ 774.047,43(Setecentos e Setenta e Quatro Mil Quarenta e Sete Reais e 

Quarenta e Sete Centavos).
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio sede da CPL – Comissão Permanente 

de Licitação da Prefeitura Municipal de Itaporanga - PB, na Rua Salomé Pedrosa, 34, Bairro Centro, 
Anexo à sede da Prefeitura. 

Itaporanga - PB, 30 de julho de 2019.
CHARLES CORCINO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IIBIARA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Presidente da Comissão de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados, a interposição de recursos administrativo por parte da empresa 
CRV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 07.609.311/0001-00, contra o 
resultado de habilitação da Tomada de Preços nº 00002/2019, para conhecimento dos interessados, 
querendo, apresentem impugnação no prazo legal. Demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço Rua Prefeito Antônio Ramalho Diniz, nº 26, Centro – Ibiara - PB, no 
horário das 07:00 às 12:00 horas.  

Ibiara - PB, 02 de Agosto de 2019.
Sebastião Batista Palito 

Presidente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09020/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/032008

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE KITS, FORMADOS POR 
BOLSA TIRACOLO E GARRAFA TÉRMICA, PARA ATENDER AOS PROFESSORES DA REDE DE 
EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 07/08/2019, às 09h:30min. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
16/08/2019, às 09h:30min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 07 de agosto de 2019.

João Pessoa, 02 de agosto de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33003/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro Oficial da Secretaria de Planeja-
mento, constituído através do Decreto n.º 9.308/20019, torna público que fará realizar a licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico Nº 33003/2019, por meio da utilização de recursos de tecnologia da 
informação – INTERNET, do TIPO MENOR PREÇO, com Recursos Próprio, a ser realizada no dia 
15/08/2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), tendo como objeto é a CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE INSTALAÇÃO DE ILUMINAÇÃO 
NATALINA COM FORNECIMENTO DE MATERIAIS E MANUTENÇÃO DESTINADOS A CIDADE DE 
JOÃO PESSOA/PB. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados no portal 
da transparência, através do portal transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa ou, em 
último caso, na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 17:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1(um) DVD ou Pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 02 de agosto de 2019
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Pregoeiro - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE RECURSO ADMINISTRATIVO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conhe-
cimento dos interessados, que foi protocolado junto a CPL no dia 02/08/2019, um recurso admi-
nistrativo contra a inabilitação da pessoa jurídica Oliveira Locação, Serviços e Construções Ltda, 
CNPJ: 28.114.128/0001-03, referente a Tomada de Preços Nº 002/2019, onde tem como objeto a 
Implantação de melhorias sanitárias domiciliares - MSD, consubstanciada na construção de 24(vinte 
e quatro) cisternas domiciliares com capacidade para 16.000 litros de água, cada, em domicílios 
situados em diversas localidades do Município de Livramento-PB. Para que os demais licitantes, 
querendo adote as providências cabíveis, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. Os 
interessados poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze 
horas), para dar visto nos auto, caso seja necessário. 

Livramento/PB, 02 de agosto de 2019.
Jakeline David de Sousa - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa na área de construção civil para execução da obra de 

construção de um campo de futebol no Município de Logradouro. LICITANTE DECLARADO VEN-
CEDOR e respectivo valor total da contratação: J.R.P. CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - Valor: 
R$ 241.433,55. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Av. Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33701153. 

Logradouro - PB, 02 de Agosto de 2019
MARCONDES CUNHA BEZERRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DA PROPOSTAS DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº 002/2019
OBJETO: Obra civil pública de construção de um Campo Society Sintético no município de Mari. 

CONVOCAMOS os interessados para comparecer à reunião de abertura das Propostas de Preço 
do processo acima citado, que ocorrerá no dia 06/08/2019 às 09:00hs na sala da COPELI no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Mari. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2018@gmail.
com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 01 de agosto de 2019.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 16 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Pneus e 
Câmaras de Ar, novos, de fabricação Nacional, não recondicionados, destinados à Veículos leves, 
médios e pesados pertencentes à Prefeitura Municipal de Mulungu/Fundo Municipal de Saúde de 
Mulungu/PB, exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 02 de Agosto de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 026/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através do 
pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão pre-
sencial do tipo menor preço por item no dia 14 de Agosto de 2019 as 11:00 horas, tendo como objetivo: 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE DE ESTUDANTES  PARA TRANSPORTE  DE 
ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, 
MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.mamanguape.pb.gov.br .

Mamanguape-PB, 02 de Agosto de 2019.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00004/2019
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: TORRE CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EM ENGENHARIA EIRELI– CNPJ 

Nº 29.050.310/0001-00
Objetivo: Conclusão da construção do CAPS AD III, atendendo o recurso federal nº 

04827.4930001/13-003.
Valor Global: R$ 750.883,53 (setecentos e cinquenta mil, oitocentos e oitenta e três reais e 

cinquenta e três centavos).
Piancó-PB, 02 de Agosto de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2018

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública que aconteceu às 09:30 no 
dia 30 de Julho de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial 
nº 00026/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO MUNICIPIO DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB. Telefone: (083) 35641109. Poço de 
José de Moura - PB, 02 de Agosto de 2019. TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - 
Pregoeira Oficial.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 20 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PRE-
ÇOS OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, DE FORMA PARCELADA, PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 02 de Agosto de 2019
Olivânio Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 19 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E HIDRÁULICO, DE 
FORMA PARCELADA, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, 
CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 02 de Agosto de 2019
Olivânio Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE FENO PARA 
O 7º EXPOPRATA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 02 de Agosto de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada para locação de infraestrutura e organização do evento denominado “7ª EXPOPRATA”.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 02 de Agosto de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00020/2019, Objeto: Locação 
e execução de serviços de transporte diversos, destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal 
de Saúde de Pedro Régis, para o dia 09 de Agosto de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local ini-
cialmente divulgado: Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 99167-0794. 

Pedro Régis - PB, 02 de Agosto de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ESCOLA MUNICIPAL NO SITIO MALHADA GRANDE, ZONA RURAL 
DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 02 de Agosto de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 21 de agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ESCOLA MUNICIPAL NO SITIO CATOLÉ, ZONA RURAL DE 
QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 02 de agosto de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ESCOLA MUNICIPAL NO SITIO CASTANHO, ZONA RURAL DE 
QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 02 de Agosto de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 22 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DA ESTRADA DE ACESSO AO SITIO BAIXA VERDE, 
QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 02 de Agosto de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO –PREGÃO PRESENCIALNº 00038/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-

TOS PERMANENTES DESTINADOS ÀS ESCOLAS MUNICIPAIS DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO: 
Com base na revisão dos atos, segue nova habilitação. LICITANTES HABILITADOS: EMILLY 
INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE - ME; SILVANA ARAUJO MARIZ MEDEIROS. LICITANTES INABILITADOS: 
ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 
96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. 

Remigio - PB, 02 de Agosto de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por 
menor preço global, ?remanescente? de Obra: QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO - PROJE-
TO PADRÃO FNDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Sertãozinho - PB, 01 de Agosto de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 08:00 horas do dia 15 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de cartuchos, supri-
mentos de informática, materiais e equipamentos de informática em geral. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. 
Informações: no horário das 08:00 às 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 02 de Agosto de 2019.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIALNº 00038/2019
O Pregoeiro Oficial e equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 132/2019 de 04 de Fevereiro 

de 2019, daPrefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, vem através deste AVISO tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento da proposta de preços e da habilitação 
jurídica do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019, cujo objeto é contratação de serviços de reforma 
de pneumáticos (reforma de pneus) para a frota de veículos e máquinas pesadas do Município de 
São José de Piranhas - PB.Vencedor: Francisco Edilson Vieira-EPP, CNPJ 08.766.032/0002-95, 
Valor: R$ 130.256,00 (Cento e Trinta Mil, Duzentos Cinquenta e Seis Reais).

São José de Piranhas - PB, 02 de Agosto de 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

 

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE MESA -  FPFM
EDITAL 

Na forma dos artigos 23, inciso III; 25, 26, 27 e 28 do Estatuto da Federação Paraibana de Futebol 
de Mesa – FPFM, tem a honra de convocar os presidentes de entidades filiadas para se reunirem 
em Assembleia Geral Ordinária no dia 12 de setembro de 2019, às 19h30 em primeira convocação 
com o comparecimento da maioria absoluta de seus membros e em segunda convocação meia hora 
após com qualquer número, na Associação de Moradores do Castelo Branco, nesta Capital com 
endereço Praça Abdon Milanês S/N, Castelo Branco I, João Pessoa/PB, para deliberar a seguinte 
ordem do dia: a) Eleger o Presidente; o Vice-Presidente; os Membros do Conselho Fiscal titular e 
os Suplentes para o exercício 2019/2023. Fica, desde já, aberto período para as inscrições até o 
início da Assembleia Geral. 

Hélio Gomes da Silva
Dirigente  da FPFM

A COOPERATIVA DOS EDUCADORES PARA CURSOS E CAPACITAÇÃO DA PARAÍBA
 – COOPEDUCC-PB, LANÇA EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL 

ORDINÁRIA PARA INFORMES GERAIS, SUBSTITUIÇÃO NOS CONSELHOS 
ADMINISTRATIVO E FISCAL E OUTROS. 

A Presidenta da Cooperativa dos Educadores para Cursos e Capacitações da Paraíba  COO-
PEDUCC-PB,CNPJ:30.462.023/0001-89,com sede à Avenida Deputado Odon Bezerra, 184,sala 
E-0342,Escritórios Nível III, Tambiá, Centro, João Pessoa-PB, CEP: 58.020-500, no Centro empre-
sarial Dr. João Medeiros (Tambiá Shopping), no uso das atribuições conferidas pelo Estatuto Social, 
convoca os cooperados para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária Anual que realizar-se-á no 
dia 17 de Agosto de 2019, na sede da cooperativa, em primeira convocação às 09:00 horas, com a 
presença de 2/3 dos cooperados, em segunda convocação às 10:00 horas, no mesmo dia e local, 
com a presença de metade mais um do número total de cooperados e , persistindo a falta de quórum 
legal, em terceira e última convocação, às 11:00 horas, com a presença mínima de 10 cooperados, 
a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: INFORMES GERAIS,SUBSTITUIÇÃO NOS 
CONSELHOS ADMINISTRATIVO E FISCAL e outros. 

           João Pessoa-PB, em 02 de agosto de 2019.
ANA JULIA SOARES CARDOSO

Presidente do Conselho da COOPEDUCC-PB 

 AMTSM - ASSOCIAÇÃO DE MORADORES E TRABALHADORES
SINDICALIZADOS DE MANGABEIRA

Rua Roseane de Fátima Clemente, 99 - Mangabeira - Prosindi 
João Pessoa-PB. CEP 58056-450 CNPJ - 10.733.053/0001-75

A Presidência da AMTSM comunica a todos os moradores associados, que a posse da Chapa 
Eleita para pleito 2019/2021 será dada em data de 13/08/2019 às 19:00h na sede da mesma, na 
conformidade de disposições estatutária e regimental desta associação.

João Pessoa-PB, 29 de julho de 2019
FRANCISCO CORREIA DE QUEIROGA NETO

Presidente

INSTITUTO DE PREVIDENCIA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Contratação de serviços de Consultoria e Assessoria Técnica na Área da Contabilidade junto ao 
IPMP, de acordo com as especificações contidas na Especificação Técnica - Anexo I deste Edital; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: FLAVIA 
MEDERIOS DE FREITAS-ME - R$ 42.000,00. 

Pirpirituba - PB, 18 de julho de 2019. 
MANOEL GONÇALVES NETO

Presidente do IPMP

INSTITUTO DE PREVIDENCIA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços de Consultoria e Assessoria Técnica na Área da Contabilidade 
junto ao IPMP, de acordo com as especificações contidas na Especificação Técnica - Anexo I deste 
Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Ordinário: 
01.00 – IPAM INSTITUTO PREV. MUNICIPAL 04.122.1003.2056 - Manut. Ativ. Do Instituto de 
Previdência 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 19/07/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Instituto de Previdência Municipal de Pirpiritubae: CT Nº 0001/2019 - 
19.07.19 - FLAVIA MEDERIOS DE FREITAS-ME - R$ 42.000,00. 

RÁDIO COMUNITÁRIA CRUZ DAS ARMAS FM 
CNPJ: 02.639.222/0001-84

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA

A direção da Rádio comunitária cruz das armas fm, no uso de suas atribuições convoca os 
associados no gozo de seus direitos em acordo com o Estatuto, para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária a ser realizada no dia 18 de agosto do corrente ás 09h em sua sede, em primeira  
convocação  ou uma hora após em segunda convocação, conforme rege o Estatuto Social para 
deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia:

1º - Apresentação e aprovação das contas da direção cessante.
2º - Balanço das atividades.
3º - Outros.

Rosinete Varela Carvalho
Presidente

João Pessoa,03 de Agosto de 2019
 

SUPERINTENDÊNCIA DE COORDENAÇÃO E SUPERVISÃO DE CONTRATOS DE GESTÃO
AVISO DE ADIAMENTO DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2019

PROCESSO Nº 0006681-3/2019
EDITAL Nº 001/2019

O Governo do Estado da Paraíba, através da Superintendência de Coordenação e Supervisão de 
Contratos de Gestão e da Secretaria de Estado da Educação, da Ciência e Tecnologia, por meio da 
Comissão Especial de Seleção instituída pela portaria nº 001/2019, torna público, para conhecimento 
dos interessados, nos termos da Lei Estadual 9.454, de 06 de outubro de 2011, alterada pela Lei 
11.233, de 11 de dezembro de 2018 e do Decreto Estadual nº 39.079, de 1º de abril de 2019, o 
ADIAMENTO da data de recebimento das propostas do CHAMAMENTO PÚBLICO para seleção 
de entidades qualificadas como Organizações Sociais na área de educação, no âmbito do Estado 
da Paraíba, para celebração de Contrato de Gestão Pactuada, visando a garantia de suporte às 
ações e serviços de apoio escolar em unidades escolares da Secretaria de Estado da Educação, 
da Ciência e da Tecnologia, para o dia e hora abaixo:

DATA PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 23/10/2019 às 09:00 horas.
LOCAL: Rua João da Mata, S/N, Jaguaribe, João Pessoa – PB, Centro Administrativo Estadual, 

no prédio anexo à Central de Compras. 
O Edital estará disponível para os interessados no sítio eletrônico http://paraiba.pb.gov.br/

educacao. 
Maiores informações poderão ser obtidas das 8:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h, através 

do telefone (83) 3612-5751 e/ou pelo o e-mail: comissão-selecao-os@see.pb.gov.br
                                                                                           João Pessoa - PB, 02 de agosto de 2019.
Amanda Pavlova Fernandes Cordeiro Guedes        Ana Carolina Vieira Lubambo de Britto
            Membro CES SEECT/SCSCG                                    Membro CES SEECT/SCSCG
                      Mat. 180.106-6                                                                  Mat. 172.212-3
  
Dario Gomes do Nascimento Junior                                            Lilian Maria Duarte Souto
        Membro CES SEECT/SCSCG                                             Membro CES SEECT/SCSCG
                  Mat. 169.082-5                                                                       Mat. 186.940-0

Hebertty Vieira Dantas 
Membro CES SEECT/SCSCG

Mat. 185668-5                                                                           
                                                                                             

   COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-760-7
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 20 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
nº 029/2019. Objeto: Contratação de empresa para Aquisição de 02 (dois) tanques estacionários 
verticais em PRFV com capacidade de 86.000 litros (capacidade útil 80.000 litros) para ser utilizados 
no armazenamento do Hidróxido de sódio (Soda Caustica), para Estação de Tratamento de Agua 
de Gramame, do Regional do Litoral, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações 
na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, estado da Paraíba. Fone: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. 
O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 02 de agosto de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro(a)
 

A PB CLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO LTDA torna público que recebeu da 
SEMAM- Secretaria de Meio Ambiente de João Pessoa, a licença de operação n° 437/2019 para 
serviços de manutenção e instalação de sistemas e centrais de ar condicionado, de ventilação e 
refrigeração. SITUADO na Rua Professor Manoel Coutinho, 408 – Sala 01– Bairro dos Estados – 
João Pessoa – Paraíba.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 16 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL - 
CONVÊNIO Nº033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 16 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL - 
CONVÊNIO Nº033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 16 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GÁS LIQUEFEITO DE 
PETRÓLEO - GLP - CONVÊNIO Nº033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. 
Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITUTURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO E PROPOSTA DE PREÇOS

MODALIDADE: CONCORRÊNCIA PÚBLICA 001/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão 

Permanente de Licitação - CPL, nomeada pela portaria nº 132/2019, de 04/02/2019, TORNA 
PÚBLICO para conhecimento de todos os interessados o resultado de julgamento da habilitação 
e proposta de preços da Concorrência Pública 001/2019, cujo objeto é aconcessão de uso a 
terceiro para exploração do imóvel com fim de atividades de restaurante e similar, imóvel situado 
na praça dos taxis, na sede do município de São José de Piranhas-PB. Empresa habilitada e 
classificada(vencedora): Francielma Tavares da Silva Bezerra06842294479, inscrita no CNPJ nº 
32.829.389/0001-79 – valor de 90 UFIR (Unidade Fiscal de Referência) atualizado.Dos atos de-
correntes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. 

São José de Piranhas-PB, em 02 de Agosto de 2019.
Helder de  Lima Freitas

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento do processo acima, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA DO HOSPITAL 
JOÃO DANTAS ROTHÉAR NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Justificativa: 
Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no seguinte endereço - Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. 
Telefone: (083) 35352334. 

São João Rio do Peixe - PB, 02 de Julho de 2019.
THAMYSE MARTINS SOARES –Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

AVISO DE RESULTADO DAS AMOSTRAS DO LICITANTE CLASSIFICADO EM TERCEIRO 
LUGAR

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
A Pregoeira da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, torna público o resultado das amostras 

apresentado pela Secretaria de Educação, referente ao objeto: Aquisição de material didático (Kit 
de Língua Portuguesa e Matemática) para apoio a realização da Prova Brasil, composto por mó-
dulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano, conforme Plano de Ações Articuladas (PAR) e Termo 
de Compromisso Nº 201803839-8, através da Secretaria Municipal de Educação do município de 
Santa  Luzia/PB.  Foi analisado as Amostras da Empresa classificada em Terceiro Lugar: EDITORA 
MODERNA LTDA - CNPJ: 62.136.304/0003-08, onde a Comissão da Equipe Técnica Pedagógica, 
apresentou parecer favorável as Amostras do material didático da referida empresa, ficando este 
material Aprovado. Dessa forma COMUNICA aos licitantes interessados que será realizado a Análise 
da Documentação de Habilitação da respectiva empresa às 11:00hrs do dia 14 de agosto de 2019. 
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia-PB, 02 de agosto de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

Tomada de Preços n° 004/2019
Processo nº 108/2019

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE CONTENÇÃO DE ENCOSTAS COM 
TERRAPLANAGEM E URBANIZAÇAO DE ÁREAS DEGRADADAS COM ALTO GRAU DE RISCO 
ATENDENDO À DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA/PB,

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que decidiu HABILITAR a (s) empresa (s) TAPAJÓS TERRAPLANAGEM E PAVIMEN-
TAÇÃO LTDA – CNPJ 00.457.362/0001-06, por ter (em) atendido todas as exigências previstas no 
edital para esta primeira fase do certame licitatório. O autos se encontram com vista franqueada aos 
interessados. A partir da data desta publicação abre-se o prazo recursal, conforme Art. 109, inciso 
I, alínea “a”, da Lei 8.666/1993. Damos ciência de que interposto recurso este será comunicado 
aos demais licitantes que poderão impugná-lo, conforme previsto no Art. 109, § 3º da Lei 8.666/93.

Santa Rita, 02de agosto de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para o fornecimento de Peças e Acessórios, de forma parcelada, bem como a prestação 
de serviços de manutenção corretiva e preventiva dos veículos, em atendimento às necessidades 
da frota Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAYO 
CESAR CONSERVA ALVES - R$ 43.750,00; GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE 
PECAS, RETIFICA E SER - R$ 34.330,00; J S DE FARIAS COMERCIO DE PECAS - R$ 183.700,00.

Santa Cecília - PB, 01 de Agosto de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento de Peças e Acessórios, de forma 

parcelada, bem como a prestação de serviços de manutenção corretiva e preventiva dos veículos, 
em atendimento às necessidades da frota Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00022/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 02.003 Secretaria de 
Administração 04 122 0002 2003 Manutenção da Secretaria de Administração 33. 90.30 Material 
de Consumo 33.90.39 Outros Serv. de Terceiros - Pessoa Jurídica 02.006 Secretaria de Educação, 
Cultura e Esporte 12 361 0005 2006 Manutenção de Ensino Fundamental-MDE 33. 90.30 Material 
de Consumo 33.90.39 Outros Serv. de Terceiros - Pessoa Jurídica 12.361.0005.2010 - Mant. do 
ensino fundamental 40% 33. 90.30 Material de Consumo 33.90.39 Outros Serv. de Terceiros - Pessoa 
Jurídica 07.007 Fundo Municipal de Saúde 10 301 0007 2023 Manutenção do Fundo Municipal 
de Saúde 33. 90.30 Material de Consumo 33.90.39 Outros Serv. de Terceiros - Pessoa Jurídica 
08.008 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 0009 2034 Fundo Municipal de Assistência 
Social 33. 90.30 Material de Consumo 33.90.39 Outros Serv. de Terceiros - Pessoa Jurídica 02.009 
Secretaria de Infraestrutura 15 452 0008 2017 Manutenção das Atividades da Secretaria de Infra-
estrutura 33. 90.30 Material de Consumo 33.90.39 Outros Serv. de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 01/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT 
Nº 00085/2019 - 01.08.19 - CAYO CESAR CONSERVA ALVES - R$ 43.750,00; CT Nº 00086/2019 
- 01.08.19 - GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SER - R$ 
34.330,00; CT Nº 00087/2019 - 01.08.19 - J S DE FARIAS COMERCIO DE PECAS - R$ 91.850,00; 
CT Nº 00088/2019 - 01.08.19 - J S DE FARIAS COMERCIO DE PECAS - R$ 73.480,00; CT Nº 
00089/2019 - 01.08.19 - J S DE FARIAS COMERCIO DE PECAS - R$ 18.370,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 45/2019
OBJETO: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes, destinados a Escola Maria Mar-

ques de Assis do Município de São Domingos/PB. Data e Local, às 10:00 horas do dia 02/08/2019, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetada, S/N - Centro - São Domingos - PB. 

São Domingos - PB, 02 de agosto de 2019.
EUDES LEITE DE SÁ JÚNIOR.

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 015/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos 
Ramos, no dia 15 de Agosto de 2019 às 10h00min. Objetivo: Preparação e fornecimento de refeições 
e lanches. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min 
ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos-PB,02 de Agosto de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 012/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de São José dos Ramos, no dia 15 de Agosto de 2019 às 12h00min. Objetivo: EVEN-
TUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA, 
DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS. Maiores 
informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São 
José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 
3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 02 de Agosto de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Agosto de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de peças, filtros e 
acessórios para manutenção da frota de veículos pertencentes a este município do tipo: Fiat Uno 
Mille, Fiorino Ambulância, Renault Master e diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 01 de Agosto de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 14:00 horas do dia 15 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de peças, 
filtros e acessórios para manutenção da frota de veículos pertencentes a este município do tipo: 
Ônibus, micro-ônibus e caminhões diversos, mediante solicitação e entrega parcelada, conforme 
as demandas deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 01 de Agosto de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de peças, filtros 
e acessórios para manutenção da frota de veículos pertencentes a este município do tipo: Pá 
carregadora, retroescavadeira entre outros, mediante solicitação e entrega parcelada, conforme 
as demandas deste Município.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 01 de Agosto de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

N o t a
Rayssa Carvalho de Sousa afirma que perdeu o seu Certificado do Curso de Especialização 

em Atenção Psicossocial na Infância e Adolescência quando mudou-se para esta capital, entre os 
meses de março e abril de 2018. Para a requisição da segunda via, a Universidade Federal do 
Rio de Janeiro solicitou que o ocorrido fosse publicado em um jornal impresso de João Pessoa. 
O curso foi realizado no período de 02/03/2015 a 06/05/2016.
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